
НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой
рассчитал стоимость
квадратного метра

Жилой фон

Ирина Жандарова

ПОКАЗАТЕЛИ средней рыночной стоимости одного 
квадратного метра общей площади жилого помещения 
по регионам на II квартал 2018 года рассчитал минстрой. 
Документ размещен на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Самым дорогим регионом уже традиционно стала 
Москва, один метр жилой площади в которой стоит 91 
670 рублей. Стоимость недвижимости в столице не ме-
няется уже второй квартал подряд.

Список дорогих регионов также остался прежним, 
хотя цены в них серьезно подросли. Так, один метр жилья 
в Санкт-Петербурге стоит 67 221 рубль, что на 3805 ру-
блей выше показателя за прошлый квартал. В Сахалин-
ской области метр оценен в 62 951 рубль, что на 
3563 рубля больше, чем в январе — марте 2018 
года.

Мыть 

машину или

выбрасывать 

мусор у реки 

станет очень 

накладно 

Ольга Васильева: 
Школам 

остро не хватает 
психологов
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ТОЛЬКО В «РГ» Наука 
поможет начать 
новую страницу истории
российского
полуострова

Открытие 
Крыма

Александра Воздвиженская

Ю
велирная промышлен-
ность России впервые с 
2014 года перешла в 

стадию медленного, но верного 
роста: производители выпуска-
ют все больше золотых, а не бюд-
жетных серебряных украшений, 
замедлились темпы падения 
среднего веса изделия. Пробир-
ная палата России надеется, что 
с восстановлением экономики 
отечественные ювелиры нако-
нец нарастят и экспорт украше-
ний. 

За последний год использова-
ние золота в ювелирной про-
мышленности выросло на 10,5 
процента, серебра — упало при-
мерно на пять процентов. Всего в 
России опробировали и заклей-
мили золотых украшений почти 
на 56 тонн (исключая иностран-

ные изделия) и серебряных — на 
139 тонн, следует из данных 
Пробирной палаты.

«Мы наконец переломили 
тренд падения, это подтвержда-
ют и в рознице, — говорит заме-
ститель председателя правления 
Ассоциации ювелиров Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) Вадим Серов. — В серебре 
объем заклейменных изделий 
упал, но это в пределах погреш-
ности. Отчасти падение обуслов-
лено тем, что ранее происходила 
переориентация ювелиров с зо-
лота на серебро, теперь наблюда-
ется обратный процесс».

Основная причина — улучше-
ние общей экономической ситу-
ации в стране и рост реальных 
располагаемых доходов населе-
ния, считает эксперт. Тем не ме-
нее серебро в целом сохраняет 
свою нишу. «Полагаю, что оба 

сегмента будут постепенно ра-
сти, но золото будет немного об-
гонять серебро. Надеюсь на рост 
в пределах 10—15 процентов в 
этом году», — говорит Серов.

Средний вес золотого юве-
лирного изделия в России по ито-
гам 2017 года вновь упал, но не 
так сильно — до 1,9 грамма (в 
2013 году он составлял 2,6 грам-
ма). Это компенсация отсутст-
вия финансовой возможности 
потребителя покупать более до-
рогие украшения. Предприятия 
просто подстроились под осо-
бенности спроса. Серов надеет-
ся, что в этом году облегчения 
изделий не произойдет — может 
быть, даже будет рост, в том чи-
сле потому что технологически 
производить столь легкие изде-
лия неудобно.

Экспорт золотых изделий все 
еще показывает отрицательную 
динамику: в 2015 году вывезено 
примерно 2,5 тонны, в 2016-м — 
тонна, а в прошлом году — менее 
полутонны. Динамика экспорта 
следует исключительно за спро-

сом, и участники рынка сходятся 
во мнении, что для успешного 
выхода на западные рынки необ-
ходимо производить то, что там 
покупают, то есть менять ассор-
тимент.

Больше всего золотых укра-
шений вывезли в 2014 году — око-
ло 18 тонн, рассказал «Россий-
ской газете» заместитель руко-
водителя Пробирной палаты 
Дмитрий Замышляев. Тогда дра-
гоценности экспортировали не 
только как ювелирные изделия, 
но и как драгоценный металл, 
уходя от уплаты НДС. «Мы тоже 
заметили эту странную динами-
ку. Складывалась ситуация, ког-
да объем экспорта существенно 
превышал экономически востре-
бованный, и правоохранитель-
ные органы использо-
вание этой схемы пре-
секли», — напомнил он.

Юрий Медведев 

КАК превратить Крым в один из привлекательных реги-
онов страны? Ответ на этот вопрос искали в ходе поездки 
на полуостров руководители Российской академии наук. 
Об итогах визита корреспонденту «РГ» рассказал прези-
дент РАН Александр Сергеев. 

Крым более двух десятилетий входил в состав Украины, 
и многие связи между учеными были утеряны. О науке 
Крыма практически не было слышно. Какова главная 
цель вашей поездки на полуостров? Может, что-то стало 
для вас сюрпризом? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Во времена СССР в Крыму было много 
сильных институтов и ученых, с которыми мне доводи-
лось сотрудничать. Затем по известным причинам эти 
связи фактически были утеряны. Цель нашей поездки — 
возобновить участие РАН в работах крымских ученых. 
Наши ожидания оправдались. Могу со всей ответствен-
ностью сказать: наука в Крыму не просто есть, она вы-
сокого уровня. Например, я был поражен публикацион-
ной активностью крымчан. Цифры ряда институтов 
даже выше, чем в центральной части России. В Крыму 
издают свои научные журналы, причем в обновленном 
варианте, и они уже получили признание. 

Вы спросили, что стало сюрпризом? Я бы сказал о глав-
ном впечатлении от многочисленных встреч с учеными 
Крыма. У них горят глаза. Они почувствовали, что 
востребованы, нужны России и своему региону. 
Уверяю вас, это не громкие слова, это реальность. 

ДРАГОЦЕННОСТИ Ювелирная промышленность России вышла из кризиса

Позолоти рынок
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Самоходный 
«Птицелов» 
прикроет бой-
цов ВДВ от воз-
душных атак 
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Открыть бан-
ковский вклад  
и купить обли-
гации не вста-
вая с домашнего 
дивана можно 
будет уже 
в этом году
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Судьбу каждой 
бутылки 
с алкоголем 
проследят 
от линии 
розлива 
до прилавка 
магазина 
или стойки бара

ПРОЕКТ

Америка 
 выходит
на новый виток 

вооружения — 
теперь в космос  
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ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
составляет доля 
фальсифицированных 
камней-вставок, 
перемещаемых на территории 
стран — участниц ЕАЭС
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Австралийский доллар  44,8665
Азербайджанский манат  33,4433
Армянский драм**  11,8403
Белорусский рубль  29,0793
Болгарский лев  36,0157
Бразильский реал  17,4654

Венгерский форинт**  22,6067
Вон Республики Корея***  53,5376
Гонконгский доллар*  72,6082
Датская крона*  94,5675
Доллар США  56,9372
Евро  70,5338

Индийская рупия**  87,6901
Казахстанский тенге**  17,6843
Канадский доллар  43,9432
Киргизский сом**  83,4856
Китайский юань*  90,1433
Молдавский лей*  34,4250

Новый туркменский манат  16,2910
Норвежская крона*  73,6308
Польский злотый  16,7339
Румынский лей  15,1019
СДР  82,6039
Сингапурский доллар  43,4569

Таджикский сомони*  64,5913
Турецкая лира  14,7372
Узбекский сум****  69,9470
Украинская гривна*  21,9231
Фунт стерлингов  79,4103
Чешская крона*  27,6468

Шведская крона*  69,3156
Швейцарский франк  60,1937
Южноафриканский рэнд*  48,4230
Японская иена**  53,3870

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.03.18

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Скандал Без предъявления доказательств Британия вышлет 
23 российских дипломата

Нервно-паралитическая 
реакция

Марина Алешина

Л
ондон пошел на кон-
ф р о н та ц и ю  с  М о -
сквой в связи с «де-
лом Скрипаля». Сна-
чала премьер Вели-

кобритании Тереза Мэй обвини-
ла Россию в причастности к от-
равлению экс-офицера ГРУ, а вче-
ра объявила о дальнейших бес-
прецедентных шагах Лондона. Из 
королевства вышлют 23 россий-
ских дипломата. Контакты на вы-
соком уровне будут заморожены.

Официальные лица Британии 
также проигнорируют чемпионат 

мира по футболу в РФ. При этом 
Мэй поспешила уточнить, что 
«полный разрыв диалога между 
Великобританией и Россией не от-

вечает национальным интересам» 
королевства. Однако, по ее словам, 
после случившегося со Скрипалем 
отношения между двумя странами 

«не могут быть прежними». Бри-
танские власти также собираются 
ужесточить проверки частных са-
молетов из России и грузов на та-
можне, а в исключительных случа-
ях и замораживать государствен-
ные активы РФ.

А еще британский премьер 
сообщила, что Лондон «отзыва-
ет приглашение министру ино-
странных дел Сергею Лаврову», 
который, по ее словам, «не дос-
тоин своего поста». «Тереза, 
Лавров — российский министр, а 
не британский. И оценку ему 
как министру дает президент 
России. Я понимаю, что вам бы 

хотелось думать иначе. Но ваш 
министр Борис Джонсон», — от-
ветила на это официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова. И уточнила, что 
«отозванное» приглашение 
Сергей Лавров не принимал. По-
сол России в Лондоне Александр 
Яковенко назвал действия бри-
танской стороны, включая вы-
сылку российских ди-
пломатов, «серьезной 
провокацией». 

Акцент

 Посол России в Соединенном 
Королевстве назвал действия 
британской стороны
 «серьезной провокацией»

8

E
P

A

Премьер-министр 
Великобритании Тереза Мэй 
заявила о ряде жестких мер 
в отношении России.

Гость 

редакции — 

посол России 

в Беларуси 

Александр 

Суриков 
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ИНИЦИАТИВА В Москве 
открылся форум «Россия — 
страна возможностей»

Платформа 
успеха

Галина Мисливская

ВЧЕРА в Москве начались официальные мероприятия 
форума «Россия — страна возможностей». 

Организатор — одноименная платформа, созданная по 
инициативе президента РФ Владимира Путина для разви-
тия системы прозрачных социальных лифтов, самореали-
зации талантливой молодежи и профессионалов в различ-
ных сферах деятельности, а также для поддержки благот-
ворительности и консолидации лучших общественных 
инициатив. Платформа получила широкую известность 
как организатор всероссийского конкурса «Лидеры Рос-
сии», финал которого прошел в Сочи месяц назад, а неко-
торые победители получили посты в федеральных мини-
стерствах и крупных компаниях.

Помимо «Лидеров России» платформа ведет еще три-
надцать проектов. В том числе «Я — профессионал» (все-
российская олимпиада для студентов по 27 профессио-
нальным направлениям), «Управляй!» (кубок по менед-
жменту среди студентов), «Бизнес-навигатор МСП» (ин-
формационный ресурс для предпринимателей), «Хочу де-
лать добро» (конкурс молодежных волонтерских инициа-
тив), «Таврида» (всероссийский образовательный форум 
для творческой молодежи).

По данным организаторов, в нынешнем форуме прини-
мают участие около 6000 человек, представляющих все 
четырнадцать проек-
тов. В основном это 
молодежь — активи-
сты и лидеры школь-
ного самоуправле-
ния, представители 
волонтерских объе-
динений, лидеры мо-
лодежных НКО, на-
чинающие предпри-
ниматели и состояв-
шиеся специалисты из разных сфер деятельности.

Программа форума охватывает такие темы, как госу-
дарство и институты в современном мире, внедрение но-
вых технологий, управление и лидерство, предпринима-
тельство и стартапы, исторические ценности, социальные 
инициативы и волонтерство, творчество и креативные 
индустрии, саморазвитие, профессиональный рост и ка-
рьера, семья, здоровье. Цель форума — развитие сообщест-
ва перспективных управленцев, предпринимателей, мо-
лодых профессионалов, волонтеров и школьников — ка-
дровой и интеллектуальной элиты России. Сами участни-
ки в кулуарах говорили о том, что надеются найти здесь 
единомышленников и партнеров для того, чтобы продви-
гать свои стартапы по всей стране, черпать новые идеи для 
творчества, науки и бизнеса.

Среди выступающих был мэр Москвы Сергей Собя-
нин. «У нашего государства огромное количество возмож-
ностей, но должен сказать, что нет обязанности, чтобы 
каждый человек воспользовался этими возможностями. 
Это в большей степени зависит от самого человека. Кто-то 
проходит мимо этих возможностей, а кто-то их использу-
ет и реализует себя в жизни», — отметил столичный градо-
начальник. Он выступил с небольшим докладом на тему 
«Москва — город возможностей», а затем ответил на во-
просы о сегодняшнем дне и перспективах развития мега-
полиса.

Первый замглавы администрации президента России 
Сергей Кириенко провел закрытую встречу с участника-
ми форума. По итогам он сообщил журналистам, что все 
конкурсы платформы станут постоянными, на этот счет 
есть решение главы государства. «Поэтому она и плат-
форма — «Россия — страна возможностей», что открыта 
для присоединения проектов. Уверен, что и эти 14 проек-
тов будут развиваться, а новые точно будут присоеди-
няться», — сказал он.

АРСЕНАЛ

ВДВ получат
уникальную
самоходную
зенитку

ПАРАШЮТ 
С РАКЕТАМИ   

Юрий Гаврилов

НОВЕЙШИЙ зенитный ракет-
ный комплекс ближнего дейст-
вия «Птицелов», специально 
разрабатываемый для крылатой 
пехоты, появится в Воздушно-де-
сантных войсках к 2022 году. 
Тогда же, по-видимому, будет на-
лажено его серийное производ-
ство. Об этом сообщил команду-
ющий ВДВ генерал-полковник 
Андрей Сердюков.

По его словам, эту уникаль-
ную технику создают на гусе-
ничной базе боевой машины де-
санта БМД-4М. А так как данный 
броневик является десантируе-
мым, его пэвэошная версия так-
же предусматривает возмож-
ность доставки на поле боя с по-
мощью парашютной системы. К 
месту выброски «Птицелов» 
прибудет по воздуху  — в военно-
транспортном самолете. Приме-
нительно к самоходным средст-
вам ПВО, ничего подобного в 
мире прежде не создавали.

Планируется, что авиадесан-
тируемым комплексом ПВО воо-
ружат батареи, которые есть в 
зенитном ракетном полку ка-
ждой дивизии ВДВ. Причем осна-
щать им собираются как воздуш-
но-десантные, так и десантно-
штурмовые соединения крыла-
той пехоты.

Генерал-полковник Сердю-
ков сказал, что сейчас идет этап 
подготовки рабочей документа-
ции по «Птицелову». В его рам-
ках в соответствии с требовани-
ями, представленными в такти-
ко-техническом задании, кон-
структоры сформируют облик 
зенитно-ракетного комплекса в 
целом. 

Надо иметь в виду, что за те 
несколько лет, что в России по 
заказу минобороны проектиру-
ется десантируемая самоходная 
зенитка, требования к ней пос-
тоянно ужесточают. Это касает-
ся и массы машины — слишком 
тяжелую с самолета не сбро-
сишь. И ее унификации — «Пти-
целов» помимо ВДВ нужно при-
способить под другие виды и 
рода войск. И мощности воору-
жения — она примерно в два раза 
должна превышать используе-
мый сейчас десантниками ком-
плекс ПВО «Стрела-10» и его 
глубоко модернизированную 
версию — ЗРК «Сосна».

В СМИ была информация, что 
первоначально на перспектив-
ную десантную зенитку, точнее, 
на гусеничную базу БМД-4М, хо-
тели «посадить» модуль ракет-
но-пушечного комплекса «Пан-
цирь-С». Однако от этой идеи 
вроде бы отказались. Во всяком 
случае, по сведениям из откры-
тых источников, известно, что 
«Птицелов» собираются осна-
стить только ракетным вооруже-
нием, оказавшись от пушечного. 
Под такое требование как раз 
подходит «Сосна», имеющая 12 
зенитных управляемых ракет.  

На новом десантном ком-
плексе ПВО их, возможно, оста-
нется столько же. Причем об 
этих ракетах специалисты отзы-
ваются  очень хорошо. А еще 
важно, что в отличие от той же 
«Стрелы-10» новый комплекс 
ПВО помимо аэромобильности 
получит гораздо более серьез-
ные боевые характеристики. 
Если «Стрела» способна пора-
жать цели на дальности до 5 ки-
лометров и высотах до 3,5 км, то 
у новой машины эти показатели, 
по некоторым данным, возра-
стут до 10 и 7 километров соот-
ветственно. Такие не имеет даже 
вполне современный комплекс 
ПВО «Сосна».

Впрочем, говорить об оконча-
тельных боевых и тем более де-
сантируемых характеристиках 
«Птицелова» пока рано. Работа 
над этим средством противово-
здушной обороны ВДВ еще не за-
вершены. Вполне возможно, что 
конструкторы новой десантной 
техники предложат заказчикам 
из минобороны еще более совер-
шенную аэромобильную само-
ходную зенитку.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ход строительства Крымского моста

Берега станут ближе 
Кира Латухина, Анапа

В
чера глава государства ос-
мотрел Крымский мост и 
поговорил с рабочими, ко-

торые попросили его посетить 
открытие автомобильной части. 
Глава государства сказал, что 
постарается. Открыть автомо-
бильное движение по мосту об-
ещают раньше срока — не в де-
кабре, а в мае, к летнему сезону.

Владимир Путин лично контр-
олирует ход строительства, кото-
рое началось в феврале 2016 
года. Это самый длинный мост в 
России и Европе — 19 киломе-
тров, и состоит он из двух частей 
— автомобильной и железнодо-
рожной. Завершено сооружение 
основных конструкций автодо-
рожной части, идет укладка ас-
фальта, установка ограждения и 
опор освещения.

Всего здесь работает свыше 10 
тысяч строителей. Сдача автодо-
рожной части моста была запла-
нирована на декабрь этого года, 

железнодорожной — на конец 
2019 года. Но строительство идет 
с опережением сроков.

Глава государства приехал на 
автобусе со стороны Краснодар-
ского края на самый большой 
пролет моста — арочный. Прези-
денту рассказали об этапах стро-
ительства. «Самый длинный 
мост в Европе», — заметил Путин. 

«У вас всего 72 часа было?» — 
уточнил президент, имея в виду 
арочный пролет. Ему ответили, 
что да — из-за погоды.

Руководитель компании — ге-
нерального подрядчика строи-
тельства моста Аркадий Ротен-
берг доложил, что хоть автодоро-
га должна открываться в декабре, 
в мае она уже будет готова. «Хо-
телось бы, конечно, чтобы люди 
могли уже в летний сезон вос-
пользоваться», — заметил Путин. 

«Интересный объект, мощ-
ный и получается даже раньше 
срока», — похвалил рабочих глава 
государства. «Понятно, что нуж-
ны еще подъездные пути, чтоб 

дорожники поработали как сле-
дует», — добавил он. «У вас полу-
чается», — сказал президент.

«Осталось только дооборудо-
вать, я понимаю, автомобильную 
дорогу, разметку сделать, поло-
жить асфальтобетон, это уже не 
самая сложная работа», — счита-
ет глава государства.

Крымский мост Путин назвал 
уникальным сооружением в 
мире. «Сложная работа», — ска-
зал он. «Поздравляю с этим эта-

пом. Надеюсь, будет все доведено 
до конца — как положено, в срок 
или раньше срока и сделано с 
нужным качеством», — заметил 
глава государства. 

«Впереди Крым — рукой по-
дать», — радовались рабочие. 
«Помню энтузиазм строителей 
БАМа, — сказал один из них. — По-
том все это стало никому не нуж-
но». «Первая ласточка, которая 
дала веру, — это Олимпийские 
игры в Сочи, — продолжил рабо-

чий. — Второе такое значимое — 
Крымский мост. Очень важное 
событие: дает надежду и веру в 
процветание и укрепление дер-
жавы».

«Проект пытались реализо-
вать еще при царе-батюшке, на-
чинали уже, готовились к проек-
тным работам», — заметил пре-
зидент. «Первая мировая не 
дала. Потом в 30-е годы. Тогда 
ничего не получилось, а у вас по-
лучилось: это здорово!» — снова 
похвалил он строителей. «Над-
еюсь, еще будет возможность 
поздравить вас с окончанием 
всего комплекса», — сказал Пу-
тин.

«Впечатляет», — оценил про-
деланную работу глава государ-
ства и откликнулся на просьбу 
рабочих приехать на открытие 
автомобильного моста. «Поста-
раюсь», — сказал он.

Акцент

 Это самый длинный мост 
в России и Европе —
19 километров, и состоит он 
из двух частей — автомобиль-
ной и железнодорожной

По некоторым дан-
ным, ЗРК «Птицелов» 
будет поражать 
цели на дальности 
до 10 км и высотах 
до 7 километров

В нынешнем
форуме принимают 
участие около
6000 человек

Жилой фон

Цена метра в Ненецком автономном округе 
прибавила 3406 рублей, составив 60 166 ру-
блей. В Московской области недвижимость по-

дорожала на 3269 рублей — до 57 748 рублей за метр.
Самое дешевое жилье в республиках Адыгея — 28 079 

рублей за метр, Кабардино-Балкария — 28 381 рубль и 
Калмыкия — 28 473 рубля.

Покупатели, которые используют государственные 
выплаты при покупке жилья, составляют около трети 
рынка, отмечает заведующий кафедрой управления не-
движимостью и проблем землепользования и ЖКХ Ин-
ститута отраслевого менеджмента (ИОМ) РАНХиГС Ев-
гений Богомольный.

Показатели средней рыночной стоимости применя-
ются федеральными и региональными органами испол-
нительной власти для расчета размеров социальных вы-
плат гражданам. Среди них молодые, малообеспеченные 
и многодетные семьи, военные, участники боевых дейст-
вий, ветераны ВОВ и чернобыльцы, а также жители 
Крайнего Севера, прожившие на этой территории не ме-
нее 15 лет, инвалиды.

Все они могут претендовать на выплаты, предоставля-
емые на покупку жилья за счет средств федерального 
бюджета. По словам эксперта, эти выплаты позволяют 
не только решить проблемы людей, но и поддержать ры-
нок недвижимости.

Стоимость квадратного метра по расчетам минстроя 
отличается от рыночных показателей. Так, по оценке 
аналитического центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости» (ИРН), цена квадратного метра жилой недвижи-
мости в Москве в феврале составила 164 735 рублей, что 
на 73 065 рублей больше цены для социальных выплат. 
«В Москве, да и в других регионах, рыночная стоимость 
жилья существенно отличается от той, что обозначена к 
выплате. Купить квартиру в пределах суммы выплаты 
можно в спальном районе, далеко от метро», — говорит 
Евгений Богомольный.

К примеру, наиболее низкие цены в столичных райо-
нах Северный (106 тысяч рублей за квадратный метр), 
Крюково (107 тысяч), Южное Бутово (115 тысяч), Сол-
нцево (118 тысяч). Но даже в самых бюджетных районах 
столицы цены выше, чем размер выплат. Зато полностью 
оплатить квартиру полученной выплатой семья сможет 
только при покупке недвижимости на территории Но-
вой Москвы, где цена квадратного метра составляет в 
среднем 67,2 тысячи рублей, по оценке ИНКОМ-Недви-
жимость.

Реальная стоимость квартир ниже статистических 
оценок, по крайней мере, для вторичного рынка, отмеча-
ет Евгений Богомольный. Так как анализ цен делается на 
основе предложений продавцов, а в реальных сделках ча-
сто дается скидка покупателю. Читайте также: 

Бронеавтомобили 
«Тайфун-К» получат 
новые системы защиты 
rg.ru/art/1518752

Фото смотрите
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Читайте также: Названы регионы, 
где стоит ждать снижения цен на жилье 
rg.ru/art/1518787
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Событие Глава государства выступил на митинге-концерте
«Россия. Севастополь. Крым»

Праздник возвращения

Татьяна Замахина, 
Севастополь

П
резидент России Вла-
димир Путин лично 
поздравил крымчан с 
годовщиной воссое-
динения с Россией. В 

ходе поездки на полуостров глава 
государства принял участие в 
митинге-концерте «Россия. Се-
вастополь. Крым», а также осмо-
трел новый аэровокзальный ком-
плекс аэропорта в Симферополе.

Всего два года назад на месте 
этого аэровокзального комплек-
са было маковое поле, рассказа-
ли Путину. Президент поинтере-
совался, достаточно ли будет но-
вого терминала, если учитывать 
рост пассажиропотока в Крым. И 
получил утвердительный ответ. 
Новый аэровокзальный ком-
плекс сможет пропускать 7 млн 
пассажиров в год. А в перспекти-
ве — 10 млн.  Работы в новом тер-
минале планируется завершить к 
летнему туристическому сезону 
2018 года.

Вечером главу государства 
ждали в Севастополе — на митин-
ге-концерте в честь историческо-
го референдума. Как особо под-
черкнул пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, присут-
ствие Путина на праздничном 
митинге не носило предвыборно-
го характера.

На площади Нахимова около 
побережья собрались десятки 
тысяч человек. «Расскажем исто-
рию вместе! Россия. Севасто-
поль. Крым» — такой лозунг укра-
шал огромную сцену, оформлен-
ную цветами триколора. Флаги 
своей страны во множестве при-
несли севастопольцы разных 
возрастов — многие приходили 
семьями. Благо, погода распола-
гала к праздничному настрое-
нию. Музыкальная программа 
оказалась весьма разнообраз-
ной. Собравшие охотно подхва-

тывали «И вновь продолжается 
бой!» и приплясывали под мод-
ные танцевальные мотивы совре-
менных артистов.

— Все мы будем помнить, как 
сумели объединиться и отстоять 
путь в Россию, — говорил со сце-
ны командующий Черномор-

ским флотом адмирал Алек-
сандр Витко. — Это произошло 
благодаря тому, что Черномор-
ский флот и вежливые люди од-
ним своим присутствием предо-
твратили кровопролитие и ни-
кому не позволили повлиять на 
ваш выбор!

Он заверил, что флот останется 
гарантом безопасности в регионе. 
«После крымской «весны» мы по-
лучили высокоточное оружие и 
умеем применять его! — заявил ад-
мирал под аплодисменты. —  Пока 
есть Черноморский флот, Крым и 
Севастополь будут русские!»

Выступил и депутат заксобра-
ния Севастополя Алексей Чалый, 
который в непростые дни возгла-
вил город. «Мы вернулись к исто-
рическому пути, смогли отвести 
войну от наших домов, — говорил 
он. — И творцы этого успеха — вы».

Поздравить севастопольцев и 
гостей города прибыл на вертоле-
те и глава государства.

— Четыре года назад вы приня-
ли историческое решение. Благо-
даря вашему решению Севасто-
поль и Крым вернулись в свой 
родной дом нашей общей роди-
ны, дом нашей матушки России, 
— сказал Владимир Путин.

Глава государства поблагода-
рил крымчан за то, что они сво-
им решением восстановили 
справедливость, нарушенную в 
советские времена. Тогда, на-
помнил он, Крым и Севастополь 
«незаконно, даже по советским 
законам, были отторгнуты от 
Российской Федерации,  от 
РСФСР». 

Путин успел пообщаться и с 
севастопольской общественно-
стью. В частности, пообещал жи-
телям города рассмотреть пред-
ложение о создании производст-
венного центра на базе неработа-
ющего завода «Парус». Он стоит 
с начала 1990-х годов. Кроме 
того, глава государства в ответ на 
еще одну просьбу севастополь-
цев заявил, что транспортные 
проблемы города с особым стату-
сом  будут решаться.

Глава государства отметил, 
что пока собственные мощности 
города не позволяют развивать 
транспорт в полной мере, но эта 
проблема решаема. Ведь в бюд-
жете предусмотрены значитель-
ные средства на развитие города. 
«В этом году, по-моему, 10 мил-
лиардов запланировано. А в це-
лом, за ближайшие 2018, 2019, 
2020 годы — 100 с лишним милли-
ардов только на Севастополь», — 
подчеркнул Путин.

Акцент

 Президент поблагодарил крымчан
за восстановление нарушенной
в советские времена справедливости

Около 40 тысяч человек приняли участие в митинге-концерте по случаю четвертой годовщины воссоединения Крыма и Севастополя с Россией.

Владимир Путин принятое жителями полуострова в 2014 году решение назвал историческим.
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ПЛАНЫ 
«Газпром» и «Нафтогаз» 
очно обсудят контракты 
до конца марта

Время — деньги

Александра Воздвиженская

«НАФТОГАЗ Украины» ответил «Газпрому», что готов 
встретиться с ним и обсудить действующие коммерче-
ские контракты на поставку и транзит газа. Как сообщил 
заместитель председателя правления «Газпрома» Алек-
сандр Медведев, встреча пройдет «в ближайшие дни» и 
речь пойдет о расторжении договоров. В свою очередь, 
«Нафтогаз» на странице в Facebook подтвердил догово-
ренность о встрече, добавив, что на разрыв контрактов 
идти не хочет.

Ответ на свой запрос о встрече «Газпром» получил 
вчера. Компания направила его в начале марта, после 
того как председатель правления Алексей Миллер объя-
вил о начале процедуры расторжения контрактов с укра-
инским концерном через суд, так как считает коммерче-
ские отношения в нынешнем виде убыточными в свете 
решений шведских арбитров. Так, с последним судебным 
вердиктом — об условиях транзита газа — «Газпром» кате-
горически не согласен. Чем дольше действуют контрак-
ты, тем больше денег теряет «Газпром», поясняли в ком-
пании.

5 марта российский концерн направил «Нафтогазу» 
официальное уведомление о начале процедуры растор-
жения контрактов, которая, по оценкам Миллера, может 
занять до двух лет. Тогда же российская сторона предло-
жила украинской дату встречи, которую не разглашали 
прессе. Кроме того, «Газпром» уже подал апелляцию на 
решение арбитражного суда Стокгольма по поставкам 
газа на Украину (вынесено в декабре 2017 года) и до кон-
ца марта подаст аналогичную на решение о транзите че-
рез эту страну (вынесено в конце февраля этого года).

Коммерческий директор «Нафтогаза» Юрий Витрен-
ко вчера напомнил, что ранее концерн направил «Газ-
прому» требование о пересмотре тарифа на прокачку то-
плива по территории Украины, чего «Газпром» делать не 
собирался. «На встрече, конечно, будем обсуждать ис-
полнение решений арбитража», — ожидает Витренко.

СПЕЦСЛУЖБЫ Пресечен 
канал переправки 
сторонников ИГИЛ 
в Сирию и Ирак

Террористы 
на экспорт

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба безопасности совместно с МВД 
России пресекла канал переправки сторонников терро-
ристической группировки «Исламское государство» 
(ИГИЛ, запрещена в РФ) в Сирию и Ирак. Об этом сооб-
щил Центр общественных связей спецслужбы.

Канал организовали участники этнической пре-
ступной группы, он действовал в Москве и Москов-
ской области. Рекруты переправлялись из России в Си-
рию и Ирак для участия в боевых действиях на стороне 
террористических группировок. Кроме того, преступ-
ники промышляли незаконной легализацией мигран-
тов из Центрально-Азиатского региона в России. Ито-
гом спецоперации ФСБ стало задержание 60 подозре-
ваемых.

Как пояснили в ФСБ, в ходе обысков были обнаруже-
ны три лаборатории по изготовлению поддельных доку-
ментов, а также печати и штампы о пересечении государ-
ственной границы, бланки миграционных карт РФ, ори-
гиналы и копии паспортов иностранных государств.

«Подтверждена 
связь организаторов 
канала с эмиссарами 
международных тер-
рористических орга-
низаций», — подчер-
кнули в спецслужбе.

Информацию о 
задержании вербов-
щиков вчера под-
твердили и в Мещан-
ском суде Москвы. 
По словам пресс-се-
кретаря суда Юлии 
Котоминой, трое за-
держанных по хода-
тайству следствия 
заключены под стражу. «Подозреваемый Рахматшоев 
арестован до 4 мая, обвиняемые Тошматов и Алимардо-
нов — до 7 мая», — уточнили в суде. 

В отношении арестованных возбуждены уголовные 
дела по статьям «склонение, вербовка, вооружение или 
подготовка лица в целях совершения теракта», «склоне-
ние к террористической деятельности» и «участие в дея-
тельности террористической организации».

Также в ЦОС ФСБ вчера рассказали о задержании в 
Калужской области четырех участников «спящей ячей-
ки» исламистов. Ими оказались жители Ямало-Ненецко-
го автономного округа. Ячейку возглавлял эмиссар, про-
шедший боевую подготовку в Сирии в составе ИГИЛ. Он 
специально прибыл в РФ из зоны конфликта для органи-
зации террористической деятельности.

Оперативно-следственные мероприятия по делу про-
должаются, личности задержанных в интересах следст-
вия не разглашаются, отметили в ФСБ. 

ФИНАНСЫ

Банковские 
«магазины 
на диване» 
откроются 
в конце года

ПРИЛАВОК 
ДЛЯ 
ФИНАНСОВ

Игорь Зубков

К КОНЦУ года Банк России рас-
считывает запустить рабочую 
версию первой платформы для 
финансовых «магазинов на ди-
ване» — агрегаторов (витрин) 
предложений от разных банков и 
других финансовых организа-
ций. В апреле пройдут первые те-
стовые сделки в рамках прототи-
па этой системы (маркетплейса).  

Сначала в ней можно будет 
открыть вклад и купить облига-
ции — возможно, не только феде-
рального займа, но и корпора-
тивные. Позже к этому добавят-
ся полисы ОСАГО, а затем и бо-
лее сложные продукты — креди-
ты, индивидуальные инвестици-
онные счета и так далее. 

Об этом рассказали первый 
зампред Банка России Сергей 
Швецов и директор департамен-
та развития финансовых рынков 
Банка России Елена Чайковская. 
Достаточно быстро этой систе-
мой станут пользоваться от тре-
ти до половины граждан (в пер-
вую очередь поколение Y и Z), 
предполагает Швецов.

Все сделки в среде маркет-
плейса будут проходить юриди-
чески значимую регистрацию в 
едином реестре транзакций, ее 
обеспечит (по крайней мере на 
этапе прототипа) Национальный 
расчетный депозитарий. Резуль-
тат — перечисление денег на счет, 
покупка полиса, облигаций и так 
далее — можно будет сразу прове-
рить в личном кабинете. Это по-
может преодолеть страх клиен-
тов перед полностью дистанци-
онным обслуживанием и полно-
стью защитит их права на прин-
ципе «поставка против платежа». 
IT-решение для первой платфор-

мы обеспечит Московская бир-
жа, к проекту уже присоедини-
лись пять частных банков, сред-
них по размеру, а также два агре-
гатора (banki.ru, Fins). ЦБ устано-
вит требования к оформлению 
предложений на витринах, они 
будут нести ответственность не 
за сам продукт, а за то, как рас-
крыта информация о нем, поя-
снил Швецов на вопрос «РГ». 

Число созданных платформ и 
размещенных на них витрин за-
висит от частных игроков, под-
черкнул Швецов. Все элементы 
этой системы уже есть, до их ин-
теграции рынок дошел бы и сам, 
но без регулирования и помощи 
ЦБ в стандартизации интерфей-
сов на это потребовалось бы 
больше времени, считает он. 

На единой площадке подо-
брать вклад можно и сейчас, но 
открыть его все равно придется в 
отделении конкретного банка. С 
1 июля заработает система уда-
ленной идентификации клиен-
тов (по голосу и лицу), которая 
позволит приобретать финансо-
вые продукты не выходя из дома 
— биометрическая идентифика-
ция потребуется лишь один раз. 
Также в маркетплейсе будут ис-
пользованы открытые интер-
фейсы (API) и платформа бы-
стрых платежей, над которыми 
работает ассоциация «ФинТех» 
под эгидой ЦБ. В осеннюю сес-
сию Госдумы планируется вне-
сти законопроекты о маркет-
плейсе, о регистраторе финансо-
вых транзакций, а также о юри-
дической ответственности бо-
тов-консультантов. 

ОЗДОРОВЛЕНИЕ 

ЦБ утвердил план санации 
Рост Банка и банка «Траст»
Рост Банк и банк «Траст» будут сани-

рованы ЦБ через Фонд консолидации 

банковского сектора (ФКБС), следует 

из сообщений регулятора об утвер-

жденных планах их оздоровления. 

Функции временных администраций 

в этих банках передаются от Агентст-

ва по страхованию вкладов к ФКБС с 

15 марта. Принятые меры обеспечат 

бесперебойную деятельность Рост 

Банка и «Траста» по обслуживанию 

клиентов и исполнению имеющихся 

обязательств, указывают в ЦБ. При 

этом данные банки входят в группы 

Бинбанка и «Открытия», уже санируе-

мых ФКБС.

Партии «Единая Россия» обсудила итоги реализации 
своей предвыборной программы

Налоги 
в другом режиме

Позолоти рынок

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
на правах председа-
теля партии «Еди-
ная Россия» вчера 

собрал заседание партийной ко-
миссии по контролю за реализа-
цией предвыборной программы, 
с которой «единороссы» шли на 
выборы в Государственную 
Думу в 2016 году, чтобы обсу-
дить раздел «Экономика роста и 
благосостояния». Два его основ-
ных показателя: качество жизни 
людей и конкурентоспособ-
ность страны.

В обоих случаях многое опре-
деляет экономика, а она еще не 
так давно переживала спад. Сей-
час ситуация изменилась. «Се-
годня можно констатировать, 
что в значительной мере наша 
экономика преодолела последст-
вия кризиса 2014—2015 годов, — 
подчеркнул Медведев. — По ито-
гам 2017 года рост ВВП составил 
порядка 1,5 процента. При этом 
зафиксирован рекордно низкий 

для современной России уровень 
инфляции примерно в 2,5 про-
цента». Правительство старается 
верстать сбалансированный 
бюджет, инфляция остается низ-
кой, курс рубля — устойчивым, а 
банки — надежными.

— Что касается банковской си-
стемы, то Банк России постепен-
но расчищает ее от тех кредит-
ных организаций, которые зани-
мались либо незаконной деятель-
ностью, либо проводили слиш-
ком рискованную политику, тем 
самым ставя под угрозу интере-
сы своих клиентов. Будем и даль-
ше работать по этому направле-
нию, — заявил премьер.

Стабильностью должна ха-

рактеризоваться и отечествен-
ная налоговая система. Это по-
зволяет бизнесу планировать 
свое развитие, а стране конкури-
ровать с другими экономиками 
на рынке труда и капитала. «Ча-
стые поправки в налоговое зако-
нодательство этому не могут спо-
собствовать. Нужен взвешенный 
подход, но это не означает, что 
вообще ничего не нужно делать», 
— заметил председатель прави-
тельства. 

— Как и всякая система, она 
должна оптимизироваться соо-
бразно времени, — считает он.

Например, в России сейчас 
необходимо создавать более ком-
фортный налоговый режим для 

высокотехнологичных и иннова-
ционных компаний.

Власти вообще хотели бы по-
строить с бизнесом партнерские 
отношения. Говорят об этом дав-
но, но, признается премьер, госу-
дарству не всегда это легко удает-
ся, однако работу нужно продол-
жать. Глава правительства при-
звал депутатов сделать все воз-
можное, чтобы уже в ближайшее 
время в рамках реформы контр-
ольно-надзорной деятельности 
был принят законопроект о госу-
дарственном контроле. 

Структура контрольно-над-
зорных органов требует оптими-
зации. «Такие идеи есть, сейчас 
они прорабатываются: устранив 
дублирование функций, убрать 
те обязательные требования, ко-
торые устарели», — объяснил 
Дмитрий Медведев. Отказ от 
устаревших обязательных требо-
ваний — постоянный процесс, од-
нако, признал премьер-министр, 
таких требований остается еще 
много. «Эти требования должны 
стать более современными, обо-
снованными, мотивирующими. 

На эту тему мы ожидаем идей и 
предложений», — сказал он.

— Немало задач еще требуется 
решить и в части оптимизации 
структур и численности органов 
исполнительной власти, их тер-
риториальных подразделений, и 
в части совершенствования гра-
жданской службы в целом, — до-
бавил глава кабинета министров.

В результате, ожидают в пра-
вительстве, должна будет сни-
зиться избыточная нагрузка на 
бизнес. Для этого сейчас в том 
числе вводится так называемый 
риск-ориентированный подход, 
и уже количество проверок сни-
зилось почти на четверть. «Про-
верки по-прежнему остаются го-
ловной болью, поэтому надо 
развивать систему профилакти-
ки, а не систему, построенную 
только на жестких наказаниях и 
ответственности», — подчеркнул 
Медведев.

«Если посмотреть на 
государства, куда рос-
сийские производите-

ли вывозят ювелирные украше-
ния из золота, то станет ясно, что 
основной потребитель — это 
страны бывшего СССР (Молда-
вия, Прибалтика). Также это Гер-
мания, Швейцария, Австрия, 
Франция, — говорит Дмитрий За-
мышляев. — Надеюсь, что в следу-
ющем году начнется рост объе-
мов вывоза изделий. Предпосыл-
ки складываются из объектив-
ных экономических факторов. 
Остальное зависит от маркетин-
говой политики конкретных 
компаний».

 С динамикой импорта наобо-
рот: пик падения пришелся на 
2016 год, когда ввоз составил око-
ло полутора тонн, а в 2017-м про-
изошел рост на 70 процентов — до 
2,5 тонны на фоне роста спроса. 
Ведь золото в России всегда было 
и средством накопления, и краси-

вым подарком, напоминает Ва-
дим Серов.

Растет вывоз и аффинирован-
ного золота, причем существенно 
— в 2,5 раза, до 56,6 тонны. Это, 
как правило, слитки, экспортиру-
емые банками. Самым «урожай-
ным» в плане экспорта был 2013 
год, когда за рубеж ушло около 
128 тонн, после чего показатель 
стал резко снижаться, рассказы-
вает Замышляев: в 2014-м — 75 
тонн, в 2015-м — 39 тонн, в 2016-м 
—всего 22 тонны. Экспорт при 
этом не коррелирует с добычей, 
которая в последние десять лет в 
России растет.

В 2014 году резкое падение эк-
спорта объяснялось активиза-
цией закупок со стороны Банка 
России: тогда он приобрел у оте-
чественных золотопромышлен-
ников 170 тонн при общем произ-
водстве золота на уровне 288 
тонн. Правда, этот фактор оказал 
весомое значение лишь раз. В 

2017 году ЦБ приобрел уже 224 
тонны, тем не менее экспорт вы-
рос. Причину Пробирная палата 
видит в изменении рыночной 
конъюнктуры: вероятно, собст-
венники слитков ждали более вы-
соких биржевых цен, но прогнозы 
не оправдались, поэтому товар 
решили реализовать.

Особенно активен в плане эк-
спорта золотых слитков в 2017 
году был банк ВТБ, который мас-
сово вывозил золото в Азию, дем-

пингуя (снижая премии на по-
ставку металла), говорит анали-
тик по товарным рынкам «Откры-
тие Брокер» Оксана Лукичева. 
Цель таких действий остается за-
гадкой для прочих участников 
рынка. Пока банкам гораздо вы-
годнее продавать золото ЦБ, чем 
отправлять его на экспорт, так как 
премии остаются минимальны-
ми. Учитывая, что регулятор, ско-
рее всего, сохранит закупки в ре-
зервы в этом году, Лукичева ожи-
дает умеренный экспорт аффини-
рованного золота.

Несмотря на восстановление 
ювелирного рынка, все еще на-
блюдается переориентация про-
изводства с драгоценных на полу-
драгоценные камни, подчеркива-
ет Серов. Участники рынка гово-
рят, что учащается и подмена 
драгкамней на синтетику. Их пе-
ремещение внутри единого тамо-
женного пространства ЕАЭС 
контролировать невозможно, 
впрочем, как и легальную продук-
цию, так как пока нет единых ре-
гламентов и законов о перемеще-
нии камней через границы госу-
дарств — членов ЕАЭС. Официаль-
ной статистики нет, но сертифи-

кационные и геммологические 
центры сходятся во мнении, что 
доля нелегальной продукции до-
ходит до 30 процентов. Речь идет в 
том числе о крашеном стекле.

«Мы сейчас работаем над тем, 
чтобы в 2018 году решить вопрос 
ужесточения ответственности за 
нелегальное перемещение кам-
ней внутри ЕАЭС и за выявление 
фальсификата. Проблема в том, 
что пока этот вопрос никак не 
урегулирован. Если в случае с 
ювелирным изделием из драго-
ценного металла гарантией каче-
ства продукции является клеймо, 
то в случае с камнем такой гаран-
тии не существует», — говорит эк-
сперт. В теории ставить клеймо 
любого размера на драгоценный 
камень научились в ФГБНУ «Тех-
нологический институт свер-
хтвердых и новых углеродных ма-
териалов», однако такую методи-
ку ни один ювелир не опробовал.

Другой путь — контроль за ка-
чеством камней без клеймения, 
после создания единой информа-
ционной системы (о начале ее 
формирования в России было 
объявлено минувшей осенью). 
Все участники общего рынка 
ЕАЭС, передав данные об издели-
ях или получив их через систему, 
смогут отследить, по какой цепоч-
ке в магазин попала фальсифици-
рованная продукция. Прослежи-
ваемость конкретного товара бу-
дет привязана к количественно-
весомым характеристикам, а так-
же к информации, кто и у кого пе-
рекупил изделие, пояснил Серов. 
Если попался поддельный камень 
— можно проследить, в каком зве-
не произошла подмена.

Председатель «Единой России» 
предложил обсудить, как реализу-
ется программа, с которой «едино-
россы» шли на выборы в Госдуму 
в 2016 году.

Акцент

 Инфляция остается низкой, 
курс рубля — устойчивым, 
а банки — надежными

Акцент

 В одном из российских инсти-
тутов научились ставить нано-
клеймо на драгоценные камни, 
чего ювелиры еще не делали

Оперативное видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1519048

Сначала на интер-
нет-витринах будут 
доступны вклады 
и облигации, затем 
страховки и более 
сложные продукты

Подтверждена 
связь организато-
ров канала 
с эмиссарами 
международных 
террористических 
организаций

Задержаны сразу 60 человек, организовавших через Россию 
канал переправки жителей стран СНГ в Сирию и Ирак.
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КОНТРОЛЬ Вводится поштучный 
учет алкогольной продукции

Загнать в бутылку

Елена Березина,
Тарас Фомченков

РОСАЛКОГОЛЬРЕГУЛИРОВА-
НИЕ вводит обязательный по-
штучный учет алкоголя, подле-
жащего маркировке. Сегодня 
ведомство прекращает прини-
мать документы старого форма-
та и получит возможность от-
следить путь каждой бутылки 
алкоголя от производства до ре-
ализации.

Сейчас к ЕГАИС подключены 
98 процентов предприятий роз-
ничной торговли. С момента за-
пуска системы в 2016 году че-
рез нее прошло уже 4,4 милли-
арда чеков. Пока ЕГАИС распоз-
нает только какие акцизные 
марки произведены и проданы. 
Но уже с 1 июля можно будет 
отследить путь каждой бутылки 
алкоголя.

Введение поштучного учета 
алкоголя стало возможным по-
сле обновления формата элек-
тронных документов, в частно-
сти, товарно-транспортных на-
кладных, поясняет Владимир 
Поздняков, эксперт СКБ Кон-
тур: «Именно на их основании 
ведется учет продукции в ЕГА-
ИС. С 15 марта принимать будут 
только накладные обновленного 
формата, который позволяет от-
разить код акцизной марки. Де-
лать это добровольно компани-
ям разрешили до 1 июля 2018 
года, после этой даты указывать 
коды марок обязательно».

Рознице и общепиту придет-
ся отражать коды акцизных ма-
рок в приходных и расходных 
документах. Но это не слишком 
усложнит учет алкоголя. Рынок 
к новым формам товарно-тран-
спортных накладных готов, по-

лагает председатель правления 
Союза производителей алко-
гольной продукции Дмитрий 
Добров.

В минфине отметили, что для 
снижения затрат на ведение по-
штучного учета отменено ежек-
вартальное декларирование и 
бумажные справки к товаросо-
проводительным документам. 

Пока Росалкогольрегулиро-
вание не вводит обязательного 
сканирования алкоголя на при-
емке, хотя этого требует логи-
ка. Если реализовать товар с 
маркой, которой не было в на-
кладной, ЕГАИС получит сведе-
ния о продаже неоприходован-
ного алкоголя. Снизить риск 
позволит только сплошное ска-
нирование при приемке товара 
торговой точкой. Не исключена 
и путаница с марками при воз-
врате алкоголя поставщику. Тем 
не менее «помарочный учет по-
зволит реализовать механизм 
прослеживаемости каждой еди-
ницы алкогольной продукции 
на всех этапах поставки до ко-
нечного потребителя», уверены 
в ведомстве.

Заодно рынок очистится от 
контрафакта, который регуляр-
но обнаруживают в разных ре-
гионах. Однако собрать полную 
статистику по стране трудно из-
за малочисленности инстру-
ментов контроля. К тому же 
контрафакт нередко реализуют 
не через кассу. Проверки и 
контрольные закупки дают раз-
розненные результаты, доля не-
легального алкоголя в рознице 
оценивается в 50—80 процентов. 
Проверить легальность алкого-
ля по QR-коду может покупа-
тель, конечно, если захочет.

«Контроль оборота акциз-
ных марок не дает стопроцен-
тной гарантии избавления от 
контрафакта, — поясняет Позд-
няков. — Справиться с контра-
фактом позволит координация 
действий алкогольного и фи-
скального ведомств. Первое со-
бирает информацию через ЕГА-
ИС, второе — через онлайн-кас-
сы. Данные можно сравнить, вы-
явить расхождения и нарушите-
лей».

ПРОЕКТ Национальная 
инфраструктура качества 
появится в России

Товар лицом

Ольга Игнатова

В РОССИИ можно будет проследить путь всех товаров 
от производителя или импортера до прилавка. Об этом 
сообщил министр промышленности и торговли Денис 
Мантуров на заседании государственной комиссии по 
противодействию незаконному обороту промышлен-
ной продукции. Созданием единой системы прослежи-
ваемости товаров займется Совет национальной ин-
фраструктуры качества.

По словам Мантурова, это первый шаг по формиро-
ванию инфраструктуры качества в России, которая 
складывается из четырех базовых элементов — стандар-
тизации, метрологии, подтверждения соответствия и 
аккредитации. «Совместно с минэкономразвития мы 
сейчас создаем единую систему, которая бы позволяла 
прослеживать весь путь товара от производства до при-
лавка, — уточнил «РГ» Мантуров. — Потребители долж-
ны покупать качественные и безопасные для здоровья 
товары, а производители работать в условиях честной 
конкуренции».

Именно для этого заработает система маркировки 
товаров, которая до 2024 года охватит все основные 
группы промышленной продукции, начиная от одежды  
и обуви и заканчивая продуктами питания. «Сейчас не-

редко недобросо-
вестные производи-
тели и продавцы 
подменяют продук-
ты — например, бо-
лее дорогую треску 
заменяют минтаем, 
а люди платят как за 
дорогую рыбу», — 
констатирует Ман-
туров.

Другой вопию-
щий пример — 40 
процентов продаю-
щегося в наших ма-
газинах коньяка — 
фальсификат.  Льви-

ная его доля производится в Краснодарском крае и рас-
считана в основном на туристов, которых за сезон при-
езжает на Кубань не менее 16 миллионов человек. По 
словам губернатора региона Вениамина Кондратьева, в 
прошлом году  из незаконного оборота было изъято бо-
лее миллиона литров алкоголя. Губернатор даже пред-
ложил создать на территории края склад для хранения и 
утилизации незаконного алкоголя, а также наделить ре-
гиональные органы исполнительной власти правом со-
ставлять протоколы в отношении торгующих фальси-
фикатом  физлиц и индивидуальных предпринимате-
лей. Сегодня такое право есть только в отношении юр-
лиц. 

Последние несколько лет госкомиссия проводит ра-
боту по маркировке различных товаров для защиты от 
контрафакта и контрабанды. В тестовом режиме марки-
руют медицинские товары и табачную продукцию, в 
постоянном режиме — шубы, в дальнейшем будет запу-
щена маркировка обуви. Как отметил  Денис Мантуров, 
проводящийся сейчас эксперимент по маркировке ле-
карств уже помог пресечь  ряд преступлений  по рас-
пространению недоброкачественных препаратов. В 
маркировку лекарств включились уже более 150 произ-
водителей  и 1600 российских и зарубежных поставщи-
ков. Обязательной маркировка лекарственных препа-
ратов станет после установки на каждом фармпредпри-
ятии специальных сканеров. Министр подчеркнул, что 
правительство будет следить за тем, чтобы внедрение 
идентификационных знаков не сказывалось на увели-
чении конечной стоимости товаров.

КРУПНЫЙ ПРОЕКТ «Новотранс» проведет российское зерно в Европу
по кратчайшему пути

На западные рынки 
с конкурентными ценами
Валерий Львов

Н
а Российском инвестици-
онном форуме, прошед-
шем в Сочи, Группа ком-

паний «Новотранс» представила 
инвестпроект LUGAPORT. Он 
привлек внимание правительст-
ва страны, руководства регио-
нов. 

В «Новотрансе» в начале этой 
недели приступили к практиче-
ской реализации проекта. В мин-
трансе и минсельхозе уверены, 
что создание в Северо-Западном 
регионе страны терминала, ори-
ентированного на перевалку зер-
на, позволит кратно увеличить 
экспортный потенциал отечест-
венных сельхозпроизводителей. 

В рамках реализации проекта 
на территории МТП Усть-Луга 
«Новотранс» планирует, в част-
ности, построить экспортный 
специализированный зерновой 
терминал с объемом хранения 
300 тыс. тонн и пропускной спо-
собностью 5—6 млн тонн зерна 
в год. 

«России необходимо увеличе-
ние экспортных возможностей 
для сельхозпроизводителей. Это 
одно из важнейших направлений 
развития экономики страны. 
В отрасль необходимо активно 
инвестировать. Об этом говорит-
ся в поручениях президента 
страны. В Группе компаний «Но-
вотранс» расценили их в качест-
ве прямого указания к действию. 
Сейчас в Северо-Западном реги-
оне России нет ни одного специа-
лизированного зернового тер-
минала, где бы осуществлялась 
перевалка. В то же время уро-
жайность этих культур в стране 
из года в год растет. Формирова-
ние инновационной инфра-
структуры морских портов, их 
развитие и интеграция в совре-
менные транспортные узлы обо-
значены в «Стратегии развития 
морской деятельности РФ до 
2030 года», утвержденной пра-
вительством РФ 8   декабря 
2010 года (распоряжение № 
2205-р), а также в Морской до-
ктрине Российской Федерации 
( у т в .  п р е з и д е н т о м  Р Ф 
26.07.2015). Приняв решение 
вкладывать собственные средст-
ва в строительство экспортного 
зернового терминала «с нуля», 
мы делаем инвестиции в буду-
щее на благо отечественной эко-
номики и государства в целом. 
Понимая, что проблема требует 
скорейшего решения, мы на этой 
неделе приступили к проектным 
работам по созданию зернового 
терминала», — заявил, представ-
ляя проект, президент группы 
компаний «Новотранс», член 
правления РСПП Константин 
Гончаров. 

 «Специализированный зер-
новой терминал на северо-западе 
страны, безусловно, откроет для 
российских аграриев кратчай-

ший и самый выгодный морской 
путь в Европу, позволит им за 
счет понятной и дешевой логи-
стики прийти на западные рынки 
с конкурентными ценами и боль-
шими объемами», — подчеркнул, 
выступая на презентации проек-
та, президент Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин.

 По мнению генерального ди-
ректора агентства InfraNews 
Алексея Безбородова, на рынке 
не первый год наблюдается се-
рьезный дефицит зерновых тер-
миналов. Большинство из них 
сосредоточены в южной части 
страны, в то время как на Северо-
Западе их нет. 

Вот как оценивает новый про-
ект А. Безбородов: «О необходи-
мости наращивания экспортных 
поставок российского зерна дей-
ствительно неоднократно заяв-
ляли представители агропро-
мышленного комплекса. При 
этом особое внимание уделялось 
созданию транспортной инфра-
структуры именно на террито-
рии России. Проект в этом смы-
сле предлагает оптимальное ре-
шение проблемы экспорта зерно-
вых в Европу. Терминал «Ново-
транса» де-факто заберет пере-
валку этого вида грузов у порта 
Лиепая, который, в частности, в 
январе-феврале этого года пере-
валил около 710 тыс. тонн зерно-
вых. И это, безусловно, уникаль-
ное событие, когда частная ком-
пания в столь непростое время 
вкладывает собственные средст-
ва в развитие экспортного потен-
циала страны, ее транспортного 
и агропромышленного комплек-
сов. Нет сомнения в том, что зер-
новой терминал на Северо-Запа-
де будет построен и вскоре уже 
заработает». 

Генеральный директор Ин-
ститута экономики и развития 
транспорта (дочернее общество 
ОАО «РЖД») Федор Пехтерев 
считает, что строительство зер-
нового терминала в рамках про-
екта LUGAPORT имеет хорошие 
перспективы. 

Вот что он говорит: «У проек-
та большой потенциал в плане 
наращивания экспорта россий-
ских зерновых в европейские 

страны за счет выгодного геогра-
фического расположения и воз-
можности приема судов с боль-
шим водоизмещением. Кроме 
того, проект хорошо вписывает-
ся в планы переключения грузо-
потока с портов Прибалтики. 
Уверен, что уже в ближайшей 
перспективе проект будет спо-
собствовать положительным из-
менениям в аспекте увеличения 
экспортного потенциала россий-
ского агропромышленного ком-
плекса». 

Проект считают перспектив-
ным и в минсельхозе. Директор 
департамента экономики, инве-
стиций и регулирования рынков 
АПК Министерства сельского хо-

зяйства РФ Анатолий Куценко на 
презентации проекта в Сочи так-
же отметил высокую значимость 
реализации проекта для наращи-
вания экспортного потенциала 
России в Северо-Западном на-
правлении. По его словам, строи-
тельство зерновых терминалов 
является одним из приоритетных 
направлений деятельности мин-
сельхоза.

К этому А. Куценко добавляет: 
«Отрадно, что крупные компа-
нии проявляют интерес к вложе-
нию инвестиций в российский 
аграрный сектор. Строительство 
специализированного зернового 
терминала позволит значитель-
но расширить перевалочные, 
элеваторные мощности по хране-
нию, что станет важным шагом 
к увеличению объемов экспорта 
зерна и сельскохозяйственных 
грузов». 

Россия является крупнейшим 
мировым экспортером пшеницы. 
Вместе с этим активно развива-
ется инфраструктура зернового 
рынка: ведется строительство 
новых портовых терминалов, со-
вершенствуются механизмы 
приемки, доставки и перевалки 
зерна.

«Проект LUGAPORT — это мас-
штабный, перспективный и со-
циально значимый для всей стра-
ны объект, тем более важный на 
нынешнем этапе развития агро-
промышленного комплекса, ког-
да от темпа и слаженности рабо-
ты всех участников логистиче-
ской цепочки движения сельхоз-

продукции на экспорт зависит 
объем присутствия России на 
мировом рынке», — подытожил 
Анатолий Куценко. 

На презентации проекта 
в Сочи его потенциальные воз-
можности положительно оценил 
и заместитель министра тран-
спорта РФ Виктор Олерский.

Еще один терминал проекта 
www.lugaport.com будет пред-
назначен для экспорта и импорта 
пищевых продуктов и включит 
в себя крытые напольные склады 
объемом 100 тыс. тонн. 

Также планируется построить 
три причальных стенки гене-
ральных и навалочных грузов на 
импорт и экспорт. На причалах 
будет осуществляться перегруз-
ка чугуна, окатыша, железоруд-
ного концентрата, руды, сорто-
вой металлопродукции. 

Для хранения грузов в проек-
те предусмотрен склад с бетон-
ным покрытием и распределен-
ной нагрузкой 20 тонн/кв. м. 
В сутки весь терминал будет спо-
собен принимать до 1100 ваго-
нов.

В ГК «Новотранс» уточнили, 
что терминал LUGAPORT вклю-
чит в себя пять причалов для су-
дов с осадкой до 15,5 м. Причалы 
глубиной 16,5 м рассчитаны на 
суда до 320 м класса Panamax, 
New-Panamax, Baby-Capesize.

«Проектные работы мы нача-
ли совместно с ЗАО «ГТ Мор-
строй» — крупнейшим специали-
зированным проектным инсти-
тутом. Первые наработки уже 
сделаны. Получены варианты 
компоновки морского термина-
ла. Проектировщик силами соб-
ственной изыскательской пар-
тии приступил к выполнению 
комплекса инженерно-геологи-
ческих изысканий. В права собст-
венности на участок вступили. 
Есть уверенность, что уже через 
3—4 года универсальный терми-
нал LUGAPORT примет первые 
суда», — сообщил руководитель 
оператора терминала Алексей 
Жарков.

Объем инвестиций в проект в 
«Новотрансе» официально не 
разглашают. По оценкам экспер-
тов, он составят не менее 20 млрд 
рублей. 

По мнению опрошенных 
участников рынка, LUGAPORT 
попал в тренд. Озвученная не так 
давно главой государства про-
грамма по переориентированию 
грузопотоков с портов стран Бал-
тии на отечественные предприя-
тия предполагает реализацию 
подобных проектов. 

Очередной этап развития про-
екта будет представлен в рамках 
Петербургского международно-
го экономического форума, где 
для руководителей государства, 
профильных ведомств и экспер-
тов состоится показ натурного 
макета и состоится презентация 
новых возможностей проекта.

Акцент

 Специализированный зерно-
вой терминал на северо-запа-
де страны откроет для рос-
сийских аграриев кратчай-
ший и самый выгодный 
морской путь в Европу

Нередко 
недобросовестные 
продавцы подменя-
ют дорогие продук-
ты дешевыми, 
а люди платят 
как за оригинал

Здоровье Минздрав предлагает йодировать еду в общепите и воинских частях

Хлеб с солью 

Суточная норма потребления йода содержится всего в 150 граммах хлеба, приготовленного с йодированной солью.

Марина Гусенко  

Р
оссиян переведут на еду 
с йодированной солью. 
Минздрав подготовил 
законопроект, по кото-
рому при приготовле-

нии пищи в кафе, ресторанах, ме-
дицинских, образовательных и 
культурных учреждениях, а так-
же в воинских частях должна 
обязательно использоваться йо-
дированная соль. И она же долж-
на добавляться в хлеб, который 
пекут для этих организаций. 

Документ также предусма-
тривает, что йодированная соль 
тоже должна быть шире пред-
ставлена в розничной торговле. В 
частности, она обязательно 
должна быть на прилавках рядом 
с обычной пищевой поваренной 
солью.

Такие меры необходимы в свя-
зи с тем, что многие россияне 
страдают от заболеваний, выз-
ванных йододефицитом, гово-
рится в пояснительной записке к 
документу. Сейчас законопроект 
проходит общественное обсу-
ждение на федеральном портале 
проектов нормативных право-
вых актов. 

По информации Эндокрино-
логического научного центра 
Минздрава России, из-за дефици-
та йода ежегодно в специализи-
рованной эндокринологической 
помощи нуждаются более 1,5 
миллиона взрослых россиян и 
650 тысяч детей с заболеваниями 

щитовидной железы. Кроме того, 
в условиях йодного дефицита 
возрастает риск рака щитовид-
ной железы, регистрируются от-
дельные случаи йододефицитно-
го кретинизма. Распространен-
ность йододефицитных наруше-
ний среди городского населения  
России составляет 10–15 процен-
тов, а среди сельского населения 
— 13–35 процентов, отмечают в 
минздраве. При этом ежегодные 
затраты на лечение и медико-со-

циальную реабилитацию таких 
пациентов составляют более 275 
миллиардов рублей.

Йод относится к числу микро-
элементов, которые не накапли-
ваются в организме, а значит, 
должны регулярно поступать в 
него с пищей. Как отмечают в Эн-
докринологическом научном 
центре минздрава, фактическое 
среднее потребление йода росси-
янином составляет всего 40–80 
мкг в день, что в три раза меньше 
установленной нормы (150–250 

мкг). Проведение массовой про-
филактики йододефицитных за-
болеваний за счет производства 
и продажи йодированной соли — 
наиболее эффективный метод, 
рекомендованный Всемирной 
организацией здравоохранения 
(ВОЗ). 

Подсчитано, что в 150 грам-
мах хлеба, изготовленного с ис-
пользованием йодированной 
соли (по рецептуре 1,5 процента 
соли на 100 граммов муки), с уче-

том потерь йода при выпечке до 
30 процентов, будет содержаться 
53 мкг йода, или 35 процентов от 
рекомендуемого суточного по-
требления. Учитывая относи-
тельно высокое (по сравнению со 
странами Европы, США) потре-
бление хлеба в России, особенно 
на селе, можно полагать, что за 
счет йодирования хлеба в стране 
будет достигнуто оптимальное 
обеспечение питания основных 
групп населения йодом, считают 
авторы законопроекта. 

Акцент

 1,5 миллиона взрослых росси-
ян и 650 тысяч детей ежегодно 
обращаются за эндокриноло-
гической помощью

Покупатель при желании может 
проверить легальность алкоголя
по QR-коду.

Сейчас к ЕГАИС 
подключено
98 процентов
предприятий
розничной
торговли

Информация о включении банка  
в реестр банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» сообщает о включении c 7 марта 
2018 года в реестр банков – участников системы обя-
зательного страхования вкладов под номером 1013 
кредитной организации Акционерное общество «Рос-
сийский Банк поддержки малого и среднего предпри-
нимательства» (АО «МСП Банк») г. Москва, регист-
рационный номер по Книге государственной регист-
рации кредитных организаций 3340.

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «ХОВАНСКИЙ» (АО) 
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов в связи 
с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
прекращением деятельности АКЦИОНЕРНОГО КОМ-
МЕРЧЕСКОГО БАНКА «ХОВАНСКИЙ» (акционерное об-
щество) (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 2145, номер по 
реестру банков – участников системы обязательного стра-
хования вкладов 744) в результате его реорганизации 
Правлением Агентства 12 марта 2018 г. (протокол № 29) 
принято решение об исключении с 28 февраля 2018 г. ука-
занного банка из реестра банков – участников системы обя-
зательного страхования вкладов на основании сообщения 
Банка России от 5 марта 2018 г. № 14-1-7/2025. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации яв-
ляется кредитная организация Джей энд Ти Банк (акцио-
нерное общество).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах особой эконо-
мической зоны «Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области и не сданных 
в аренду по состоянию на 1 марта 2018 года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99, общей площадью  
28 262 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:131, общей площадью 
29 927 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101, общей площадью 
1 221 644 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных участ-
ков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 индивидуаль-
но под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru или 
в АО  «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОРГОВЛЯ США планируют 
повысить пошлины 
на китайскую электронику

Дань технологиям

Евгений Гайва

ТОВАРЫ, ввозимые в США из 
Китая, могут обложить повы-
шенными пошлинами. Такое 
предложение готовит админи-
страция президента Дональда 
Трампа. Китайским поставщи-
кам инициатива может стоить 
60 миллиардов долларов. Но, по 
мнению экспертов, это лишь по-
пытка торга. 

Повышенные пошлины в 
основном введут для товаров, 
относящихся к потребительской 
электронике, технологическому 
и телекоммуникационному сек-
торам. Но в окончательный спи-
сок могут войти до 100 товаров, 
сообщило агентство Reuters со 
ссылкой на свои источники. В 
Белом доме новость не коммен-
тируют, какой-либо точной ин-
формации о размере пошлин и 
сроках их введения пока нет. Од-
нако официальный представи-
тель МИД Китая Лу Кан уже зая-
вил, что, если США предпримут 
действия,  которые нанесут 
ущерб интересам Китая, в ответ 
будут приняты меры по защите 
законных прав.

Одной из основных проблем 
торговых взаимоотношений 
двух стран является серьезный 
дисбаланс торговли. Он достига-
ет 300 миллиардов долларов в 
пользу Китая. Такое положение 
вещей не может устраивать 
Трампа, говорит завкафедрой 
фондовых рынков и финансово-
го инжиниринга РАНХиГС Конс-
тантин Корищенко. Но вводить 
санкции против конкретной 

страны невозможно, а экспор-
тные пошлины могут затронуть 
различные страны, с которыми 
США пытаются выстраивать 
двусторонние отношения — Ка-
наду, Мексику, Европу либо Япо-
нию. «Высокие технологии ока-
зались тем сегментом, который 
затронет преимущественно Ки-
тай», — поясняет Корищенко.

Впрочем, в реальности США 
могут и не пойти на этот шаг. 
Страна закупает в Китае значи-
тельные партии электроники. 
Например, в 2016 году стои-
мость всего китайского импорта 
телефонов и коммуникационно-
го оборудования  в США соста-
вила 60,9 миллиарда долларов, 
говорит эксперт Центра между-
народной торговли Алексей Сав-
расов. Два государства связаны 
друг с другом, и резкие движе-
ния не выгодны никому. Скорее 
всего, идет игра на повышение 
ставок для последующего торга, 
указывает он.

Есть сомнения в том, что 
пошлины действительно будут 
введены, соглашается доцент 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ 
Петр Мозиас. Пока единствен-
ное, что сделал Трамп, это в ав-
густе прошлого года дал поруче-
ние торговому представителю 
США более жестко отслеживать, 
как китайцы выполняют обяза-
тельства по защите интеллекту-
альной собственности. Так что 
США могут ужесточить экспор-
тный контроль за передачей тех-
нологий двойного назначения 
Китаю, поясняет он.

БАНКИ Количество 
страховых случаев АСВ 
упало в два раза

Вклад внесен

Роман Маркелов

КОЛИЧЕСТВО банков, вкладчикам которых пришлось 
выплачивать страховку от государства, упало вдвое, сле-
дует из отчета Агентства по страхованию вкладов (АСВ) 
за 2017 год, опубликованного в среду. При этом объем 
выплат вкладчикам снизился менее чем на треть. 

В 2017 году произошел только 41 страховой случай 
против 88 в 2016 году, отмечается в отчете АСВ. Объем 
страховых выплат снизился на 29 процентов (с 568 до 
404 миллиардов рублей), число вкладчиков, получив-
ших возмещение, снизилось на 35 процентов — до 638 ты-
сяч человек. Всего же за 14 лет работы АСВ произошло 
424 страховых случая, общий размер ответственности 
по ним составил почти 1,75 триллиона рублей перед 8,4 
миллиона банковских вкладчиков. Крупнейшим в прош-
лом году и за всю историю страховым случаем стало вве-
дение моратория на удовлетворение требований креди-
торов в банке «Югра» — 173 миллиарда рублей.

Также в прошлом году резко сократилось количество 
«забалансовых вкладов», когда информация о реально 
принятых вкладах граждан не отражалась в официаль-
ном бухучете банка, либо вносилась в учет непосредст-
венно перед отзывом лицензии. В 2017 году АСВ выявил 
«забалансовые вклады» у пяти банков: зафиксировано 
12,1 тысячи случаев на 10,9 миллиарда рублей, что ниже 
показателей 2016 года в 5,5 раза, говорится в отчете.

При этом с начала 2017 года АСВ восстановило в уче-
те и включило в страховые выплаты «забалансовых обя-
зательств» более чем на 7,9 миллиарда рублей по заявле-
ниям 13,1 тысячи вкладчиков. Восстановление прав свы-
ше 99 процентов таких вкладчиков произошло во внесу-
дебном порядке.

Максимальный размер страхового возмещения (1,4 
миллиона рублей) покрывал 99,7 процента всех вкладов 
по числу счетов и 58,9 процента всех вкладов по сумме. 
Средний размер вклада (без счетов до одной тысячи ру-
блей) на конец 2017 года составил 159,1 тысячи рублей, 
отмечается в отчете АСВ.

РЕСУРСЫ Нефтяников 
призвали не вестись 
на «безобидные» санкции

Игры вокруг 
монополии

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКАЯ нефтедобывающая отрасль живет под за-
падными санкциями четвертый год, и за это время только 
улучшила показатели. Аналитики проверили, так ли без-
облачно будущее ТЭК, каким оно выглядит сегодня, и при-
шли к выводу, что штиль обманчив. На некоторые техноло-
гии в России фактически действует монополия зарубеж-
ных компаний, что на горизонте 10—15 лет чревато резким 
падением добычи.

Таков вывод экспертов Энергоцентра бизнес-школы 
Сколково в исследовании о перспективах российской не-
фтедобычи. Сейчас в отрасли сформировались два «лаге-
ря»: одни считают, что санкции никоим образом не затро-
нули отечественный ТЭК, другие — что ограничительные 
меры привели к коллапсу. Исследование демонстрирует, 
что истина, как всегда, посередине.

Сейчас падение добычи наблюдается в основном на 
действующих традиционных месторождениях, где пик 
производства пройден, рассказала старший аналитик 
энергоцентра по нефтегазовому сектору Екатерина Гру-
шевенко. Это процесс естественный и не связанный с сан-
кциями. Львиную долю выпадающих мощностей компен-
сировал ввод в разработку новых месторождений. Повы-
шать производство можно также методами углубления не-
фтеотдачи, то есть стараясь больше выжать из обводнен-
ных недр или обра-
тившись к разработ-
ке шельфа и трудно-
извлекаемых запа-
сов. 

Ввод новых место-
рождений — самый 
простой и удобный 
способ, им в основ-
ном и пользовались 
российские компа-
нии, однако санкции 
тем временем подо-
рвали развитие про-
ектов на шельфе, так 
как в разработке недр в основном должны были участво-
вать иностранные компании и подрядчики.

Лишь четверть нефтесервисного рынка в России прихо-
дится на нерезидентов, однако эти зарубежные компании 
сосредоточили в своих руках критически важные техноло-
гии. Речь идет о гидроразрыве пласта — неотъемлемом про-
цессе стимуляции скважины в процессе добычи из сланце-
вых пород. Почти сразу после введения санкций прави-
тельство разработало «дорожные карты» импортозамеще-
ния, чтобы снизить долю импорта на горизонте пяти лет, 
однако из-за отсутствия данных федеральных ведомств в 
открытом доступе отследить динамику замещения техно-
логий возможно лишь у отдельных компаний. 

Энергоцентр разработал два сценарных прогноза до-
бычи нефти. Первый — «базовый» — предполагает сохране-
ние цен в диапазоне 50—60 долларов за баррель до 2025 
года, новые санкции против ТЭК не вводят, но доступ к тех-
нологиям ограничен. Второй сценарий — «усиление сан-
кций» — говорит сам за себя, но еще и предусматривает па-
дение цен до 40 долларов, отсрочку или отмену ввода в раз-
работку запланированных участков недр. К 2025 году в 
«базовом» сценарии добыча в стране составит 540 милли-
онов тонн, в «усилении санкций» — 505 миллионов. Не-
большую разницу в сценариях (35 миллионов тонн) эк-
сперты объяснили тем, что основная часть вводимых до 
2025 года проектов уже профинансирована. В то же время 
к 2030 году разница вырастет до 55 миллионов тонн (480 
против 425 миллионов тонн). 45 процентов выпадения 
мощностей придется на действующие месторождения. 

Санкции не влияют на сегодняшний день — они влияют 
на завтра и отнимают послезавтра, подчеркнула директор 
энергоцентра Татьяна Митрова. В текущей операционной 
деятельности компании и правда чувствуют себя хорошо, 
несмотря на низкие цены, но это не должно вводить в за-
блуждение, так как формулировки санкций позволяют 
США и ЕС в случае необходимости трактовать их совер-
шенно по-разному, что создает угрозу ускорения падения 
добычи. По наблюдениям Митровой, на отмену санкций 
компании не рассчитывают и занимаются импортозаме-
щением, но в первую очередь надо разбить монополию за-
рубежных компаний на самую важную технологию — ги-
дроразрыва пласта.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Минсельхоз нашел способ, 
как сбить цены на овощи и зерно

Уборка в закромах
Евгений Гайва

В 
России начал действовать 
новый порядок выдачи фи-
тосанитарных сертифика-

тов. Требования упрощены.
Отгружать продукцию расте-

ниеводства на склад теперь можно 
без акта обеззараживания храни-
лища. Есть и другие послабления. 
Выиграют от этого оптовые поку-
патели. Но и для конечных потре-
бителей цены могут немного сни-
зиться.

Изменения внесены приказом 
минсельхоза. Одно из главных — 
отмена профилактического обез-
зараживания складов получателя 
сельхозпродукции. Если раньше 
для получения разрешения на от-
грузку, например, зерна на элева-
тор требовалось предоставить акт 
об обеззараживании, то теперь 
этого делать не нужно. 

 Существенно упростит това-
рообмен также изменение поряд-
ка получения карантинного сер-
тификата. Допустим, что у произ-
водителя на складе хранится кар-
тофель. Это подкарантинная про-
дукция. Свой продукт хозяйство 
продает партиями. Раньше после 
каждой отгрузки требовалось по-
лучать карантинный сертификат 
на оставшийся картофель. Теперь 
разрешительный документ выда-
ется на весь объем продукции сра-
зу. Кроме того, в самом сертифика-
те уже не требуется указывать но-
мер и дату акта об обеззаражива-
нии помещений. 

 Представители бизнеса изме-
нения приветствуют, поскольку 
прежние нормы, считают они, во 
многом противоречили здравому 

смыслу и требовали колоссаль-
ных затрат. 

«Под требования обязательно-
го профилактического предвари-
тельного фитосанитарного обез-
зараживания подпадали практи-
чески все объекты, где могла хра-
ниться растительная продукция, 
— элеваторы, теплицы, склады. 
Естественно, это огромный рынок 
платных услуг, за его расширение 
постоянно и долго ведется борь-
ба», — рассказал «РГ» первый ви-
це-президент «ОПОРЫ России» 
Владислав Корочкин. По его мне-
нию, устранение избыточных тре-
бований поможет снизить цены, 
поскольку сокращает финансо-
вые и временные издержки пра-
ктически у всей цепочки произво-
дителей, переработчиков, постав-
щиков и покупателей сельскохо-
зяйственной продукции. Но речь 
идет в первую очередь об оптовых 
покупателях. 

Новая система сертификации 
ускорит оформление грузов и сни-
зит издержки по простою тран-
спорта, в итоге уменьшится и сто-

имость отгружаемого товара, со-
глашается исполнительный ди-
ректор Картофельного союза 
Алексей Красильников. Оформле-
ние фитосанитарных сертифика-
тов на каждую партию продукции 
занимает два-три дня. В случае 
плохой погоды за это время карто-
фель может подпортиться, а это 
дополнительная нагрузка на биз-
нес, поясняет он. Так что если но-
вая система начнет работать, то 
некоторое снижение цен может 
произойти и на розничном рынке. 

Есть простор для дальнейшего 
совершенствования системы 
контроля, отмечает эксперт. Было 
бы целесообразно внедрять элек-
тронный документооборот для ди-
станционного оформления фито-
санитарных сертификатов. «Ряд 
операторов зачастую находятся 
не вблизи каких-то областных или 
республиканских центров, а за 
сто-двести километров. Лишние 
передвижения приводят к отвле-
чению человеческих ресурсов, 
транспорта», — говорит Красиль-
ников. 

КОНТРОЛЬ 

Новые отели 
попали 
в «черный 
список» 

НОМЕР 
НЕ ПРОШЕЛ

Евгений Гайва

ПО МЕРЕ приближения чемпи-
оната мира по футболу Росту-
ризм выявляет все новые отели, 
чрезмерно завышающие цены. 
Вчера ведомство опубликовало 
очередной «черный список».

Мониторинг сдерживает ап-
петиты отельеров, зато растут 
цены на апартаменты, так как в 
некоторых городах места в от-
елях заканчиваются. 

В список нарушителей на 12 
марта этого года вошли 48 гости-
ниц. Это вдвое больше, чем было 
две недели назад, рассказали 
«РГ» в Ростуризме. Список опу-
бликован на сайте ведомства.

На сей раз рекорд жадности 
поставил один из отелей Кали-
нинграда категории 3 звезды. На 
сайте бронирования объявлена 
цена за стандартный одномест-
ный номер — 40 тысяч рублей в 
сутки, а по нормативу она может 
быть не более 4,3 тысячи. Пре-
вышение на 917 процентов. 

В целом в новом антирейтин-
ге больше всего нарушителей из 
Санкт-Петербурга — цены пре-
высили 19 отелей. На втором ме-
сте Москва, где цены завысили 
девять отелей. В Калининград-
ской области выявлено восемь 
нарушителей. Причем, как поя-
снили в Ростуризме, семь из 
этих гостиниц уже фигурирова-
ли в прошлой редакции докумен-
та. Кроме того, семь нарушите-
лей выявили в Краснодарском 
крае, по два нарушителя в Вол-
гоградской и Самарской облас-
тях и один — в Свердловской об-
ласти.

По сравнению с прежними 
версиями списка разрыв между 
предлагаемой отелями стоимо-
стью размещения и уровнем 
максимальных цен, установлен-
ным в постановлении правитель-
ства, сократился. Если в первом 
списке максимальный разрыв 
превышал пять тысяч процен-
тов, то теперь не превышает и 
тысячи. Большинство отелей-на-
рушителей норматив превысили 
не более чем на 70 процентов. 

Уже около 120 гостиниц, ра-
нее нарушавших требования, ис-
правились и скорректировали 
цены, подчеркивают в ведомст-
ве. «Есть пиковые даты, когда не-
которые проблемы возможны, 
потому что пиковая емкость в 
таких городах, как Саранск, Ка-
лининград или Волгоград, конеч-
но, меньше, чем в Москве или 
Санкт-Петербурге», — поясняет 
вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим 
Прасов. Но ситуация не критич-
на, успокаивает он. Например, 
вблизи Саранска сейчас доста-
точно активно бронируются от-
ели в Пензе, Ульяновске, поясня-
ет Прасов.

Чаще всего превышение нор-
матива цен заметно на сайте 
бронирования Booking.com, ко-
торый Ростуризм мониторит на-
ряду с сайтами отелей. Как поя-
снили «Российской газете» пред-
ставители онлайн-сервиса, сред-
ства размещения могут самосто-
ятельно выставлять любые цены. 
Сервис этот международный, 
так что отели порой объявляют 
здесь более высокие цены в рас-
чете на иностранцев.

Однако больше всего свобо-
дой предложения воспользова-
лись владельцы апартаментов, 
то есть квартир, которые сдают-
ся для туристов. Если отели как-
то сдерживает административ-
ный контроль, то частников — 
только рынок. А он как раз мо-
жет толкать цены вверх. Напри-
мер, судя по данным того же 
Booking.com, в Калининграде на 
даты проведения матчей свобод-
ных мест в отелях практически 
не осталось. На этом фоне цены в 
некоторых апартаментах давно 
перевалили за рубежи, установ-
ленные для отелей. Скажем, 
квартиру с видом на стадион 
предлагают снять за 80 тысяч ру-
блей в сутки, а некие «элитные 
апартаменты» в полутора кило-
метрах от центра города можно 
снять за 130 тысяч в сутки. В Рос-
туризме заверяют, что монито-
ринг цен будет продолжен. 

Квартиру с видом 
на стадион предла-
гают за 80 тысяч 
рублей в сутки, 
а «элитные апарта-
менты» за 130 тысяч

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1518952

Добыча нефти 
к 2030 году упадет 
по естественным 
причинам, 
но санкции могут 
ускорить процесс

Милитаризация Америка выходит на новый виток вооружений

Бросок на орбиту

Игорь Дунаевский

С
оединенные Штаты в 
обозримом будущем 
могут сформировать 
космические войска в 
качестве полноценно-

го вида вооруженных сил. Сейчас в 
США их насчитывается пять: сухо-
путные силы, военно-воздушные 
силы, военно-морские силы, мор-
ская пехота и береговая охрана.

Такую идею озвучил прези-
дент страны Дональд Трамп, вы-
ступивший на фоне боевого само-
лета перед личным составом на 
военной базе «Мирамар» в Сан-
Диего (штат Калифорния). Хозяин 
Белого дома начал с комплимен-
тов своей администрации за про-
гресс в освоении космоса, пообе-
щав вскоре отправить экспеди-
цию на Марс, а затем перешел к 
военной теме. «Новая космиче-
ская стратегия моей администра-
ции гласит, что космос — такое же 
пространство для ведения боевых 
действий, как суша, воздух или 
море», — размышлял президент, 
резюмировав: «Нам нужно со-
здать космические силы». По сло-
вам Трампа, идея пришла ему сов-
сем недавно и поначалу «не все-
рьез». «А теперь я думаю, что это 
великолепная мысль, — похвалил 
он сам себя. — Мы сформируем 
космические силы. Это может 
стать большим делом». Он отме-
тил, что американские астронав-
ты всегда были «моряками и сол-
датами», поэтому военнослужа-
щие «сыграют ключевую роль в 
обеспечении лидерства Америки 
на пути к звездам».

Трамп в своем стиле обошелся 
общими словами о грандиозности 

замысла, не озвучив какой-либо 
конкретики о том, что именно он 
вкладывает в понятие космиче-
ских войск. В настоящее время в 
ВВС США существует космиче-
ское командование, которое зани-
мается запуском спутников воен-
ного назначения и их эксплуата-
цией, обеспечивает поддержку 
операций других видов войск 
спутниковыми данными, осу-
ществляет контроль над космиче-
ским пространством, а также про-
водит операции в киберпростран-
стве.

В США ведутся разработки 
как оборонительных, так и на-
ступательных космических воо-
ружений, но информация о них 
засекречена. В первую очередь 
это военные спутники, противо-
спутниковый потенциал, а так-
же беспилотный космический 
самолет. В начале февраля на-
чальник штаба ВВС США Дэвид 
Гольдфейн выразил мнение, что 
война в космосе — «дело несколь-
ких лет». А в недавнем докладе 
американского разведсообще-
ства США подчеркивалась необ-
ходимость противодействия 
устремлениям Китая и России, 
которые якобы создают проти-

воспутниковое оружие, угрожа-
ющее США.

Договор о космосе 1967 года 
запрещает размещение оружия 
массового поражения на орбите 
Земли, но никаких ограничений 
на обычные вооружения не суще-
ствует, как нет и четкого опреде-
ления того, что такое космиче-
ское оружие.

От такого шага американцев 
предостерег вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин, написав в сво-
ем Facebook: «Если это заявление 
означает размещение оружия в 
космосе, то США открывают 
ящик Пандоры». А зампредседа-
теля Комитета Госдумы РФ по 
обороне  Юрий Швыткин считает, 
что заявление Трампа — это «по-
пытка ответного шага на ту пре-
зентацию», которую сделал пре-
зидент Владимир Путин, «с целью 
сдерживающего фактора».

Идея военного присутствия в 
космосе уже не в первый раз будо-
ражит умы американских деяте-
лей. В прошлом году палата пред-
ставителей включила в оборон-
ный бюджет положение о созда-
нии космического корпуса в ВВС 
США на базе существующего кос-
мического командования. Новое 

подразделение должно было объе-
динить под своей крышей всех 
специалистов по космосу из раз-
личных правительственных ве-
домств. Кстати, один из авторов 
этой идеи республиканец Майк 
Роджерс с энтузиазмом воспри-
нял слова Трампа и выразил над-
ежду на то, что космические вой-
ска станут реальностью в скором 
будущем, через 3—5 лет. 

Но тогда инициативу заблоки-
ровали в сенате, причем с подачи 
Пентагона, где посчитали, что 
масштабные организационные 
перемены потребуют слишком 
высоких затрат. Назначенная 
Трампом глава ВВС США Хизер 
Уилсон заявила на слушаниях: 
«Пентагон и так сложная структу-
ра. Если у нас есть дополнитель-
ные деньги, давайте вкладывать 
их в смертоносность, а не бюро-
кратию».

Стоит отметить, что Трамп не-
редко, размышляя в свободном 
стиле, озвучивает идеи, противо-
речащие позициям его подчинен-
ных. И потом добивается их прет-
ворения в жизнь. Примером мо-
жет служить его одержимость 
проектом строительства стены на 
границе с Мексикой для пресече-
ния потока нелегальных мигран-
тов. Несмотря на сопротивление 
оппозиции и скепсис многих со-
юзников, президент последова-
тельно добивается выделения 
средств на реализацию своего 
проекта. Кстати, непосредствен-
но перед своим выступлением он 
осматривал варианты проекта за-
граждения в Сан-Диего.

Военная мощь — один из стол-
пов мировоззрения Трампа в духе 
его слогана о возрождении вели-

чия Америки. Президент США на-
ращивает военный бюджет, пла-
нирует масштабную модерниза-
цию ядерных арсеналов. Расходы 
американских ВВС на космиче-
ские программы в текущем фи-
нансовом году составят 7,8 мил-
лиарда долларов, что на 20 про-
центов больше, чем в прошлом. А 
в следующем году они вырастут 
до 8,5 миллиарда долларов.

Первая военная программа по 
освоению космического про-
странства была запущена в США 
еще в середине прошлого века при 
президенте Дуайте Эйзенхауэре 
(1953—1961 гг.). Большой резо-
нанс в свое время вызвала выдви-
нутая в 1983 году президентом 
Рональдом Рейганом Стратегиче-
ская оборонная инициатива, по-
лучившая известность как «звезд-
ные войны». Речь шла о завоева-
нии господства в космосе и разра-
ботке системы противоракетной 
обороны с элементами в космиче-
ском пространстве, включая ор-
битальные лазеры и зеркала, ко-
торая защитила бы наземные объ-
екты от атак. СОИ по большей ча-
сти так и осталась проектом. Кон-
цепция формирования космиче-
ских сил предлагалась в рамках 
военной реформы в 2000 году, но 
была заброшена после террори-
стических атак 11 сентября 2001 
года и начала военных интервен-
ций в Афганистане и Ираке.

Экспериментальный орбитальный 
самолет ВВС США X-37B после 
посадки в мае 2017 года. 

NASA показало самый 
дальний снимок 
человечества 
rg.ru/art/1507539
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 Договор о космосе 1967 года 
не запрещает размещать 
на орбите Земли 
обычные вооружения

СОТРУДНИЧЕСТВО

Россия и Беларусь снимут ограничения 
по поставкам животноводческой продукции
Россия и Беларусь подписали «дорожную карту» по процедуре снятия ограни-

чений на поставки в РФ белорусской животноводческой продукции, сообщил 

минсельхоз. 

«Стороны договорились соблюдать балансы спроса и предложения по продук-

ции животноводства через интеграцию белорусской информационной систе-

мы прослеживаемости с российской ФГИС «Меркурий», а также в ближайшее 

время провести инспекции белорусских предприятий, осуществляющих по-

ставки животноводческой продукции в Россию, безопасность которой вызыва-

ет обеспокоенность российской стороны», — отмечается в сообщении ведомст-

ва. Также Россия и Беларусь договорились, что белорусская сторона примет ис-

черпывающие меры по недопуску в Россию санкционной продукции. 
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АКЦЕНТ

Кто имеет 
право 
на получение 
материнского 
капитала

СЕРТИФИКАТ 
ДОВЕРИЯ 

Наталья Лебедева

РОЖДЕНИЕ второго ребенка в 
семье вовсе не означает, что 
мама, гражданин России, полу-
чит положенный ей по закону 
материнский капитал. Иногда 
доходит до того, что уже выдан-
ный сертификат пытаются вер-
нуть с помощью прокуратуры. 
А как быть, если отец остался с 
детьми один, без матери, сможет 
ли он рассчитывать на «семей-
ный» капитал? Эти непростые 
вопросы обсудили участники 
специально созданной рабочей 
группы при Уполномоченном по 
правам ребенка.

— Программа материнского 
капитала доказала свою эффек-
тивность, — говорит главный дет-
ский обмудсмен Анна Кузнецо-
ва. — Она продлена до 2021 года 
и, уверена, будет совершенство-
ваться и дальше. Есть ряд вопро-
сов, которые возникают в ходе ее 
реализации и которые еще пред-
стоит разрешить.

Анна Кузнецова напомнила о 
неприятной ситуации, в которой 
оказались 60 жительниц Ново-
сибирской области, бывшие гра-
ждане Казахстана, приехавшие в 
Россию по программе переселе-
ния соотечественников. Все они 
имеют по двое и больше детей, 
получили российское граждан-
ство, а вместе с ним и право на 
материнский капитал. Но вдруг 

они стали получать иски от про-
куратуры о признании сертифи-
катов недействительными. Дело 
в том, что их дети не были гра-
жданами России с рождения, а 
по действующему закону на ма-
теринский капитал могут рас-
считывать граждане РФ, чьи 
дети имеют гражданство России 
со дня своего рождения.

— Нам необходимо добиться 
согласованной позиции всех во-
влеченных ведомств по вопро-
сам выплаты материнского ка-
питала, чтобы семьи с детьми не 
оказывались в заложниках у си-
стемы, — добавила Анна Кузне-
цова.

По ее словам, из-за необду-
манных действий чиновников у 
одной из семей из-за подобного 
иска сорвалась сделка по уже 
одобренной ипотеке.

Детского омбудсмена поддер-
жала и председатель Комитета 
Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Тамара Плетнё-
ва. Она напомнила, для получе-
ния материнского капитала не-
обходимо выполнение двух обя-
зательных условий: российское 
гражданство у мамы и рождение 
двоих детей.

— Когда российское граждан-
ство получено, не важно, — под-
черкнула она.

Решить эту проблему в бли-
жайшее время должен минтруд, 
который готовит специальное 
постановление. После того как 
документ зарегистрируют в ми-
нюсте, эти правила начнут дей-
ствовать по всей стране.

По закону в случае смерти ма-
тери право на получение мате-
ринского или, как теперь чаще 
называют, семейного капитала 
переходит к отцу. Однако закон 
дал сбой, когда отцам-одиноч-
кам из Республики Крым после 
вступления полуострова в со-
став России стали отказывать в 
этом праве. За ответственных 
пап вступилась Анна Кузнецова, 
и в декабре 2017 года президент 
России Владимир Путин подпи-
сал закон о том, что материн-
ский капитал также будет выда-
ваться отцам-одиночкам в слу-
чае смерти матери в период с 
2004 года по март 2014 года.

Напомним, что в 2017 году 
размер маткапитала составлял 
453 тысячи рублей.

Программа мате-
ринского капитала 
доказала свою 
эффективность, 
но ее еще нужно 
усовершенствовать

ОБРАЗОВАНИЕ Учебники 
по физике, химии 
и биологии перепишут

Расписание 
на завтра

Ирина Ивойлова

ИЗМЕНЕНИЕ перечня школьных учебников, подготов-
ка предметной концепции по физике, химии, биологии, 
астрономии, ОБЖ, развитие спорта в селе, демонстраци-
онный экзамен во всех колледжах, расширение сети 
опорных вузов — вот самые важные задачи минобрнауки 
на этот год. Об этом министр образования и науки Ольга 
Васильева рассказала на итоговой коллегии в ведомстве. 

«К 2025 году для перехода на односменный режим 
требуется не менее 6,5 млн новых мест в школах», — под-
черкнула Ольга Васильева. 

Одна из главных задач на ближайшее время — созда-
ние мест в дошколке для детей раннего возраста. Речь 
идет о малышах с 2 месяцев до 3 лет. По словам мини-
стра, на январь 2018 года обеспеченность местами для 
детей раннего возраста составила 79,8 процента. Чтобы 
решить проблему с яслями, в 2017 году было создано 100 
тысяч новых мест, открыто 2345 семейных дошкольных 
групп, действует 990 частных дошкольных организаций. 

Остро не хватает школьных психологов. В школах се-
годня работает лишь 800 психологов, в детских садах — 
400. А школ, напомним, в стране больше 40 тысяч.  

есть и позитив: зарплаты всех сотрудников сферы об-
разования в 2017 году увеличились. «Средняя зарплата в 
общем образовании — на 1600 рублей, на 4200 рублей — в 
дополнительном, на 2400 — в профессиональном образо-
вании, на 8700 — в высшем», — рассказала министр.

Открытие Крыма

Может, свою роль сыг-
рали и майские указы 
президента России о 

повышении зарплат ученым? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, крымские 
ученые получили существенную 
прибавку. Конечно, это дает сов-
сем другое ощущение и своей ра-
боты, и своей востребованности. 
Думаю, сработал и эффект вклю-
чения Крыма после украинского 
прошлого в нашу жизнь. Люди 
сравнивают, как было и как ста-
ло. Ведь иногда, чтобы почувст-
вовать себя счастливым, надо ка-
кое-то время пожить в трудных 
условиях. 

Россия — страна 
с античным прошлым
В Крыму накопилось много про-
блем, которые напрямую связа-
ны с жизнью людей. Для их реше-
ния и призвана академия. Какие 
являются самыми неотложны-
ми, первоочередными?
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В ходе обсужде-
ний с руководством республики 
мы определили шесть главных 
научных направлений, важных 
для развития Крыма: сельское 
хозяйство, медицина, экология, 
космос, энергетика и археология. 
Все важнейшие, но я бы прежде 
всего сказал про археологиче-
ские раскопки. Честно говоря, то, 
что нам показали, вызвало у всей 
нашей группы, а это все вице-
президенты РАН, сильнейшие 
эмоции. 

Конечно, Крым всегда был 
центром притяжения археоло-
гов, ведь это пересечение вре-
мен, цивилизаций, путей и т.д. Но 
сейчас произошел настоящий 
прорыв в связи со строительст-
вом трассы «Таврида» из Керчи в 
Симферополь. Впереди строите-
лей пошли археологи, и уже най-
дено огромное количество уни-
кальных артефактов, только за 
прошлый год около 40 тысяч, 
представляющих огромную цен-
ность. Причем разных историче-
ских периодов, начиная с брон-
зового века. 

Особо надо выделить находки 
в районе Керчи, который являлся 
главным городом Боспорского 
царства. Здесь были не какие-то 
отдельные поселения, а целая ци-
вилизация, существовавшая не-
сколько веков. И эти самые по-
следние находки — амфоры, ма-
ски, украшения и т.д. — являются 
такими античными артефакта-
ми. Вывод: Россия — страна с ан-
тичным прошлым. 

Хочу подчеркнуть, что как раз 
в этом месте в Крым входит Кер-
ченский мост, который уже в 
этом году будет запущен. Мы 
считаем, что здесь надо создать 
историко-археологический, 
культурный, туристический кла-
стер под названием «Ворота Кры-
ма». Представьте, вы по мосту 
въезжаете в Крым, справа — зна-
менитая гора Митридат анти-
чной эпохи, впереди — курганы-
захоронения скифских царей, 
слева — русская крепость XIX 

века, которая охраняла вход в 
Керченский пролив. И вы попада-
ете в историю страны.

Мы предлагаем в этом класте-
ре создать оснащенную самым 
современным оборудованием 
археологическую лабораторию, 
которая представляла бы инте-
рес для международного сообще-
ства.

Современная ситуация в мире, к 
сожалению, не способствует те-
сным контактам российской и 
западной науки, тем более в 
Крыму. 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: С одной сторо-
ны, вы правы. Но для любого на-
стоящего ученого всегда есть 
сильнейший магнит: тяга к ново-

му, сугубо научное любопытство. 
А в Крыму такое огромное коли-
чество уникальных находок, что 
почти наверняка это будет силь-
нейшей движущей силой при-
нять участие в исследованиях, 
преодолеть политические барье-
ры. Словом, мне кажется, что та-
кой международный проект ар-
хеологии Крыма сможет при-
влечь сюда ученых из многих 
стран мира.

Второй важнейший проект 
связан с исследованием шельфа. 
Экспедиции в Черном море выя-
вили места выброса метана в 
виде пузырькового газа, и, судя, 
по ряду признаков, там может с 
большой вероятностью нахо-
диться крупное месторождение 
природного газа. Чтобы удосто-
вериться, надо провести целый 
комплекс исследований, в том 
числе аэро- и космические съем-
ки этих регионов. 

Солнце придет в Крым 
В Крыму серьезный дефицит 
энергии, а с другой стороны, 
здесь очень перспективный ре-
гион для альтернативной энерге-
тики. Что-то из «альтернативно-
го» предполагается сделать? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, планы об-
ширные. Потребности Крыма в 
энергии будут возрастать от 2 Ги-
гаватт сегодня до 5 Гигаватт в 
2025 г. Здесь может помочь воз-
обновляемая энергетика. Но во-
прос требует серьезного научно-
го исследования. Скажем, для ве-
тряков на западном побережье 
надо выбрать наиболее опти-
мальные районы, но сначала 
надо изучить профиль местно-
сти, скорости ветра, как он дует в 

разные сезоны и т.д. Аналогичная 
ситуация с энергией морских 
волн и Солнца. 

Больной вопрос — вода. Полуо-
стров всегда испытывал дефицит. 
А после того, как Украина пере-
крыла Северо-Крымский канал, 
он только обострился. И если на-
селение практически обеспечено 
питьевой водой, то для сельского 
хозяйства ее сейчас не хватает. А 
ведь в Крыму большие планы по 
быстрому развитию села. Где же 
взять воду? Можно опреснять 
морскую, как делают в Арабских 
Эмиратах, но получите фактиче-
ски дистиллированную воду, ко-
торая для полива сельскохозяй-
ственных культур не всегда под-
ходит. 

Сейчас создаются установки 
для получения воды из атмосфе-
ры. Но сколько, какова ее цена? 
Ответить на эти и другие вопро-
сы сможет установка, разрабо-
танная в отечественном Феде-
ральном научном агроинженер-
ном центре ВИМ, которая в бли-
жайшее время будет запущена в 
Крыму. Ее создатели утвержда-
ют, что она будет более произво-
дительной, чем западные анало-
ги. Но думаю, речь может идти о 
применении такой техники 
только в каких-то отдельных хо-
зяйствах. 

А кардинально решить вод-
ный вопрос можно за счет под-
земных природных резервуаров. 
Во всяком случае, специалисты 
из Института водных проблем 
РАН, изучавшие этот вопрос, ут-
верждают, что с высокой вероят-
ностью под землей есть большие 
резервуары воды. Чтобы их най-
ти, в ближайшее время будет 
проведена аэроразведка. Верто-
лет просканирует большие тер-
ритории на глубину до 300 ме-
тров. Затем изучением займутся 
гидрогеологи. 

Нехватка воды будет сдерживать 
развитие сельского хозяйства. 
А ведь Крым для него поистине 
уникальное место. 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Кстати, вы знае-
те, что Никитский ботанический 
сад основан в 1812 году? Идет 
война, а в России появляется не 
просто сад, а научная лаборато-
рия для создания новых сортов 
растений. Четыре года назад уче-
ные Ботанического сада выигра-
ли грант Российского научного 
фонда на 650 миллионов рублей. 

Там теперь создан уникальный 
центр с самыми современными 
молекулярно-биологическими и 
генетическими лабораториями. 
Здесь занимаются микроклони-
рованием растений, выведением 
новых сортов, изучением их 
устойчивости. 

Особо скажу про семеноводст-
во. Сейчас мы не можем использо-
вать украинские семена для про-
изводства зерна, поэтому в Крым 
его завозят из Краснодара, из Рос-
това. Но это же нонсенс. Ведь в 
Крыму уникальный климат. Здесь 
гораздо выгодней заниматься 
именно семеноводством, чем 
стремиться к высоким урожаям 
зерновых. Именно Крым может в 
перспективе обеспечить посев-
ным высококлассным элитным 
материалом миллионы гектаров в 
стране. 

Перейдем от дел земных к кос-
мическим. Ведь в Крыму работа-
ет знаменитая астрофизическая 
обсерватория. 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Помимо нее там 
расположен Центр дальней кос-
мической связи. Вместе они обра-
зуют целый комплекс с огром-
ным потенциалом для решения 
фундаментальных и прикладных 
научных задач и в ближнем, и в 
дальнем космосе. Крымские уче-
ные создают оптические компо-
ненты для наших космических 
аппаратов. А это мониторинг 
Земли из космоса.

Кстати, космический монито-
ринг важен для слежения за эко-
логической обстановкой. А она 
очень беспокоит руководителей 
региона. Многие очистные соору-
жения изношены, и в море сбра-
сывается загрязненная вода. Еще 
одна проблема — свалки бытовых 
отходов, за ними тоже надо пос-
тоянно следить. Словом, ситуа-
ция с экологией требует постоян-
ного мониторинга, в том числе из 
космоса. 

Когда бизнес пойдет в науку 
Каждое из перспективных на-
правлений развития Крыма по-
требует больших финансовых 
средств. Потянет бюджет такие 
затраты? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Не секрет, что 
Крым пользуется особым вни-
манием руководства страны. 
Сюда деньги идут и будут идти. В 
том числе и в науку. Вопрос: как 
их оптимально распределить. И 
здесь нам совместно с руковод-
ством региона надо верно оце-
нивать ситуацию. Но если смо-
треть в будущее, то вложения во 
все направления, о которых мы 
говорили, окупятся. Они сдела-
ют Крым привлекательным для 
бизнеса. Мы в нашей стране ни-
как не дождемся, чтобы бизнес 
начал серьезно финансировать 
науку. Ясно, что он раскошелит-
ся, только если увидит выгоду. И 
шельф с газом, и вода, и сельское 
хозяйство, и туризм, и здравоох-
ранение, и даже экология могут 
оказаться выгодным вложением 
денег. Я  уж не говорю про архео-
логический кластер. Афины жи-
вут за счет своего акрополя, 
смотреть на него едут со всего 
мира. И у нас можно сделать 
свой акрополь в районе горы 
Митридат. 

Каков на данный момент кон-
кретный итог вашей поездки в 
Крым? 
А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В :  Мы увидели 
большую заинтересованность 
руководства Крыма в тесном со-
трудничестве с РАН. Регион ищет 
пути решения своих непростых 
проблем с помощью науки. По 
итогам встреч было предложено 
создать научно-технический со-
вет во главе с главой правитель-
ства Крыма Сергеем Аксеновым, 
формируются рабочие группы по 
каждому из шести направлений. 
Я согласился стать сопредседате-
лем совета. Хотя некоторые кол-
леги меня критикуют, говорят, 
что же теперь, в каждом регионе 
будешь сопредседателем. Но если 
у крымчан горят глаза и они гото-
вы работать с максимальной от-
дачей на свое новое научно-тех-
нологическое будущее, им надо 
помочь. Уверен, что такая пози-
ция всегда найдет отклик в акаде-
мии наук. 

Акцент

 Афины живут за счет своего 
акрополя, смотреть на него 
едут со всего мира. Мы можем 
сделать свой акрополь 
в районе горы Митридат 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Сергей Аксенов
Председатель правительства Республики Крым

Считаю, что визит руководителей академии начинает новую страницу в исто-

рии Крыма. Он позволит республике сформировать новую научную страте-

гию. Ведь вопросами науки в Крыму Украина фактически никогда серьезно не 

занималась. А у нас множество проблем по воде, энергетике, переработке 

твердых бытовых отходов и т.д. В сельском хозяйстве надо создавать новые 

сорта растений, породы животных, решать вопросы по переработке, хране-

нию урожаев и т.д. Такие наработки есть у РАН. По каждому направлению нами 

с академией сформированы совместные научные группы, они должны дать 

конкретные предложения, которые позволят республике сделать новый каче-

ственный рывок.

Подчеркну, что практически все обсуждавшиеся проекты являются инноваци-

онными. Для их реализации необходимо участие бизнеса. Он приходит туда, где 

четко понимает, каков срок окупаемости, где глубоко проработаны все плюсы и 

минусы проекта. И здесь мы рассчитываем на высокую квалификацию ученых 

академии. 

Александр Емельяненков

ПЕЧАЛЬНАЯ весть из Лондона вчера облетела весь 
мир: на 77 году скончался человек-уникум — выдающий-
ся физик-теоретик и непревзойденный популяризатор 
науки Стивен Хокинг. 

Родившийся в Оксфорде 8 января 1942 года, в самый 
разгар Второй мировой войны, он связал свою жизнь и 
все, что было послано судьбой, с изучением глобальных 
проблем мирозданья. Как ученый стал известен работа-
ми по космологии и квантовой гравитации. Открытая и 
обоснованная им теория так называемого «испарения» 
черных дыр за счет радиации заставила ученых многое 
переосмыслить, а само это явление стали называть «из-
лучением Хокинга».

Тяжелый диагноз, 
который был диагно-
стирован у Стивена 
Хогинга в 21 год, ра-
дикально ограничил 
его физические воз-
можности и со вре-
менем привел к пол-
ному параличу. В 43 
года, уже находясь в 
инвалидном кресле, 
он потерял способ-
ность говорить и 
стал пользоваться 
компьютерным синтезатором речи. Но даже в таком со-
стоянии нашел применение своему интеллекту и выход 
неиссякаемому темпераменту 

Исследовательскую и преподавательскую работу в 
Кембридже и других научных центрах, «лукасовский 
профессор» Хокинг сочетал с подготовкой научно-попу-
лярных книг, которые сразу же становились бестселле-
рами, и телепрограмм. 

С 1997 года его инвалидная коляска была оснащена 
компьютером, которым он управлял с помощью датчика, 
закрепленного у мимической мышцы щеки — единствен-
ной, которая сохранила подвижность. Но даже при такой 
физической немощи Стивен Хокинг вел активный образ 
жизни, много путешествовал, давал интервью, принимал 
участие в антивоенных акциях. В 2007 году на модифи-
цированном самолете Боинг-727 совершил полет над Ат-
лантикой, во время которого восемь раз испытал на себе 
состояние невесомости. 

Стивен Хокинг несколько раз посещал нашу страну, 
встречался и поддерживал научные контакты с совет-
скими учеными. И сегодня в российских университетах и 
НИИ скорбят вместе с коллегами в других странах. По 
словам декана физического факультета МГУ Николая 
Сысоева, «смерть великого ученого  — огромная потеря 
для мирового научного сообщества».

Стивен Хокинг стал одним из инициаторов проекта по отправке 
мини-аппаратов к звездной системе Альфа Центавра.

В Боинге-727 над 
Атлантикой 65-лет-
ний Стивен Хокинг 
восемь раз испытал 
на себе состояние 
невесомости

ИМЯ В НАУКЕ Коллеги, 
ученики и почитатели 
прощаются с человеком 
Вселенной

Излучение 
Хокинга
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Александр Сергеев: Ученые Крыма 
почувствовали, что востребованы, 
нужны России и своему региону. 
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СУД Полковник Захарченко 
пообещал добавить в дело 
неизвестные эпизоды

Тайный диск

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД принял к рассмо-
трению апелляционную жалобу 
на арест имущества по громкому 
делу бывшего замначальника 
управления «Т» Главного управ-
ления экономической безопа-
сности и противодействия кор-
рупции МВД России Дмитрий За-
харченко. Он — обвиняемый в по-
лучении взяток в особо крупном 
размере. 

Никулинский райсуд Москвы 
в декабре прошлого года полно-
стью удовлетворил иск Генпро-
куратуры РФ об обращении в до-
ход государства арестованного у 
Захарченко имущества и денеж-
ных средств на общую сумму бо-
лее девяти миллиардов рублей. 
Как следует из решения суда, 
подлежащие обращению в доход 
государства недвижимость и ав-
томобили Захарченко и его близ-
ких будут переданы в столичное 
управление Росимущества. 

Это 27 объектов недвижимо-
сти, в том числе квартиры и ма-
шино-места в элитных районах 
Москвы, золотой слиток, денеж-
ные средства, эквивалентные по-
чти восьми миллиардам рублей в 
различной валюте. Все это долж-
но перейти в федеральный бюд-
жет. Но это решение еще не всту-
пило в законную силу, так как 
оно было обжаловано защитой. 
Вчера Мосгорсуд планировал 
рассмотреть эту апелляционную 
жалобу, но перенес на 22 марта. 
Как пояснил судья, «для того что-
бы стороны могли ознакомиться 
с материалами дела и материала-
ми возражений».

В суде защита Захарченко на-
стаивала, что арестованное иму-
щество бывшего силовика было 

приобретено до того, как были 
совершены инкриминируемые 
ему деяния. Сторона же обвине-
ния, напротив, настаивала, что 
имущество должно находиться 
под арестом из-за того, что заин-
тересованные лица уже пытались 
скрыть его от следствия.

Дмитрий Захарченко обвиня-
ется в том, что получил от ресто-
ратора Меди Дусса взятку в раз-
мере 800 тысяч долларов за по-
кровительство и еще 3,5 миллио-
на рублей дисконтной картой ре-
сторана «Ля Маре». По версии 
следствия, он также предупредил 
экс-директора «Нота-банка» Га-
лину Марчукову о предстоящих 
обысках. Поданным следствия, 
он получил семь миллионов ру-
блей от бывшего руководителя и 
совладельца компании «Русин-
жиринг» Анатолия Пшегорниц-
кого. Еще одним эпизодом взят-
ки в деле Захарченко стали 800 
тысяч рублей, полученные в виде 
услуги — для отдыха в Сочи.

Он категорически отвергает 
все обвинения. На одном из засе-
даний суда фигурант передал 
диск, содержимое которого неиз-
вестно даже его адвокатам. По 
словам Захарченко, этот диск из 
архива ему дали в Главном след-
ственном управлении еще до за-
держания. Полковник попросил 
приобщить диск к материалам 
дела. И он готов дать показания о 
коррупционных преступлениях, 
якобы совершенных сотрудника-
ми спецслужб.

Напомним, Дмитрий Захар-
ченко курировал в МВД борьбу с 
преступлениями в топливно-
энергетическом комплексе. 

ОБЩЕСТВО Жители Якутии 
жалуются на... 
хорошие дороги

Ветер в голове

Владимир Таюрский, «Российская газета», Якутия

С ПОЯВЛЕНИЕМ качественных автодорог в Якутии рез-
ко увеличилось число ДТП с многочисленными жертва-
ми. Народу гибнет так много, что люди уже стали сомне-
ваться в необходимости строительства современных 
трасс, рассуждая: пока ездили по грязи с черепашьими 
скоростями, подобных трагедий не было.

Перечень страшных аварий — как хроника боевых 
действий. 8 декабря прошлого года водитель «уазика» 
выехал на «встречку» и столкнулся с грузовиком. Обе 
машины сгорели, в микроавтобусе погибли девять чело-
век. 27 января жертвами столкновения микроавтобуса с 
грузовиком стали три человека. 23 февраля в такой же 
аварии погибли трое. 9 марта во врезавшемся в снегоу-
борщик микроавтобусе погибли четверо…

Это только крупные аварии. И все они произошли вне 
населенных пунктов, на ровных и широких участках фе-
деральных автодорог, где нога водителя так и просится 
придавить педаль газа.

Федеральную 
трассу «Лена», свя-
зывающую Якутию с 
внешним миром, в 
2006 году междуна-
родные эксперты 
признали самой опа-
сной на планете. На 
деле же в те годы она 
была, наверное, са-
мой безопасной. По-
тому что разогнать-
ся по ней даже до 
скорости 40 километров в час было проблематично. 
Многокилометровые вереницы машин сутками вязли в 
колеях, и растаскивать их приходилось тракторами. А 
сейчас, хотя реконструкция дороги еще не завершена, 
лихачи гоняют по ней за 130 километров в час.

На федеральных трассах «Колыма»  и «Вилюй» несколь-
ко лет назад в распутицу были вообще непроезжими. Сей-
час  же занимающиеся межрайонными перевозками такси-
сты медленнее ста километров в час по нем не ездят. И бьют-
ся, бьются, бьются. И губят пассажиров. И гибнут сами.

— Дошло до того, что в некоторых районах меня спра-
шивали: зачем делать такие хорошие дороги? Ведь они 
уносят жизни людей, — рассказал глава республики Егор 
Борисов, комментируя эти аварии в эфире местного теле-
видения. — Но мы должны их делать, должны развиваться.

Проблема, конечно, не в дорогах. А в том, что с появ-
лением хороших трасс многие молодые и даже начинаю-
щие водители кинулись зарабатывать деньги на межрай-
онных перевозках. И гоняют как сумасшедшие, чтобы 
успеть заработать больше.Когда инспекторы ДПС изучи-
ли права оставшегося в живых после ДТП водителя, они 
обнаружили, что получил он их… два месяца назад. И с 
таким стажем взялся таксовать. А медленно ездить якут-
ские таксисты не умеют. Любое расстояние (а они здесь 
тысячекилометровые) стремятся покрыть в течение су-
ток — часто без сменщика, без отдыха, засыпая на ходу.

Проблема еще и в том, что межулусное сообщение сей-
час, по сути, отдано на откуп автолюбителям. Автобусов 
нет, малая авиация в штопоре. «Необходимо вводить мар-
шрутные такси, установить дополнительные технические 
ограничения, ужесточить требования к выдаче лицен-
зий», — говорят власти. Республиканское ГИБДД совмест-
но с управлением Гостехнадзора начало профилактиче-
скую операцию «Такси». Акция продлится до 13 апреля. 
Возможно, в этот период на автотрассах станет спокой-
нее. Но что потом? 

Что же касается дорог, за них в регионе взялись основа-
тельно. С 2010 года в них вложено более 110 миллиардов 
рублей. И жителям республики придется учиться ездить по 
хорошим дорогам, потому что здесь их попросту не было.

ПРОЕКТ Штрафы за мойку машин на берегах рек 
вырастут в десять раз

Вода 
под особой охраной 
Владислав Куликов

П
равительство России вне-
сло в Госдуму законопро-
ект, резко увеличивающий 

штрафы за нарушение санитар-
ных норм на берегах водоемов.

Как поясняют эксперты, под 
экологическую статью вполне 
может попасть любой автолюби-
тель, помывший машину на бере-
гу. В некоторых районах купание 
железных коней давно стало при-
вычным занятием. Однако новый 
проект берет под особую охрану 
водоемы, из которых вода попа-
дает в наши краны.

Поправки предлагается вне-
сти в статью 8.42 Кодекса об ад-
министративных правонаруше-

ниях, наказывающую за наруше-
ние санитарных норм на берегах 
водоемов. Территорию вокруг 
них предлагается разбить на три 
зоны, и в самой первой штрафы 
для граждан могут составить от 
20 до 50 тысяч рублей.

По словам эксперта правово-
го центра «Общественная Дума» 
Павла Ивченкова, к ответствен-
ности по статье может быть при-
влечен и турист, оставивший бы-
товые отходы либо повредивший 
слой почвы костром, и предпри-
ниматель, сливший отходы про-
изводства без очистки в водоем, 
и автолюбитель, помывший ма-
шину на берегу.

«В диспозиции статьи дана 
общая характеристика правона-

рушения, под которую подпада-
ет и слив ядовитых жидкостей, и 
оставление бытовых отходов, и 
порча поверхностного слоя по-
чвы, — поясняет Павел Ивченков. 
— Квалификация того или иного 
деяния отдана на откуп уполно-
моченного органа, фиксирующе-
го правонарушение, и суда, вы-
носящего решения по материа-
лам, полученным от надзорного 
органа».

По его мнению, инициатива 
является вполне разумной ме-
рой. В свою очередь, член прави-
тельственной комиссии по зако-
нопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев рассказал, что законо-
проект прежде всего усиливает 
защиту здоровья граждан.

«Мы должны быть уверены в 
качестве воды в нашем водопро-
воде, что вместе с ней в дом не 
приходят болезни», сказал Вла-
димир Груздев.

По его словам, удельный вес 
источников воды, не отвечающих 
санитарным требованиям из-за 
отсутствия зон охраны, составля-
ет более 70 процентов. 

Наказывать будут и простых 
граждан, и предпринимателей. 
Уважать экологию должны все. 
За сброс неочищенных сточных 
вод в реки и озера виновные орга-
низации заплатят штраф от 500 
тысяч до миллиона рублей. Кро-
ме того, они будут обязаны воз-
местить нанесенный ущерб.

РЕЛИГИЯ

Патриарх 
Кирилл 
представил 
новую книгу 

ЕСТЬ СМЫСЛ 
ЧИТАТЬ 
«О СМЫСЛАХ» 

Елена Яковлева

ПАТРИАРХ Кирилл представил  
свою новую книгу «О смыслах». 
Это сборник его цитат из пропо-
ведей, речей, выступлений и ин-
тервью.  Слово, которым патри-
арх предварял новое издание, не-
ожиданно «умаляло» и автора, и 
книгу. Он посетовал на изобилие 
информации, обрушивающейся 
на современного человека и пра-
ктически лишающей его возмож-
ности читать длинные тексты.

— Я сам себя ловлю на этом, — 
сказал он.  — Вот сегодня утром я 
стал читать замечательную книгу 
великого философа Владимира 
Соловьева. Прочитал несколько 
страниц и понял, что я эту книгу 
раньше никогда не читал. И — при 
всем моем интересе — никогда в 
своей жизни не прочитаю.

Как раз по причине «длинного 
текста», обрекающего человека с 
дефицитом времени, либо «чи-
тать по диагонали и что-то там 
быстренько брать», либо честно 
признаваться себе, что «я эту 
книгу уже никогда не прочитаю».

— Потому что большие книги, 
особенно если это нехудожест-
венная литература, требуют к 
себе большого внимания и уси-
лий, а у современного человека 
времени просто нет, — с сожале-
нием пояснил патриарх и побла-
годарил автора идеи издать его 
собственные труды в виде цитат.

Несмотря на некоторое есте-
ственное для интеллектуалов 
внутреннее несогласие с патри-
архом, решившим смириться с 
невозможностью долгого чте-
ния, его новая книга — на самом 
деле очень удачное решение. Это 
вовсе не сборник цитат, а хоро-
шо рубрицированные эссе, на-
поминающие сквозь века люби-
мый в Церкви жанр «Древнего 
патерика».

Иногда эти цитаты занимают 
несколько страниц, иногда пол-
страницы, но они не измеряются 
«битами» информации и не со-
стоят из отдельных эффектных 
фраз, подлежащих запоминанию. 
Это не отрывки текста и не об-
рывки смысла, а всякий раз — 
цельное высказывание, в кото-
ром хорошо прочитывается его 
интенция. Ты чувствуешь и пони-
маешь, что руководило тем, кто 
на эту тему рассуждает. Это обо-
снованные опытом или логикой 
мысли и рассуждения на самые 
нерасхожие, но важные темы. 
«Ад. Врач. Духовное зрение. Кро-
тость и смирение. Враг. Власть. 
Неведение. Модернизация».

«Кротость и смирение не яв-
ляются синонимом слабости, это 
синоним счастья», — такое стоит 
запомнить хотя бы потому, что 
счастья хотят все. Или «История 
спасения — это интерактивная 
история, в которой каждый нахо-
дится в диалоге с Богом». Или 
«Семья есть Божественное уста-
новление».

Выступая на празднике по слу-
чаю Дня православной книги, па-
триарх Кирилл также призвал не 
игнорировать печатную книгу 
даже в компьютерный век. Она, 
по его мнению, не должна быть 
отодвинута.  Потому что быстро 
полученная в Интернете инфор-
мация обычно так же быстро нас 
покидает. А получение информа-
ции из книги, обычно сопрово-
ждающееся усилиями — выписки, 
пометки на полях, — по словам па-
триарха, «целый процесс, и чем 
больше усилие, тем сильнее отпе-
чатывается все то, что вы увиде-
ли, почувствовали, узнали из 
книги, в вашем сознании». Воздав 
должное подвигу первопечатни-
ков, и в частности Ивана Федоро-
ва, он сравнил появление книго-
печатания в XVI веке с появлени-
ем Интернета в наши дни. 

Право Предложено упростить доступ к мобильникам пропавших детей 

Абонент недоступен 
для розыска

Наталья Козлова 

В
ажный депутатский за-
прос поступил дирек-
тору ФСБ. В нем депу-
тат Госдумы от «Еди-
ной России» Антон Го-

релкин поднял острую тему — как 
ускорить розыск пропавших де-
тей.

В официальном запросе депу-
тата содержатся предложения 
облегчить доступ полиции и во-
лонтеров к информации сотовых 
операторов о местонахождении 
телефонов пропавших детей. Для 
этого глава спецслужбы, по мне-
нию законодателя, должен дать 
поручение соответствующим по-
дразделениям о проработке воз-
можных изменений в законы.

Разговоры о том, что право-
охранителям надо моментально, 
по первому запросу давать коор-
динаты, где находится или нахо-
дился телефон пропавшего ре-
бенка, идут давно. Ведь по стати-
стике примерно три тысячи де-
тей в нашей стране ежегодно 
пропадают, и многих из них так 
и не нашли. 

Чаще всего об этих страшных 
цифрах вспоминают к грустной 
дате — 25 мая признан Междуна-
родным днем памяти пропавших 
детей. Для нашей страны это 
тоже серьезная проблема. 

В России не существует специ-
альной — детской — службы пои-
ска. Зато есть закон «О связи», по 
которому сотовым операторам 
категорически запрещается без 
разрешения суда раскрывать ме-
стоположение абонента. 

На получение разрешения 
суда и последующего ответа опе-
ратора связи уходят месяцы, тог-
да как важен каждый час после 
исчезновения ребенка.

За примером далеко ходить не 
надо — у всех на слуху трагедия в 
Подмосковье, когда в лесу поте-
рялись женщина с ребенком. Их 
искали, нашли, но спасатели опо-
здали — девочка замерзла.

По данным поискового отряда 
«Лиза Алерт», только к ним в год 
поступает больше тысячи заявок 
по пропавшим детям. А по дан-
ным МВД, статистика еще пе-
чальнее. Ежегодно в одной толь-
ко Москве пропадают 1,4 тысячи 
детей. По России цифра страшнее 
— от 15 000 до 20 000. Девяносто 
процентов детей найдут живыми. 
Десять процентов так и останут-
ся без вести пропавшими. Как 

считает депутат, автор запроса, 
операторы сотовой связи могут 
отследить местоположение теле-
фона, который был у ребенка, 
даже если устройство выключено 
и его аккумулятор разряжен. 

«Розыск пропавших несовер-
шеннолетних не относится к ком-
петенции органов государствен-
ной безопасности, однако к тако-
вой относятся вопросы обеспече-
ния информационной безопа-
сности, в связи с чем мнение ФСБ 
при разрешении вопросов об 
упрощенном порядке предостав-
ления данных о местоположении 
абонентов подвижной радиоте-
лефонной связи является ключе-
вым», — рассказал ТАСС депутат.

В Госдуме об этой проблеме 
уже говорили. И не раз. При ко-
митете по безопасности рабочая 
группа занималась в том числе 
правовыми аспектами поиска 
пропавших детей. 

Там говорили, что полиция, 
Следственный комитет не могут 
по каждому факту пропажи детей 
возбуждать дело по статье «Убий-
ство». 

А без этого невозможно полу-

чить санкцию суда на то, чтобы 
оператор раскрыл всю информа-
цию о телефоне абонента. 

В Думе и Совете Федерации в 
прошлые годы проходили «кру-
глые столы» с обсуждением той же 
проблемы. В 2016 году в Комитете 
Госдумы по вопросам семьи пред-
ложили считать исчезновение де-
тей обстоятельствами, не терпя-
щими отлагательств. А в прошлом 
году Генпрокуратура России вы-
ступила за то, чтобы разрешить 
прослушивать телефонные разго-
воры и изымать информацию при 
розыске пропавших детей у взро-
слых, которые могут что-то знать.

Сегодня, чтобы отследить местона-
хождение мобильного пропавшего 
ребенка, требуется согласие суда.

Акцент

 По данным МВД, ежегодно 
в стране пропадают от 15 000 
до 20 000 детей. Большинство 
найдут. Но три тысячи — нет 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/3560

ВИЗИТ Глава СКР в Сирии
встретился с коллегами

Сообща против 
террористов

Наталья Козлова

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Следственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин находится с визитом в Сирийской 
Арабской Республике. Вчера он встретился в Дамаске с 
представителями сирийских компетентных органов.

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, сначала Алек-
сандр Бастрыкин встретился с начальником Бюро наци-
ональной безопасности САР дивизионным генералом 
Али Мамлюком. С ним Бастрыкин обсудил вопросы, свя-
занные с расследованием террористических преступле-
ний, а также преступлений, совершенных против рос-
сийских военнослужащих в Сирии.

Во время встречи 
председателя СКР с 
министром юстиции 
Сирии Ишамом Аш-
Шааром и председа-
телем комитета по 
документированию 
террористических 
преступлений — за-
местителем мини-
стра юстиции Тайси-
ром Ас-Самади сто-
роны  говорили о ме-
ханизмах «практи-
ческого взаимодей-

ствия с учетом компетенции ведомств». 
По итогам всех встреч был подписан Протокол о со-

трудничестве между СКР и министерством юстиции 
САР. Сотрудничество в рамках Протокола предусматри-
вает содействие в расследовании преступлений и обмен 
информацией по лицам, причастным к терроризму. А в 
итоге документ позволит оперативно принимать реше-
ния во время  расследования уголовных дел.

Александр Бастрыкин поблагодарил сирийских кол-
лег за всемерное содействие российскому следствию в 
расследовании уголовных дел, подчеркнув, что «сов-
местными усилиями удается собрать значительную до-
казательственную базу и конкретные лица будут привле-
чены к уголовной ответственности». Глава СК России вы-
разил надежду на дальнейшее развитие сотрудничества 
с сирийскими коллегами в таком же позитивном ключе и 
помощь правоохранителей САР в проведении следствен-
ных действий на территории Сирии.

После всех официальных встреч и переговоров Алек-
сандр Бастрыкин посетил российскую военную базу в 
Хмеймиме. Там он провел совещание со следователями 
СК России, дав им конкретные поручения и указания.

Народу гибнет так 
много, что люди уже 
стали сомневаться 
в необходимости 
современных трасс

Патриарх Кирилл призвал 
не игнорировать печатную книгу 
даже в компьютерный век. 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5762 Самая дорогая мойка машины — в реке. 

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1518698

Подписанный про-
токол предусматри-
вает помощь в рас-
следовании престу-
плений и обмен 
информацией 
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СПРАВКА «РГ»

По данным Международного центра 

поиска пропавших и эксплуатируе-

мых детей (ICMEC), каждый год даже в 

развитых странах пропадают тысячи 

детей. В Австралии пропавшими чи-

слятся 20 тысяч детей, в Канаде — 

45 тысяч. В Германии — 100 тысяч, 

в Великобритании — 112 тысяч.
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КИНО Берлускони 
воплотит итальянский 
национальный характер

«Они» откроют 
Канны

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

КИНОСТУДИЯ Universal Pictures представила реклам-
ный ролик художественного фильма оскароносного ре-
жиссера Паоло Соррентино («Великая красота», 2013 г.) 
о бывшем премьер-министре Италии и медиамагнате 
Сильвио Берлускони.

Соррентино объявил о начале съемок картины Loro, 
название которой можно перевести на русский язык как 
«Они», в ноябре 2016 года, после успеха его «Молодого 
Папы» на Венецианском кинофестивале, уточнив, что не 
намерен оценивать деятельность Берлускони слишком 
критически.

«В мире сложилось очень поверхностное отношение 
к фигуре Сильвио Берлускони, однако, изучив его, я по-
нял, насколько сложен этот персонаж. В первую очередь 
я хотел рассказать о человеке, который сидит внутри 
этого политика», — подчеркнул Соррентино, признав-
шись, что он сфокусировался на изображении мира во-
круг лидера партии «Вперед, Италия», бывшего владель-
ца футбольного клуба «Милан» и медиамагната, кото-
рый, по мнению режиссера, является живым воплоще-
нием итальянского национального характера. В ролике 
закадровый голос задает интригующий вопрос: «Вы 
ожидали, что можно быть самым богатым человеком в 
стране, стать премьер-министром, и все будут вас лю-
бить до безумия?», на который следует более чем лако-
ничный ответ, очевидно, от Берлускони: «Да, именно 
этого я и ожидал». Сценарий к этой картине Соррентино 
написал совместно с Умберто Контарелло, постоянным 
соавтором режиссера с 2009 года. Роль Берлускони ис-
полнил актер Тони Сервилло, в недавнем прошлом пере-
воплотившийся в другого итальянского премьер-мини-
стра — Джулио Андреотти. Ожидается, что фильмом 
«Они» в мае будет открыт Каннский кинофестиваль. В 
российском прокате картина о Сильвио Берлускони по-
явится осенью 2018 года. 

ПЕРСОНА Ангела Меркель 
снова избрана главой 
кабинета министров

У Германии 
старый канцлер 

Ариадна Рокоссовская

ЗА ТО ЧТОБЫ Ангела Меркель оставалась федераль-
ным канцлером Германии, вчера проголосовали 364 де-
путата бундестага, против высказались 315, девять воз-
держались. Внимание общественности в этот раз было 
сконцентрировано на двух аспектах выборов канцлера в 
бундестаге: политическом и личном. 

Политический аспект— все более слабая позиция 
Меркель. 35 депутатов только что сформированной 
правящей коалиции Христианско-демократического 
союза и Христианско-социального союза с Социал-де-
мократической партией не поддержали ее кандидатуру, 
и судьба лидерства решилась всего девятью голосами 
сверх необходимых 355. 

Что же касается личного аспекта прошедших выборов, 
муж Ангелы Меркель Йоахим Зауэр впервые за 13 лет 
пришел поддержать ее на выборах в бундестаге. Очевид-
но, понимая, что это — последние такие выборы его супру-
ги.

Усталость немцев 
от одних и тех же лиц 
настолько очевидна, 
что канцлер пообе-
щала поменять всех 
министров, кроме 
главы оборонного 
ведомства Урсулы 
фон дер Ляйен и ми-
нистра по развитию 
Герда Мюллера. По 
мнению аналитика 
Европейского совета 
по международным 
отношениям Йозефа 
Яннинга, это не по-
может самой Меркель вернуть утраченные позиции, но 
«канцлер представила несколько новых людей, и именно 
они должны будут это сделать». Он пояснил: «Ангеле 
Меркель придется создать им условия для внедрения ин-
новаций, чтобы у людей создавалось впечатление, что 
происходит что-то совершенно новое». По мнению ана-
литика, главной внешнеполитической задачей фрау кан-
цлер будет возвращение веры в Евросоюз. «Думаю, она 
отнесется к этой задаче очень серьезно. Состав прошлого 
парламента ФРГ противоречил современным европей-
ским тенденциям: в нем не было большой антиевропей-
ской партии. Это осталось в прошлом», — сказал Яннинг, 
имея в виду прорыв националистической партии «Аль-
тернатива для Германии», получившей на последних вы-
борах 12,6 процента голосов и 94 места в бундестаге. 

В ФРГ распространено мнение, что политическая дол-
говечность 63-летней Меркель объясняется ее склонно-
стью к осторожной и даже пассивной манере управления 
- она избегает громких заявлений, тихо добиваясь ком-
промисса за кулисами. По  мнению Яннинга, успехом ны-
нешнего — четвертого канцлерского срока — будет удер-
жание коалиции ХДС/ХСС и СДПГ и подготовка почвы 
для появления кого-то нового, кто приведет христиан-
ских демократов к успеху на следующих выборах.

Главной задачей Меркель будет сохранить правящую 
коалицию и подготовить себе достойную смену.

Нервно-паралитическая 
реакция

«Все, что было сделано 
британским правитель-
ством, совершенно не-

приемлемо, и мы считаем это 
провокацией», — подтвердил ди-
пломат телеканалу Sky News. Как 
сообщило РИА Новости со ссыл-
кой на британские источники, в 
настоящее время в дипломатиче-
ском списке посольства РФ нахо-
дятся 58 дипломатов. Таким 
образом, после высылки 23 чело-
век штат дипмиссии сократится 
почти на 40 процентов. 

Между тем Россия до послед-
него призывала Лондон к сов-
местному расследованию проис-
шествия с экс-офицером ГРУ 
Сергеем Скрипалем и его доче-
рью Юлией, которые были отрав-
лены в Солсбери. Британские эк-
сперты утверждают, что речь 
идет о нервно-паралитическом 
яде «Новичок», который разра-
батывался еще во времена СССР. 
Однако российская сторона так и 
не получила доступа к образцам 
вещества, на которое ссылаются 
следователи.

Как рассказал ранее Сергей 
Лавров, Москва в официальной 
ноте потребовала от британских 
коллег предоставить ей доступ ко 
всем фактам, связанным с рас-
следованием, — тем более что од-
ной из пострадавших стала гра-
жданка России. «На эти абсолют-
но закономерные, правомерные 
требования нами был получен 
невнятный ответ, который сво-
дится к тому, что в этих законных 
требованиях нам было отказа-
но», — признал Лавров. По его 
словам, в организации совмест-
ного расследования не только 
нет никакого прогресса, но на-
блюдается явный регресс.

Так, в соответствии с между-
народной Конвенцией о запрете 
хим оружия Великобритания 
должна была направить офици-
альный запрос компетентным 
органам той страны, в адрес ко-
торой высказаны подозрения. 
Москва готова была ответить на 
него в течение десяти дней. «Та-
кого запроса направлено не 
было. Более того, представитель 
Соединенного Королевства в Ор-
ганизации по запрещению хим-
оружия начал спрашивать наше-
го представителя, зачем мы во-
влекаем в этот разговор темати-
ку о запрещении хим оружия. До-
статочно, мол, того, что министр 
иностранных дел Великобрита-
нии пригласил российского по-
сла и все ему сказал», — поделил-
ся подробностями российский 
министр.

В свою очередь, британский 
посол Лори Бристоу в эти дни 
дважды вызывался на Смолен-
скую площадь, где ему был заяв-
лен протест из-за бездоказатель-

ных обвинений Лондона в адрес 
РФ. «Подчеркнуто, что Москва не 
будет отвечать на ультиматум 
Лондона до тех пор, пока россий-
ской стороне не будут предостав-
лены образцы химического ве-
щества, на которое ссылается 
британское следствие», — заяви-
ли в МИД России.

Об этом же сказал и пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков: «Москва не 
имеет никакого отношения к 
происшествию, которое имело 
место в Великобритании, и не 
приемлет абсолютно голослов-
ных и не подкрепленных какими-
либо доказательствами обвине-
ний в свой адрес и языка ульти-
матума».

Вчера представитель посоль-
ства РФ в Лондоне подтвердил 
агентству РИА Новости, что дип-
миссия запросила консульский 
доступ к 33-летней Юлии Скри-
паль, которая имеет гражданство 
России. Как и ее отец, она по-
прежнему находится в критиче-
ском состоянии и не выходит из 

комы. Британские СМИ утвер-
ждают, что полиция опросила 
уже около 200 свидетелей и на-
шла 240 улик по этому делу, и тем 
не менее все они не разглашают-
ся. Никто официально не объяв-
лен в розыск. В прессу лишь попа-
дают утечки о неких подозри-

тельных лицах, которые якобы 
были замечены неподалеку от 
места преступления. Сведения 
эти противоречивы: то упомина-
ется некая блондинка в защитной 
маске, то брюнетка с большой 
сумкой, замеченная рядом со 
Скрипалями.

Даже такой жесткий в послед-
нее время по отношению к Рос-
сии новый/старый канцлер Гер-
мании Ангела Меркель заявила, 
что Европейский союз должен 
поддерживать связи с Россией.

«Мы очень серьезно воспри-
нимаем факты, выявленные 
правительством Великобрита-
нии. Мы представим общеевро-
пейскую позицию по этому во-
просу. Тем не менее я говорю — 
мы не можем сейчас разорвать 

все связи.  Мы по-прежнему 
должны говорить с Россией, не-
смотря на все разногласия», — 
отметила она, выступая в эфире 
немецкого телеканала ARD. На-
кануне Меркель провела перего-
воры с Терезой Мэй. Канцлер 
ФРГ заявила, что она обеспокое-
на происходящим и что России 
необходимо передать в Органи-
зацию по запрещению химору-
жия информацию о программе 
по нервно-паралитическим ве-
ществам.

Между тем стало известно, 
что Совет Безопасности ООН со-
берется на срочное совещание в 
связи с атакой в Солсбери. Его 
итоги будут известны уже после 
подписания этого номера в пе-
чать.

Акцент

 Россия до последнего 
призывала Лондон 
к совместному расследованию 
происшествия в Солсбери
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

ЗАШЛА ДАЛЕКО
Жан-Пьер Раффарен, один из видных французских полити-

ков и премьер-министр во времена президентства Жака 

Ширака, подверг резкой критике главу британского прави-

тельства Терезу Мэй. В дискуссионной программе новост-

ного канала LCI, где обсуждалась ситуация с отравлением в 

Солсбери бывшего офицера ГРУ Сергея Скрипаля, Раффа-

рен заявил, что Тереза Мэй «зашла слишком далеко» в сво-

их обвинениях против России. «Следует воздерживаться от 

эскалации слов, провокаций и, конечно, от насилия. Вот по-

чему я считаю, что госпожа Тереза Мэй зашла слишком да-

леко в своей реакции, не дождавшись результатов рассле-

дования, не имея точных элементов, позволяющих выдви-

гать обвинения», — заявил Жан-Пьер Раффарен. По его убе-

ждению, «неточные обвинения воспринимаются россий-

ским общественным мнением как фактор насилия и агрес-

сии со стороны западного мира против России». Когда Те-

реза Мэй, продолжает Жан-Пьер Раффарен, взывает к свое-

му общественному мнению, чтобы объявить о том, что она 

намеревается «отреагировать», то Россия в ответ обраща-

ется к собственному обществу. «Происходит эскалация, а 

это очень опасно», — заключает экс-премьер-министр, ко-

торый ныне возглавляет общественный фонд «Перспекти-

вы и инновации», занимающийся развитием экономиче-

ских связей между Францией и азиатскими странами.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж
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Муж Ангелы 
Меркель Йоахим 
Зауэр впервые 
за  13 лет пришел 
поддержать ее 
на выборах 
в бундестаге.

КАЗУС

СБУ
вскрыла свои
махинации 
с оружием

ЗАГОВОР 
«ГЕРОЕВ» 

Петр Лихоманов

ДЕПУТАТ Верховной рады, быв-
ший делегат ПАСЕ и официаль-
ный герой Украины Надежда Сав-
ченко вновь оказалась в центре 
внимания киевской прессы. На 
этот раз ее обвиняют — пока, 
впрочем, без каких-либо доказа-
тельств — в причастности к подго-
товке терактов, государственно-
го переворота и покушения на 
президента Порошенко. Служба 
безопасности Украины (СБУ) вы-
зывает ее на допрос из Страсбур-
га, где она находится на сессии 
ПАСЕ, а коллеги по парламенту 
обвиняют в сотрудничестве с «аг-
рессором».  Однако, судя по реак-
ции на самой Украине, этот ин-
формационный шум уже не будо-
ражит общество, а само дело, по 
которому Савченко собираются 
привлечь к ответственности, 
больше бьет по самому Порошен-
ко и СБУ. Слишком топорно оно 
оказалось состряпано, а мотивы 
его инициаторов понятны даже 
последнему украинскому «па-
триоту».

Напомним, 9 марта в Донец-
кой области был арестован Вла-
димир Рубан — волонтер, общест-
венный деятель, посредник при 
обмене пленными и в свое время 
— завсегдатай украинских ток-
шоу. Человека, имеющего неод-
нозначную репутацию по обе ли-
нии фронта на Донбассе, аресто-
вали якобы при попытке провез-
ти из Донецкой народной респу-
блики целый арсенал оружия. 

Оно, как утверждает глава СБУ 
Василий Грицак, должно было ис-
пользоваться при совершении 
масштабных терактов в Киеве, 
при насильственном захвате 
власти и покушении на президен-
та. На специальной пресс-конфе-
ренции Грицак рисовал апока-
липтические картины — обстрела 
Верховной рады из крупнокали-
берных минометов и расстрела 
мирных граждан на улицах. И, ко-
нечно же, за всеми этими ужаса-
ми он ясно рассмотрел «руку тер-
рористов из ДНР» и участие 
«страны-агрессора».    

Сенсация от Грицака не дожи-
ла до утра: вскоре ряд украин-
ских СМИ тщательно разобрал 
имеющиеся доказательства и 
пришел к выводу, что речь идет о 
бездарной постановке — о чем с 
первой минуты твердит и аресто-
ванный Рубан. «Сценарием деше-
вого американского боевика» на-
звали выступление Грицака и в 
Донецке. Более того, Грицак, об-
народовав убедительные, как ему 
казалось, доказательства, факти-
чески вскрыл  махинации СБУ и 
Главного управления разведки 
Минобороны (ГУР МОУ) с оружи-
ем в «зоне АТО». Он дал журнали-
стам-расследователям ниточку, 
которая привела к одному из за-
интересованных в поставках ору-
жия лиц — некому Павлу Балову, 
офицеру ГУР, которого называют 
организатором покушений на ко-
мандиров донецкого ополчения 
Арсена Павлова и Михаила Тол-
стых. Вердикт независимых 
СМИ, экспертов и даже украин-
ских военных был однозначен: 
под рассуждения об угрозе тер-
роризма СБУ и ГУР делят контра-
бандный рынок в «зоне АТО» и 
занимаются хищением оружия 
для целей, ведомых только им.

Однако Порошенко заявил, 
что верит в реальность заговора. 
В понедельник в 25 регионах 
прошли обыски у журналистов и 
общественных деятелей, и уже 
третий день сообщается о рас-
крытии «террористических яче-
ек» во всех областях. Но «россий-
ская угроза» не вызывает в обще-
стве былого содрогания. Вероят-
но, мотивы Порошенко и Грицака 
очевидны: зачистка политиче-
ского поля перед неизбежными 
президентскими выборами, вы-
играть которые Порошенко воз-
намерился несмотря ни на что. 
Поэтому в списке подозреваемых 
в заговоре уже оказались Над-
ежда Савченко, от которой рукой 
подать до Юлии Тимошенко — 
единственного политика, кото-
рый, судя по опросам, гарантиро-
ванно выигрывает у Порошенко в 
обоих турах президентских вы-
боров.

Ряд украинских 
СМИ разобрал 
имеющиеся доказа-
тельства, придя 
к выводу, что речь 
идет о бездарной 
постановке R
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Совсем не сладкая парочка. Премьер Британии Тереза Мэй и ее министр иностранных дел Борис Джонсон шагают в ногу.

ДОСЬЕ «РГ»
Британия взялась за старое
В 1971 году Лондон выслал 105 со-
трудников посольства и торг-
предства. В ответ Советский 
Союз выслал 18 граждан Соединен-
ного Королевства. В 1985 году из 
Великобритании выслан 31 совет-
ский дипломат. Москва ответила 
высылкой 25 сотрудников бри-
танской дипмиссии. Последующие 
случаи не были такими мас-
штабными. В 1989 году Лондон 
объявил персона нон грата 14 пред-
ставителей советских учрежде-
ний, как дипломатов, так и жур-
налистов. Реакция Москвы была 
зеркальной. В 1994 году уже Россия 
первой выслала британского ди-
пломата. В 1996 году Москва от-
правила на родину четверых бри-
танцев, обвинив их в организации 
шпионской сети. Ответ Лондона 
был зеркальным в обоих случаях. В 
2007 году МИД королевства объя-
вил о высылке четырех российских 
дипломатов. 

Подготовил Юрий Когалов

ОФИЦИАЛЬНО

Вчера вечером на Смоленской площади прокомментиро-

вали высылку российских дипломатов. «Заявление пре-

мьер-министра Великобритании Терезы Мэй в парламенте 

14 марта о мерах «наказания» России под фальшивым 

предлогом о якобы причастности к отравлению Сергея 

Скрипаля и его дочери расцениваем как беспрецедентно 

грубую провокацию, подрывающую основы нормального 

межгосударственного диалога между нашими странами. 

Считаем категорически неприемлемым и недостойным тот 

факт, что правительство Великобритании в своих неблаго-

видных политических целях пошло на дальнейшее серьез-

ное обострение отношений, объявив о целом наборе вра-

ждебных мер, включая высылку из страны 23 российских 

дипломатов, — говорится в заявлении МИД России. — Вме-

сто того чтобы завершить собственное расследование, за-

действовать установленные международные форматы и 

инструменты, в том числе в рамках Организации по запре-

щению химического оружия, к чему мы были готовы, бри-

танское правительство сделало выбор в пользу конфрон-

тации с Россией. Очевидно, что, пойдя на односторонние и 

нетранспарентные методы расследования этого инциден-

та, британские власти в очередной раз попытались развя-

зать огульную антироссийскую кампанию».

 «Разумеется, наши ответные меры не заставят себя 

ждать», — добавили во внешнеполитическом ведомстве.

Дипломатический источник в Москве вчера подтвердил 

«РГ», что «аналогичные меры, безусловно, будут приняты, и 

они затронут в том числе британских дипломатов в Россий-

ской Федерации». «В последнее время усугуб лялась тен-

денция по выдавливанию из Великобритании наших дипло-

матов, — отметил собеседник «РГ». — Когда у одних заканчи-

вались визы и они уезжали, Лондон не спешил выдавать но-

вые визы. Процесс их получения занимал от полугода, и 

разблокировать эту ситуацию было невозможно».

Подготовила Екатерина Забродина

Заявления Терезы Мэй вызывают лишь удивление 
у экс-премьера Франции Жан-Пьера Раффарена.
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ТЕАТР

Студенческие 
спектакли 
идут при
полных залах

НА КУРСЕ 
ТОЛЬКО 
ДЕВУШКИ

Валерий Кичин

ЧТО, оперетта опять умирает? 
Но вот студенты легендарной 
«Щуки» играют Имре Кальмана, 
студенты ГИТИСа поют Джорд-
жа Гершвина и Кола Портера. «О, 
баядера!» и «В джазе только де-
вушки» — спектакли знаменитых 
театральных вузов, — шоу особо-
го рода. Это парад потенциаль-
ных возможностей нашего музы-
кального театра. 

Студенческие спектакли 
только потом – зрелище, а снача-
ла – учеба, тем и колоритны. Их 
авторы и руководители курсов, 
мастера оперетты Герард Васи-
льев и Жанна Жердер имеют це-
лью не столько воплотить произ-
ведение, сколько дать студентам 
серию захватывающих заданий, 
выявить сильные стороны моло-
дых актеров и их развить. И надо 
сказать, получается увлекатель-
ней, чем знакомые истории о 
любви индийского принца или о 
двух отморозках, затесавшихся 
в дамский джаз-банд. Институты 
бедны, в спектаклях нет ослепи-
тельной сценографии, а выхо-
дишь с радостным ощущением 
внезапно обретенных богатств.

Обе классические вещи адап-
тировала для учебной сцены 
Жанна Жердер. Сюжет «Баяде-
ры» перенесла в Голливуд 30-х 
годов, где по знаменитой оперет-
те ставят фильм, и мы в кинема-
тографическом закулисье с его 
интригами, ревностью, ковар-
ными подножками сопернице и 
упрямым восхождением к славе 
ценой любых жертв. Фабула «В 

джазе только девушки» - шам-
пур, на него нанизаны музыкаль-
ные номера из разных фильмов и 
десятилетий от Melancholy Baby 
из «Ревущих 20-х» до «Рапсодии 
в стиле блюз» Гершвина и мело-
дий Кандера из «Кабаре». Даже 
воспроизвели эпизод из «Се-
стры его дворецкого», где Дина 
Дурбин пела любовно скомпоно-
ванное попурри из русских ро-
мансов. Те, кто видели картину, 
оценят, с каким изяществом и 
артистизмом провела этот но-
мер Анна Малькина.

Что еще здесь здорово? Акте-
ры с первых шагов привыкают 
воспринимать культуру не как 
серию последних писков моды, а 
как бесконечный поток, соеди-
няющий десятилетия и века в 
единую нашу историю. Они 
учатся любить не только про-
стейшие бит-ритмы, но и не-
жность скрипки, и рокот виолон-
чели, учатся петь и классику, и 
джаз. Сложность и в том, что 
оперетта требует оперного вока-
ла, мюзикл – совершенного вла-
дения микрофонным пением. Не 
говоря уже об изощренной пла-
стике, умении танцевать и при 
этом вести диалог естественно и 
свободно. «Щукинская» «Баяде-
ра» предъявила целый букет да-
рований: лирическая героиня 
Екатерина Кузнецова, характер-
ный комик Роман Зарандия, ши-
карная вамп Анастасия Пугина… 
Интересен мотив выбора для 
спектакля ГИТИСа мюзикла «В 
джазе только девушки»: оказа-
лось, что на курсе тоже собра-
лись в основном девушки, ребят 
раз-два и обчелся, так что в этом 
мюзикле даже гангстеры - в юб-
ках с разрезом. Как рассказыва-
ет Жанна Жердер, если курсы 
оперного пения в ГИТИСЕ опла-
чиваются из бюджета, то курсы 
оперетты/мюзикла – платные, 
причем недешевые. «А родители 
охотнее платят за девушек. Ребя-
та на судьбу не жалуются и под-
рабатывают - кто курьером, кто 
Дедом Морозом на елках… Но 
это несправедливо: мне кажется, 
эти талантливые люди могли бы 
учиться на бюджетные деньги».

Спектакли в учебных театрах 
идут в полных залах: публика по-
лучает мощный заряд молодого 
оптимизма и уверенности в 
счастливом будущем. Естествен-
ный отбор – в действии. Звезды – 
на взлете.

Фабула фильма «В джазе только 
девушки» — шампур для динамич-
ного театрального ревю.

Кино В прокат вышел боевик «Tomb Raider: Лара Крофт»

Химико и жизнь

Александр Нечаев

В 
2009 году британский 
миллиардер и архео-
лог-любитель Ричард 
Крофт сгинул на япон-
ском острове, затерян-

ном в некоем Море Дьявола. Он 
отправился туда на поиски гро-
ба древней императрицы Япо-
нии Химико, прославившейся 
жестокостью. В Лондоне у мил-
лиардера осталась дочь-подро-
сток Лара, которая живет чуть 
ли не впроголодь, и зарабатыва-
ет на жизнь, работая курьером, 
участвуя в боях без правил и 
других авантюрах, где необходи-
ма физическая сила и выносли-
вость. Однажды Лара получает 
видеопослание от отца, где тот 
умоляет дочь уничтожить весь 
его архив, посвященный Хими-
ко. Лара отправляется в Гонконг, 
откуда началось путешествие 
отца.

Игру «Расхитительница гроб-
ниц» уже не без успеха экрани-
зировали. Семнадцать лет назад 
создатели подобных фильмов 
больше думали об эффектном 
экшне, а не о драматургии. Соб-

ственно, «Лара Крофт» запомни-
лась эффектными боевыми сце-
нами при практически полном 
отсутствии смысла. В том боеви-
ке ослепительная дива Джоли 
крошила злодеев, а камера то и 
дело фокусировалась на ее гру-
ди.

 Выходящий в прокат фильм 
интересен эволюцией экшн-ге-
роини голливудского масскуль-
та. Лара Крофт Джоли — класси-
ческий сексуальный объект с ку-
лаками, мечта геймера-фетиши-
ста.  Играющая Лару Крофт 
шведка Алисия Викандер — ее 
полная противоположность. Ви-
кандер создает образ асексуаль-
ного подростка, который боль-
шую часть картины рассекает в 
кадре в мешковатых футболке и 
штанах. Лишь в последнюю ми-
нуту она заплетет классическую 

косичку и наденет кожаную кур-
тку, то есть в буквальном смысле 
превратится из более или менее 
живого человека в героиню бое-
вика.

Пожалуй, еще никогда жанр 
экранизации компьютерной 
игры, героини которого долгое 
время представляли собой плод 
мужских сексуальных фантазий, 
не выдвигал на первый план 
столь строгий женский образ. 

Разумеется, все эти концепту-
альные игры — результат не вне-
запного озарения, а тонкого рас-
чета. Тут слово за массовым зри-
телем: страшно интересно, в кур-
се ли он, что именно такие герои 
ему нужны здесь и сейчас?

Страсть к приключениям Алисия Викандер вполне разделяет со своей героиней Ларой Крофт.

Акцент

 Викандер создает образ 
асексуального подростка

Трейлер и фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1498944

АЛИСИЯ ВИКАНДЕР О РОЛИ ЛАРЫ КРОФТ

Помните вашу реакцию, когда вам предложили роль — «иконы» Лары Крофт?
Викандер | Мне эта роль была близка, потому что я играла в компьютерную игру 

Tomb Raider и ребенком, и повзрослев. 

Когда я встретилась с режиссером и продюсерами, которые представили идеи 

будущего фильма, то поняла, что они хотели воплотить мир игры и Лары Крофт — 

новым захватывающим способом, который был бы убедительным для нового 

поколения.

Что вы можете рассказать о вашей Ларе Крофт? 
Викандер | У Лары есть злость, интеллект и остроумие, то есть все, что я люблю. 

А также — страсть к приключениям. 

Мы встречаем в фильме Лару, которая пытается выяснить, как ей найти свое ме-

сто в мире.  Хотя она родилась в мире людей, наслаждающихся привилегиями, 

мне очень понравилось, что вместо того, чтобы сливаться с гламурной жизнью, 

Лара умеет постоять за себя. Она хочет выяснить, кто она, причем на своих усло-

виях. Это, думаю, может относиться к каждому — молодые люди не всегда знают, 

какой путь им предстоит.

Вы уже снимались в больших проектах, но Tomb Raider — совершенно новый 
уровень. Как отразился размах фильма такого масштаба на вас лично?
Викандер | Моя мама, актриса, познакомила меня с миром театра и кино. Мне 

нравились независимые, артхаусные картины, но я также любила мир больших 

приключенческих фильмов, про Индиану Джонса, например. С «Расхитительни-

цей гробниц» у меня была возможность поработать над чем-то, что очень отли-

чалось от моей предыдущей работы, но при этом давно было близко моему сер-

дцу: большой экшен и приключенческий фильм.

Я родом из танцевального мира. Поэтому, когда узнала, что нужно будет потра-

тить три или четыре месяца, чтобы изменить форму для роли Лары, то решила, 

что такая подготовка и возможность создать новое телосложение — это пода-

рок. Так что тренировки расширили мои возможности.

Сусанна Альперина

СОБЫТИЕ  Завтра начинает работу 38-й Парижский книжный салон. 
Россия — его Почетный гость

Русофония

Павел Басинский

С 
16-го по 19 марта в столи-
це Франции проходит оче-
редной Парижский книж-

ный салон. В этом году Россия 
приглашена на него в качестве 
Почетного гостя. В условиях ох-
лаждения наших отношений с 
Европой — это событие огромно-
го значения.

«Литературные, культурные 
и исторические связи Франции 
и России являются привилеги-
рованными и можно считать, 
что уникальными. Парижский 
книжный салон 2018 года ста-

нет местом, где будет прослав-
ляться интенсивный диалог 
м е ж д у  л и те р а т у р а м и  д ву х 
стран», — заявил президент Па-
рижского книжного салона Вен-
сан Монтань.

Мероприятия, посвященные 
классической и современной 
русской литературе, будут про-
ходить на разных площадках, в 
том числе в Русском духовно-
культурном центре, штаб-квар-
тире ЮНЕСКО, музее И. С. Тур-
генева в Буживале и других 
культурных центрах. Часть ме-
роприятий пройдет в регионах 
Франции.

ТЕАТР «Ельцин-центр» 
показал на «Золотой 
маске» Шаламова

Обугленное 
время

Елена Покорская

НА ФЕСТИВАЛЕ «Золотая маска» в рамках программы 
«Маска Плюс» показали «Колымские рассказы» — по мо-
тивам прозы Варлама Шаламова (сценическая версия 
Ярославы Пулинович и Алексея Забегина).  Спектакль 
поставлен  экспериментальной «Театральной платфор-
мой» в Екатеринбурге — коллективом, который работает 
всего два года под эгидой «Ельцин-центра». 

 Перед нами скупой рассказ очевидца о кругах лагер-
ного ада, где правит насилие, а голод, унижения, озло-
бленность убивают душу в человеке. Режиссер Алексей 
Забегин поставил спектакль в сухой, условной манере. 
Художник Константин Соловьев сознательно отказался 
от декораций, лаконично обозначив место действия. Не-
сколько микрофонов, светлый экран, на который отбра-
сываются тени героев, круглая железная бочка — лагер-
ная печка — в центре. Полумрак. Зрители сидят на двух 
трибунах, разделенных узким коридором. Именно там, 
на крохотном пятачке протекают эпизоды страшной 
жизни заключенных на золотом прииске. Трое актеров — 
Александр Фукалов, Дмитрий Зимин, Ильдар Гарифул-
лин — негромко ведут рассказ о том, как уходила капля за 
каплей жизнь физическая и исчезала жизнь духовная. 
Чувства героев словно стерты, загнаны внутрь. Единст-
венная эмоциональная точка — музыкально-шумовые 
эффекты, когда повествование нарушают резкие удары 
барабана и голос певицы (Елизавета Неволина), надрыв-
но выводящий мелодию без слов.

Страх, боль, страдание — все слова Шаламова, «об-
угленные заживо»,  — невозможно передать бесстрастно. 
Но сам минимализм сценических средств привносит в 
действие эмоциональный холод. В интервью режиссер 
Алексей Забегин заметил: «Страшно во все это погру-
жаться, всматриваться, осознавать, каким жутким мо-
жет быть человеческое лихо. И чем страшнее, тем силь-
нее убежденность в том, что об этом надо говорить». 

ПРЕМЬЕРА

В Петербурге балет 
ищет новую цивилизацию

Приютились 
на «Солярисе»

Анна Галайда

ПЕТЕРБУРГСКИЙ «Приют комедианта» впервые в своей 
истории выпустил балетный спектакль. Хореограф Юрий 
Смекалов — именно его энергия привела балет в этот театр 
— выбрал «Солярис». 

Назвать дебютантом Юрия Смекалова можно лишь с 
определенной натяжкой: экс-премьер Театра Бориса Эйф-
мана и действующий солист Мариинского театра уже де-
сять лет совмещает исполнительскую карьеру с постано-
вочной. В его резюме — «Медный всадник» и «Пахита» в 
Мариинском театре, «Мойдодыр» в Большом, спектакли 
по набоковской «Камере обскура» и байопик, посвящен-
ный Фриде Кало. 

«Приют комедианта» располагает миниатюрной сце-
ной и небольшим плоским зрительным залом. Конструк-
ция не предназначена для показа традиционных балетных 
спектаклей — очевидно, Смекалов изначально не представ-
лял «Солярис» «традиционным балетным спектаклем».

Хореограф не стал 
сочинять для этой по-
становки либретто. 
Отсылая к культово-
му роману Лема и 
фильму Тарковского, 
его двухактный «Со-
лярис» стремится 
выйти из скорлупы 
балетного буквализма — чтобы размышлять о цели сущест-
вования вселенной и человека...

Смекалов умеет точно вербовать команду «сообщни-
ков». К созданию «Соляриса» он привлек композитора 
Бхиму Юнусова, никогда не работавшего в академических 
жанрах, сценографа Андрея Севбо, художника по костю-
мам Нину Штеренберг, художника по свету Константина 
Бинкина и художника видеоконтента Сергея Рылко. Эф-
фектно выглядели видеопроекции, точно вписавшиеся в 
стилистику музыки и балета. Но ими не ограничились. 
Пространство Соляриса и космической станции «Земля», 
выстроенное при помощи трансформирующихся металло-
конструкций, оказалось лаконичным и выразительным, 
так же как и костюмы его обитателей. Однако на крошеч-
ной сцене «Приюта комедианта» почти не осталось возду-
ха и места для главного — танца. Смекалову пришлось не 
только искать пластический эквивалент фантастической 
реальности, но и изобретать форму статического танца.

Соавторами танцующего хореографа стали Владимир 
Варнава, Злата Ялинич, Александр Челидзе, Виктория Лит-
винова... Владимир Варнава, не только танцовщик, но и 
успешный хореограф, подарил спектаклю собственную 
ртутную подвижность. Александр Челидзе привнес весо-
мость современного танца, Виктория Литвинова — красоту 
линий классической танцовщицы, сам Смекалов со Златой 
Ялинич — эффектную пластику бывших эйфмановских ар-
тистов. Но создать из разных пластических наречий их 
синтез, футуристический «новояз» не удалось. Возможно, 
поэтому на «Солярисе» обнаружилось больше идей, чем 
воплощенных решений. Судя по овациям, энергия и энту-
зиазм не менее важны, чем художественный результат.

 «Солярис» стремится выйти из скорлупы балетного буква-
лизма...

На «Солярисе» боль-
ше идей, чем вопло-
щенных решений
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На Парижском книжном салоне-2018 презентуют первые книги 100-томной «Библиотеки русской литературы на 
французском языке».
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В этом году Россия является Почет-
ным гостем Парижского книжного 
салона. Кто выступил с этим предло-
жением?
Евгений Резниченко | Выступила 

французская сторона, а мы с благо-

дарностью его приняли. В ситуации, 

когда многие нас сторонятся, францу-

зы протянули нам руку дружбы, и мы 

ее пожали.

Насколько внушительно выглядит 
российский писательский десант? 
Резниченко | Мы планировали трид-

цать человек, но в результате едут 

тридцать восемь. Кто-то — в составе 

основной делегации, кто-то — своим 

ходом, кого-то лично пригласили 

французы. Но в итоге мы решили с 

французскими организаторами не де-

лить писателей на «официальных» и 

«неофициальных». Все они представ-

ляют русскую литературу, все вошли в 

общую программу.

Какие события будут самыми инте-
ресными?
Евгений Резниченко | Думаю, что все 

мероприятия, связанные с юбиляра-

ми года: Горьким, Тургеневым, Мая-

ковским, Солженицыным, Высоцким. 

Эти имена вызывают огромный инте-

рес у французов. Уверен, что большой 

интерес вызовут фильмы Ромы Либе-

рова о Мандельштаме, Ильфе и Пет-

рове, Довлатове, фильм о Маяков-

ском, сделанный Литературным музе-

ем. В штаб-квартире ЮНЕСКО прой-

дет «круглый стол», посвященный 

100-летию Солженицына. Встреча с 

русскими писателями состоится в му-

зее И. С. Тургенева в Буживале. В це-

лом программа огромная. Будет рабо-

тать три зала только на российском 

стенде плюс кинозал. Кроме того, 

наши писатели будут выступать в 

Большом и Малом залах Cалона и на 

стенде министерства культуры Фран-

ции. 

Одно из самых важных мероприятий 

— презентация первых четырех томов 

100-томной «Библиотеки русской ли-

тературы на французском языке». Это 

мегапроект, который уже осуществ-

ляется в США и Китае и вот теперь во 

Франции, которая опередила Испа-

нию. 

Ну, и в качестве «бонуса» на нашем 

стенде случится событие, которое 

вызвало большой ажиотаж среди 

французов — сеанс одновременной 

игры Анатолия Карпова. Количество 

заявок на эту игру зашкаливает.

Книжный салон для наших писате-
лей - это ведь не только Париж?
Евгений Резниченко | Да, шестеро 

прозаиков   еще 12 марта отправи-

лась в сторону Бордо, Марселя и 

Страсбурга. У них будут встречи в 

провинциальных университетах, 

книжных магазинах. Все это органи-

зует ассоциация «Франция-Урал», ко-

торая уже 12 лет сотрудничает с Фон-

дом Бориса Ельцина в Екатеринбур-

ге. Они проводят во Франции отдель-

ный февральский Салон — «Дни рус-

ской книги» и вручают премию «Русо-

фония». По итогам поездки наши пи-

сатели напишут очерки о француз-

ской провинции, чем она отличается 

от русской.

КСТАТИ
Впервые Парижский книжный 
салон прошел в 1981 году. 
Сегодня он является одной из 
крупнейших книжных ярмарок в 
Европе. 
Будучи изначально чисто нацио-
нальным, он теперь широко об-
ращен к другим странам мира, 
литераторы которых пишут 
как на французском, так и на 
других языках. 
Россия впервые была Почетным 
гостем Салона в 2005 году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Резниченко, 
исполнительный директор Института перевода
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Уведомление  
о намечаемой деятельности

ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат» совместно с 
администрацией Усольского района Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений проекта Технического зада-
ния на разработку материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) в составе проектных материалов по объекту 
«Усольский калийный комбинат». Этап «Обогатительный ком-
плекс». Корректировка». Цель и место намечаемой деятельнос-
ти: строительство комплекса по получению хлористого калия из 
сильвинитовой руды, в т. ч. размещение отходов обогащения (га-
литовые отходы и глинисто-солевые шламы) вблизи Романов-
ского сельского поселения Усольского района Пермского края. 
Информация  по 1-му этапу проведения ОВОС (общая информа-
ция о намечаемой деятельности, проект Технического задания на 
разработку ОВОС, опросные листы для регистрации замечаний 
и предложений) будет доступна заинтересованной обществен-
ности с 05.03.2018 г. по следующим адресам: помещение Усоль-
ской межпоселенческой библиотеки (Пермский край, г. Усолье, 
ул. Елькина, 13/1) в рабочие дни с 10.00 до 17.00; помещение 
Романовской сельской библиотеки (Пермский край, Усольский 
район, Романовское сельское поселение, ул. Трактовая, 72/1) 
вторник—суббота с 11.00 до 18.00. Прием замечаний и предло-
жений к проекту Технического задания будет осуществляться в 
течение 30 дней с момента публикации настоящего уведомления 
в письменном виде (в виде заполненного опросного листа) по 
следующим адресам: помещение Усольской межпоселенческой 
библиотеки (Пермский край, г. Усолье, ул. Елькина, 13/1) в ра-
бочие дни с 10.00 до 17.00; помещение Романовской сельской 
библиотеки (Пермский край, Усольский район, Романовское 
сельское поселение, ул. Трактовая, 72/1) вторник—суббота с 
11.00 до 18.00. Контактная информация Заказчика ООО «Евро-
Хим-Усольский калийный комбинат»: 618400, Пермский край, 
г. Березники, ул. Ленина, д. 80, оф. 205, тел/факс: (3424) 256-
210/256-211, e-mail: info_usl@eurochem.ru. Контактное лицо: 
Озолина Ольга Васильевна, тел. (83424) 25-62-00 (доб. 42048), 
e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Из первых уст Лейла Адамян: Долголетие — 
это прекрасно, особенно если оно активно

Танец счастья
Любовь Проценко

П
роект «Активное дол-
голетие», недавно за-
пущенный прави-
тельством Москвы, 
поддержали многие 

известные люди. Среди них — Лей-
ла Адамян, академик РАН, заслу-
женный деятель науки РФ, глав-
ный акушер-гинеколог страны, 
которая на протяжении более 45 
лет занимается не только успеш-
ной врачебной и научной деятель-
ностью, но и сохраняет активную 
социальную позицию. Как она 
оценивает новую инициативу 
столичных властей? Что, по ее 
мнению, проект может дать мо-
сквичам? Об этом Лейла Адамян 
рассказала корреспонденту «РГ».

Лейла Владимировна, как по-ва-
шему, нужны москвичам подоб-
ные программы?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да, я уверена в этом. 
Москва — огромный город, и по-
жилым москвичам необходимы 
различные клубы, центры, сек-
ции, причем желательно в пешей 
доступности от дома, чтобы не 
тратить много времени и сил на 
дорогу. В этих клубах и секциях 
они смогут заниматься спортом, 
образованием, просто общаться, 
чего так часто не хватает людям в 
возрасте. Многие люди зрелого 
возраста наполнены опытом, зна-
ниями, которые, к сожалению, не-
редко оказываются невостребо-
ванными, и им негде реализовать 
свои амбиции. Между тем актив-
ное взаимодействие с пожилыми 
людьми необходимо не только им 
самим, но и более молодым поко-
лениям, поскольку обогащает их 
знаниями, проверенными много-
летним опытом, подсказывает 
правильные пути развития, помо-
гает в выполнении собственных 
планов и осуществлении проек-
тов общества в целом. Древние 
мудрецы говорили: «Свое добро 
приумножаешь, когда разумно от-
даешь». И это действительно так. 

Конечно, пожилым людям об-
щение и активность особенно по-
лезны. Ведь для достойной про-
должительной жизни необходи-
мы не только хорошее физиче-
ское состояние здоровья, но и 
«ментальное долголетие» — со-
храненные мыслительные про-
цессы, память, речевые навыки, 
желание познавать новое, в кон-
це концов — интерес к жизни. В 
противном случае человек может 
оказаться ненужным, выброшен-
ным из жизни, работы, общества. 

Так сложилось, что я, врач, по-
святившая свою жизнь здоровью 
женщин, семь лет тому назад со-
здала Дом танца «Дуэт со звезда-
ми». В нем сейчас любят зани-
маться и проводить досуг москви-
чи, что называется, «от мала до ве-
лика» как из числа жителей райо-
на, так и уважаемых людей со всей 
столицы. Встречи с видными 
людьми — артистами, музыканта-
ми, поэтами, конкурсы, семина-
ры, конференции, отмечаются 
праздники. Дом пронизан творче-
ством, красотой, здоровьем, ис-
кусством. Словом, я уже участвую 
в проекте «Активное долголетие» 
и делаю это с удовольствием. 

Лейла Владимировна! Но почему 
именно танцы? Как это случи-
лось?
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Совершенно случай-
но. Почти десять лет назад у меня 
произошло несчастье, я потеряла 
мужа. Мне было очень плохо. И 
именно в это время один из из-
вестнейших танцоров подарил 
мне платиновую карту — пригла-
шение на занятия танцами в од-
ном из клубов города. Первые 
уроки брала робко, с опаской. А в 
какой-то момент поняла, что по 
сути это тот же спорт — движение, 
нагрузки, а спортом я в молодо-
сти занималась. Была даже капи-
таном юношеской сборной Гру-
зии по волейболу. Только тут еще 
сильнее эмоциональная состав-
ляющая в сочетании с физиче-
ской нагрузкой. Музыка, ритм, 
группа увлеченных танцующих 
людей сделали свое дело… В ито-
ге, начав почти с нуля, я с радо-
стью начала танцевать танго, 
вальс, латиноамериканские тан-
цы... Это стало для меня настоя-
щим открытием.

Ну хорошо, освоили что-то новое 
в жизни. Но вы же на этом не 
остановились, пошли дальше! 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Да. Я поняла, что 
должна поделиться своим отно-
шением к танцу с другими, рас-
сказать, насколько он полезен 
для здоровья. Как женский до-
ктор, знаю: даже беременная 
женщина должна танцевать, так 
как ребенок в ее утробе под кра-
сивую музыку тоже танцует вме-
сте с матерью. Документально 
зафиксировано, насколько ему 
хорошо в этот момент. И напро-
тив, если, скажем, родители ссо-
рятся, будущей маме что-то угро-
жает, еще не родившийся малыш 

испытывает стресс, пытается 
укрыться. Причем, в отличие от 
многих лекарств, противопока-
заний у танца практически нет. 
Только надо знать, кому, в каком 
возрасте, при какой общей физи-
ческой подготовке и состоянии 
здоровья какой именно танец 
можно рекомендовать. 

Ну например… 
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Например, танец 
живота. Он замечательно укре-
пляет женщинам мышцы брюш-
ной стенки, что делает фигуру 
красивой, а когда придет пора, 
это поможет еще и в родах. Эти 
танцевальные движения полезны 
и в зрелом возрасте для укрепле-
ния слабеющих мышц. Молодым 
людям хороши латиноамерикан-
ские танцы, а также зумба, бача-
та и подобные быстрые танцы. 
Человеку с заболеваниями сер-
дца можно рекомендовать танго 
и другие классические танцы. Я, 
конечно, не специалист, но убе-
ждена, что всем нам по плечу ос-
воить любые танцы и получить от 
них удовольствие.

В итоге я пришла к выводу, что 
мне нужен свой Дом танца. Имен-
но дом, куда люди смогут прихо-
дить всей семьей. К примеру, в 
одном зале учится танцевать 
внук, а в другом в это же время 
танцует танго его мама и кружит-
ся в вальсе бабушка. Вот вам и об-
щность интересов разных поко-
лений, вот вам платформа для об-
щения, дискуссий, взаимного 
обогащения молодежи и пожи-
лых людей. Именно так сегодня и 
происходит в нашем Доме танца 
«Дуэт со звездами» на улице Ти-
мура Фрунзе. И главное, никто 
никуда не спешит: работает наш 
дом с 10.00 до 22.00. Выбирайте 
любое удобное для себя время и 
приходите танцевать. 

Сегодня мы пошли дальше — 
предоставили наш танцпол груп-
пам аутистов и включили танцы в 
специальные реабилитационные 
программы, входящие в проект 
«Мы все из одной глины», иници-
ированный Еленой Радзинской. 
И знаете, результат не заставил 
себя долго ждать, дети стали бо-
лее открытыми и готовыми к об-
щению. Уверена, что 21 мая, во 
Всемирный день аутистов, на 
сцене Большого Кремлевского 
дворца они поразят своими успе-
хами и талантами. 

У вас получился действительно 
Дом. Когда мы с фотокорреспон-
дентом «РГ» заглянули к вам в 
последний день Масленицы, за-
стали там потрясающий празд-
ник. С утра звучала музыка, при-
шедших встречали блинами с 
икрой, дети выступали со сцены. 
В пляс пускались и их родители…
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Такие праздники у 
нас стали традицией. Проводим их 
раз пять-шесть в год. Помимо Ма-
сленицы, встречаем Рождество, 
Новый год, отмечаем День Побе-
ды, День города, начало нового 
учебного года. Приятно помочь 
школьникам подготовиться к вы-
пускному вечеру, молодоженам — 
к свадьбе, пожилым москвичам — к 
юбилею со дня свадьбы. Что инте-
ресно — на этих групповых заняти-
ях для людей самого разного воз-
раста никто никого не стесняется. 
Во многом колорит и настроение 
праздникам придает детский ан-
самбль «Маленькая страна» Ильи 
Резника. Мы пригласили его в наш 
Дом танца, и теперь талантливые 
дети и подростки в возрасте от 6 до 
15 лет занимаются дважды в неде-
лю совершенно бесплатно и пери-
одически радуют новыми замеча-
тельными программами. Причем 
это не раз и навсегда сформиро-
ванный коллектив — он открыт для 
всех юных талантов, которых мы с 
удовольствием поддерживаем под 
патронажем Дома танца и еще 
двух инициированных мною про-
ектов — «Л.А.В. Дом Творчества» и 
«Благотворительный фонд Лейлы 
Адамян».

 В рамках фонда функциониру-
ет «Открытый университет». Это 
конференции, на которых мои 
коллеги, ученики, видные специа-
листы читают лекции о разных ас-
пектах репродуктивного здоро-
вья, профилактике рака, возра-
сте, правильном старении. Конфе-
ренции транслируются в прямом 
эфире, размещаются на YouTube 
и таким образом распространя-
ются на самую широкую аудито-
рию. Проходят конференции в 
«Геликон-опера». После лекций и 
дискуссий мы приглашаем слуша-
телей в театр на ту или иную по-
становку — с билетами помогает 
снова фонд. Мне кажется, это фан-
тастический проект — просвеще-
ние, наука и искусство в одном 
флаконе. И подчеркиваю еще раз 
— он открыт для людей всех про-
фессий и возрастов, включая мо-

сквичей старшего поколения, же-
лающих сохранить свою жизнен-
ную активность.

Все, о чем вы рассказываете, тре-
бует немало сил и времени. Где 
берете их? Притом что продолжа-
ете работать, заниматься наукой, 
общественной деятельностью…
ЛЕЙЛА АДАМЯН: Я действительно че-
ловек очень занятой. Заместитель 
директора по научной работе На-
ционального медицинского иссле-
довательского центра акушерст-
ва, гинекологии и перинатологии 
имени В.И. Кулакова, главный аку-
шер-гинеколог Минздрава России, 
президент трех медицинских об-
щественных ассоциаций, заведую-
щая кафедрой Московского госу-
дарственного медико-стоматоло-
гического университета, акаде-
мик… Но не хлебом единым жив 
человек. Вот я лечу людей. А для 
чего нужно им здоровье? Оно име-
ет смысл только тогда, когда жизнь 
человека наполнена интересными 
делами, ощущением собственной 
пользы для других. Тогда появля-
ются дополнительные силы, кото-
рых хватает на все, даже если на 
сон остается, как у меня, всего 4—5 
часов. В этом я и вижу главный 
смысл проекта правительства Мо-
сквы «Активное долголетие». Я 
уверена, он способен помочь до-
стигнуть гармонии с окружающим 
миром не только москвичам, но и 
всем россиянам — представителям 
старшего поколения, а их в возра-
сте старше 60—65 лет в стране бо-
лее 40 миллионов человек. И ка-
ждому из них не хотелось бы быть 
обузой ни семье, ни детям, ни госу-
дарству. Для этого и надо поддер-
живать, в первую очередь, свою 
физическую активность. Поверьте 
как врачу: на 50% здоровье чело-
века зависит от него самого, его 
образа жизни и лишь на 20 — от ме-
дицины, 15 — от наследственности 
и на столько же — от экологии. Но 
большей-то частью, повторюсь, 
все-таки от себя самого. 

Приведу пример самого близ-
кого мне человека. Моей маме в 
мае исполнится 93 года. Она всю 
жизнь работала, а сейчас мой пре-
данный соратник во всех моих на-
чинаниях. Мама поддерживает 
все мои социальные проекты. По 
мере возможности помогает гото-
вить праздники в нашем Доме 
танца. Например, к последнему 
связала 82 пары детских шерстя-
ных носочков, которые мы разда-
рили нашим маленьким гостям на 
прощание, когда они уходили до-
мой. Вырастив двух дочерей, вос-
питав внуков и правнуков, мама 
остается «стержнем» нашей се-
мьи и полностью олицетворяет 
идею активного долголетия. 

Акцент

 Даже беременная женщина 
должна танцевать, так как 
ребенок в ее утробе под кра-
сивую музыку тоже танцует

РАКУРС В столице пройдет
культурный форум 

Путешествие 
в закулисье

Сергей Жуков

В ЦЕНТРАЛЬНОМ выставочном зале «Манеж» с 23 по 25 
марта пройдет Третий Московский культурный форум. В 
ходе его запланировано  более 800 мероприятий: ма-
стер-классы, творческие встречи, концерты, выставки. 
Часть программы будет посвящена ушедшему из жизни 
актеру Олегу Табакову. 

По оценкам организаторов, форум в этом году посе-
тят не меньше 50 тысяч человек. Культурный марафон, 
как и в прошлые годы, продлится три дня. Его програм-
ма разделена на две части: деловую — для профессиона-
лов отрасли и фестивально-образовательную — для ря-
довых москвичей. Театральные перформансы, концер-
ты, лекции и мастер-классы расписаны с утра до вече-
ра. Участие в форуме уже подтвердили известные акте-
ры, режиссеры, музыканты, писатели. Известно, что 
телеведущий Владимир Познер презентует новый 
культурный проект, сатирик Михаил Жванецкий про-
чтет отрывки из своих произведений, а актер Алек-
сандр Домогаров присоединится к творческому вече-
ру, посвященному 80-летию со дня рождения Владими-
ра Высоцкого. Поклонников поэзии на своем вечере со-
берет Центр драматургии и режиссуры, а джазовый ор-
кестр под управлением Игоря Бутмана даст большой 
концерт. 

Вспомнят организаторы и народного художника 
СССР Илью Глазунова. Он завещал Москве коллекцию 
уникальных произведений искусства, которую собирал 
не один год. Некоторые из них покажут публике в «Мане-
же». Все мероприятия будут бесплатными, рассказал 
глава столичного департамента культуры Александр Ки-
бовский. Программа форума, по его словам, появится се-
годня на портале mos.ru и в социальных сетях.

В дни форума «Манеж» будет открыт с 10.00 до 
22.00. В субботу, 24 марта, когда на главной сцене прой-
дут мероприятия «Ночи театров», выставочный зал 
продлит работу до 3.00 часов. Встречи с актерами и ре-
жиссерами, спектакли, мастер-классы и экскурсии в за-
кулисье в этот раз подготовили около 60 столичных теа-
тров. Посетить их можно бесплатно. Желающих приоб-
щиться к искусству принять смогут не все — в некото-
рых случаях придется зарегистрироваться. Вариантов 
несколько. На мероприятия можно записаться через 
справочные службы театров, сайты площадок и их стра-
ницы в соцсетях. Регистрация откроется в полдень 20 
марта.

ВЫБОРЫ   Москвичей позвали
на участки депутаты и философы

Так говорил 
Аристотель

Сергей Бабкин

ДЕПУТАТЫ и общественники 
всех уровней лично начали звать 
москвичей на президентские вы-
боры: по всему городу развернули 
250 агитационных пикетов. Жите-
лям столицы раздают памятные 
значки, шары и буклеты с напутст-
виями звезд и философов. 

С утра пикет работал на входе 
в ГУМ со стороны Ветошного пе-
реулка. Каждый посетитель уни-
вермага получал карманную ин-
струкцию: книжка объясняет, 
зачем нам всем стоит посетить 
избирательный участок. «Я с со-
ветских времен такого не встре-
чал, — поделился с «РГ» военный 
пенсионер Андрей Армишев, 
один из участников акции. — Ко 
мне даже домой приходили аги-
таторы, так что про выборы  
знаю. А вот сегодня и Аристотель 
голосовать приглашает, как тут 
отказаться?» Действительно: 
мужчина разложил карманную 
книжку, где собраны изречения 
известных артистов, политиков 
и деятелей культуры. Армишеву 
больше запомнилась фраза гре-
ческого философа: «Человек вне 
общества — или бог, или зверь». 

Почти все посетители уни-
вермага памятки брали с собой 
для домашнего изучения и бежа-
ли дальше по своим  делам. Но 

были и те, кто интересовался у 
агитаторов: за кого, мол, лучше 
проголосовать? Активисты  дос-
тоинств и недостатков кандида-
тов не описывают, предлагают 
только посмотреть дебаты, поли-
стать интернет-программы и 
сделать осознанный выбор. При-
зывали к этому  и действующие 
депутаты всех уровней. Напри-
мер, в ГУМе с избирателями при-
шел пообщаться федеральный 
парламентарий Анатолий Вы-
борный. 

Пикеты развернулись не 
только в ГУМе, но и во многих 
других столичных ТЦ. Несмотря 
на будний день, довольно попу-
лярной акция оказалась в «Пару-
се» —  на северо-востоке города. 
«Очень многие подходили, зада-
вали вопросы о предстоящем дне 
голосования, — рассказал «РГ» 
депутат Мосгордумы Валерий 
Теличенко. — Стараемся все под-
робно объяснить, подойти к ка-
ждому индивидуально». 

По словам Теличенко, эти ак-
ции будут длиться всю предстоя-
щую неделю и закончатся днем 
тишины в субботу. Напомню,  
идти в народ и звать москвичей 
на выборы решили сами общест-
венники — в различных флешмо-
бах принимают участие однов-
ременно представители сотни 
некоммерческих организаций. 

Детскому ансамблю «Маленькая 
страна» Ильи Резника, где дирек-
тор — его жена Ирина Романова, 
очень комфортно в Доме танца 
Лейлы Адамян (на снимке справа).

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Научно-практическая конференция  
к 130-летию А.В. Чаянова
15 марта (четверг) в 11.00 состоится конференция Вольного 
экономического общества России и Всероссийского института 
аграрных проблем и информатики имени А.А. Никонова.
Темы для обсуждения: аграрный и земельный вопрос в трудах 
А.В. Чаянова и аграрные реформы в наше время, учение А.В. Ча-
янова о крестьянском хозяйстве и современное фермерство и 
многие другие. Основной докладчик — Александр Петриков, 
врио директора ВИАПИ им. А.А. Никонова, академик РАН.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Деловой завтрак

Максим Станиславович Ликсутов
Заместитель мэра Москвы 
по транспорту

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 16 МАРТА, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ПЛАНЫ Белокаменная готова
принять 23 миллиона туристов

Ждем гостей

Ангелина Зеленькова

В СВЯЗИ с предстоящим ЧМ по 
футболу власти Москвы в этом 
году рассчитывают принять в 
столице почти 23 млн туристов — 
на 1,5 млн больше, чем в 2017-м. 
Об этом сообщил руководитель 
департамента спорта и туризма 
Москвы Николай Гуляев. 

По купленным билетам на ЧМ 
среди иностранцев лидируют бо-
лельщики из Колумбии, Брази-
лии, Аргентины, Мексики, США 

и Китая.  Они смогут болеть за 
любимцев не только на стадио-
нах, но и в фан-зоне на 25 тысяч 
человек, которую расположат у 
главного здания МГУ. Обучены 
1,5 тысячи гидов-переводчиков, 
разговаривающих на 24 языках.  
Безопасность обеспечит тури-
стическая полиция. Поможет ей 
в этом городская сеть видеока-
мер, которых установлено более 
142 тысяч. А каждый отель в го-
роде имеет сертификат о защите 
от террористов.
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Вы знаете обо мне всё или поч-
ти всё. Много лет мою жизнь как 
под микроскопом рассматривают 
и журналисты, и спецслужбы. 
Я отвечаю за каждый свой посту-
пок и каждое свое слово. Я зараба-
тываю, храню свои деньги и пла-
чу налоги в России. Я живу здесь, 
люблю свою страну и хочу быть 
ей полезной. Я родила и воспиты-
ваю здесь своего сына. Для меня 
важно, в какой России ему пред-
стоит вырасти. 

В 2011 году вместе с сотнями 
тысяч россиян я участвовала 
в протестах против нечестных 
выборов, против украденного 
у людей голоса. После этого мне 
запретили появляться на феде-
ральном телевидении, попыта-
лись лишить профессии. Переда-
чи с моим участием были сняты 
с эфира. 

Но это помогло мне сделать 
шаг вперед. Я создала свою соб-
ственную программу на незави-
симом телеканале. Здесь мой 
принцип — дать высказаться каж-
дому: и депутату от «Единой Рос-
сии», и представителю оппози-
ции. Но я — неудобная ведущая. 
Я задаю неудобные вопросы и Пу-
тину, и Навальному. И я добива-
юсь, чтобы люди услышали их от-
веты. 

Сейчас я меняюсь и хочу ме-
няться вместе с вами. Я делаю но-
вый шаг вперед: начинаю свою 
политическую деятельность. Мне 
есть, что терять, и мне важно, что 
будет с моей страной. Моя цель 
— добиться, чтобы власть слыша-
ла людей, а не только раздавала 
безответственные обещания. И я 
приложу все силы, чтобы добить-
ся своей цели. 

Платформа  
Ксении Собчак  

123 трудных шага
Важнейшей проблемой нашей 

страны сегодня стала несменяе-
мость власти, порождаемая 
ею коррупция и как следствие — 
несправедливое распределение 
общественного блага, замедление 
технического и социального про-
гресса, международная изоляция, 
экономический кризис.

Подобная несменяемость при-
вела к фактической отмене разде-
ления властей, к созданию неэф-
фективной версии корпоративно-

го государства. Именно поэтому 
целью демократического полити-
ка должна быть не сама власть, 
ее полномочия и возможности, 
а сокращение властных полномо-
чий президента и всей исполни-
тельной власти, ограничение всех 
инструментов диктата и произво-
ла. 

Такая постановка вопроса не-
возможна без постоянного взаи-
модействия и сотрудничества 
всех демократических сил при 
всей разнице их идеологических 
установок и несмотря на персо-
нальные амбиции их лидеров. 
Зарегистрированные и незареги-
стрированные партии, обще-
ственные организации, в том 
числе неполитические, лидеры 
местного самоуправления — все 
они должны стать частью широ-
кого общественного диалога, 
цель которого — сформулиро-
вать видение обновленного госу-
дарственного устройства России, 
предложить реальную альтерна-
тиву консервативно-изоля-
ционистской стратегии сегод-
няшних властей.

Эта платформа — только одна 
из возможных позиций в этом ди-
алоге и призыв его возобновить 
с учетом всех предыдущих оши-
бок и разногласий, в частности, 
опыта объединенной оппозиции 
2011–2012 годов.

Публикуемые сегодня поло-
жения программы разработаны 
независимыми экспертами и пар-
тией «Гражданская инициатива», 
прошли обсуждение на дискусси-
онных «круглых столах» в рамках 
кампании. Эта работа продолжа-
ется, и, приглашая принять в ней 
участие всех российских граждан, 
наша команда будет уточнять 
и дополнять этот документ вплоть 
до 18 марта 2018 года .

Основные положения
1. Россия должна стать евро-

пейским светским демократиче-
ским федеративным государством 
с рыночной экономикой, защища-
ющим права и свободы граждан. 
Россия является неотъемлемой 
частью Европы географически, 
исторически и культурно. 
Мы должны жить согласно обще-
европейским законам и ценно-
стям — именно такой путь обеспе-
чит нам и независимость, и про-
цветание.

2. В России должны быть 
созданы и защищены демокра-
тические институты, обеспече-
но разделение властей, гаран-
тированы гражданские свобо-
ды, сменяемость власти и не-
прикосновенность частной соб-
ственности.

3. Мирные и добрососедские 
отношения с другими странами 
— главный приоритет внешней 
политики России, благосостоя-
ние граждан — основная цель 
ее экономической политики.

4. Без активного и настойчи-
вого внедрения подлинных де-
мократических принципов и ме-
ханизмов  нельзя  решить 
ни одной из долгосрочных задач 
развития России — ни в сфере 
экономики, ни в социальной 
жизни, ни во внешней политике. 
Поэтому возрождение демокра-
тии — центральный элемент на-
шей избирательной программы. 

5. Все законы и подзаконные 
акты, административные реше-
ния и правоприменительная 
практика, запрещающие или 
усложняющие гражданам прояв-
ление политической воли и ини-
циативы, должны быть пересмо-
трены.

6. Все законы или подзакон-
ные акты, так или иначе ограни-
чивающие права людей в зависи-
мости от их политических или ре-
лигиозных взглядов, пола, нацио-
нальности, сексуальной ориента-
ции, профессиональной деятель-
ности или места проживания, 
должны быть отменены.

7. Все ограничения, наклады-
ваемые на граждан России в связи 
с местом рождения, наличием 
иных гражданств, судимости 
в прошлом и т. д., за исключением 
случаев национальной безопас-
ности, должны быть отменены. 

8. Любая демократическая ре-
форма должна начинаться с осво-
бождения и реабилитации всех 
политических заключенных 
и упразднения «антиэкстремист-
ских» статей № 280 и 282 Уголов-
ного кодекса Российской Федера-
ции.

Программа «123 трудных 
шага» представляет собой про-
ект из десяти масштабных ре-
форм в области политики, феде-
ративного устройства, судопро-
изводства, предприниматель-
ства, налогообложения, пенси-
онной системы, образования, 
экологии и здравоохранения, 

внешней политики, в которых 
нуждается наша страна. Сегодня 
мы хотим ознакомить вас с ча-
стью из них. 

Реформа пенсионной 
системы

1. Основная цель реформы 
— довести размер средней пенсии 
до не менее 40% от средней зара-
ботной платы, что соответствует 
стандартам развитых стран и ре-
комендациям Международной 
организации труда.

2. Реформа должна предусма-
тривать налоговое стимулирова-
ние развития дополнительного 
негосударственного пенсионного 
обеспечения, поддержку добро-
совестно работающих негосудар-
ственных пенсионных фондов, 
снятие с Пенсионного фонда лю-
бой финансовой нагрузки, не свя-
занной с выплатой пенсий по ста-
рости.

3. Необходимо сократить 
льготные категории пенсионеров 
среди чиновников и работников 
силовых ведомств, а также сокра-
тить число граждан, имеющих 
право на персональную государ-
ственную пенсию. 

4. Необходимо создать дей-
ственные механизмы мотивации 
граждан пожилого возраста для 
более отложенного выхода 
на пенсию путем значимого по-
вышения пенсий, первая выплата 
которых приходится на более 
поздний возраст.

5. На время переходного пе-
риода (до полной приватизации) 
предлагается направить часть 
прибыли государственных ком-
паний, в частности от экспорта 
сырья, а в будущем — части дохо-
дов от приватизации непосред-
ственно в Пенсионный фонд. 
В первую очередь эти средства 
предполагается использовать 
для накопительной части пенсий 
граждан старшего возраста. Не-
обходимо использовать для стра-
ховой части пенсий части дохо-
дов от инвестирования средств 
Фонда национального благосо-
стояния, особенно в период ре-
формирования пенсионной си-
стемы и на последующем пере-
ходном этапе.

6. Правительство и президент 
не должны иметь права на замо-
раживание пенсионных накопле-
ний граждан без одобрения пар-
ламента.

Экология 
и здравоохранение
1. России следует ускорить 

и экономически стимулировать 
переход к экологически чистой 
энергетике, основанной на возоб-
новляемых источниках энергии.

2. Требования к экологиче-
ской экспертизе инвестиционных 
(в первую очередь нефтех- и газо-
добывающих) проектов должны 
быть ужесточены. Следует рас-
ширить привлечение граждан 
и гражданского общества к экс-
пертизе градостроительной доку-
ментации и генеральных планов 
развития территорий. 

3. Необходимо срочно прове-
сти ревизию мест сбора и перера-
ботки отходов, ввести бюджетное 
финансирование работ по их ре-
культивации, создать современ-
ную систему утилизации и пере-
работки отходов, переходить 
к повсеместному введению раз-
дельного сбора мусора.

4. Мы предлагаем субсидиро-
вать развитие экологичных видов 
транспорта, в том числе через обе-
спечение налоговых льгот для 
производителей, импортеров 
и пользователей.

5. Мы выступаем за реализа-
цию новых комплексных про-
грамм в сфере здравоохранения, 
предлагая законодательно закре-
пить уровень бюджетных расхо-
дов на здравоохранение — не ме-
нее 6% ВВП. 

6. Несмотря на увеличение го-
сударственных расходов на меди-
цину, необходимо создавать усло-
вия для существенного расшире-
ния частной врачебной практики 
и поддержки коммерческой ме-
дицины. 

7. Нашей целью является рас-
ширение видов и повышение ка-
чества медицинских услуг, предо-
ставляемых в рамках системы 
обязательного медицинского 
страхования, введение единых 
стандартов их качества и доступ-
ности в разных регионах.

8. Необходима государствен-
ная поддержка и стимулирова-
ние, в том числе налоговое, до-
бровольного медицинского стра-
хования, предоставление налого-
вых льгот организациям, осу-
ществляющим добровольное ме-
дицинское страхование своих ра-
ботников, а также страхующим 
себя гражданам.

9. Врачей надо освободить 
от чрезмерной бюрократической 
нагрузки, в том числе с помощью 
внедрения систем электронного 
документооборота и создания 
единых баз данных. 

10. Необходимо срочное при-
соединение России к междуна-
родным стандартам сертифика-
ции и эксплуатации медицинско-
го оборудования и лекарствен-
ных средств. 

11. Признание медицинских 
дипломов стран — членов ЕС и 
упрощенный порядок получения 
иностранными специалистами 
права на работу в РФ — необходи-
мое условие развития националь-
ного здравоохранения. 

12. В России идет генерализо-
ванная эпидемия ВИЧ: зареги-
стрировано 1,194 млн случаев ин-
фицирования. Уже даже офици-
ально в более чем десяти регио-
нах ВИЧ болеет как минимум 
1% населения. Это весь Урал, За-
падная Сибирь, Поволжье. Сегод-
ня не существует ни уязвимых 
групп, ни групп риска. Инфици-
роваться может любой. При этом 
государство не только не объяв-
ляет эпидемию, но и не обсуждает 
ВИЧ на государственном уровне. 
Государство должно незамедли-
тельно признать эпидемию ВИЧ 
и обеспечить современными ле-
карствами каждого человека, жи-
вущего с ВИЧ и способного полу-
чать терапию. Государство долж-
но взять на себя международные 
обязательства по борьбе с эпиде-
мией, допустить профильные 
международные некоммерческие 
организации до работы в России 
и признать международные пра-
вила и методики в борьбе с ВИЧ. 

13. Государство должно при-
знать эпидемию наркопотребле-
ния и легализовать признанную 
во всем мире в качестве эффек-
тивного инструмента борьбы 
с наркоманией и социализации 
наркопотребителя заместитель-
ную терапию под контролем вра-
чей. 

14. По примеру многих евро-
пейских стран необходимо декри-
минализировать мелкий оборот 
психотропных препаратов расти-
тельного происхождения.

Полная версией программы 
размещена на сайте 
sobchakprotivvseh.ru 

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003 N 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»

Меня зовут Ксения Собчак, и я — кандидат 
в президенты Российской Федерации
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ХОККЕЙ Уфимский клуб 
выбил «Авангард» 
из Кубка Гагарина

Седьмой раунд 
за «Салаватом»

Иван Ильин

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге определился 
последний участник второго раунда плей-офф. Им стал 
уфимский «Салават Юлаев», в овертайме седьмого мат-
ча серии одолевший омский «Авангард» — 3:2.

«Салават» финишировал вторым на Востоке и видел-
ся явным фаворитом на фоне седьмой команды конфе-
ренции. Тем не менее в этой серии все изначально пошло 
по удивительному сценарию. Первый же матч получился 
бесшабашным. Напропускав вначале, «Авангард» бро-
сился в погоню. Проиграл в итоге 4:6, зато на следующий 
день буквально расплющил «Салават» 7:2. Дома омичи 
закрепили успех — 5:3. И лишь в четвертом матче коман-
ды прекратили играть без обороны, как будто вспомнив 
наконец, что в плей-офф нужно все-таки действовать ра-
ционально и аккуратно. В таком хоккее соперники тоже 
добивались успеха попеременно, доведя дело до седьмо-
го матча.

Решающая игра прошла в Уфе, но первый ее период 
остался за омичами. Они перебросали оппонента 16:7, и 
«Салавату», можно сказать, повезло, что лишь одна из 
этих попыток достигла цели. Хозяева отыгрались в сере-
дине встречи, а самое интересное команды приберегли 
на концовку. Хартикайнен за 2 минуты и 10 секунд до си-
рены вывел уфимцев вперед. Через минуту он же уселся 
на скамейку штрафников. Туда же следом отправился 
Панин. «Авангард» заменил вратаря на полевого игрока, 
и матч команды заканчивали в формате «шесть на три» — 
в хоккее такую картину увидишь редко. Двукратное чи-
сленное преимущество за 17 секунд до конца матча ис-
пользовал Чудинов, бросивший издали. Но этот гол лишь 
отсрочил поражение «ястребов». На 73-й минуте Гонча-
ров с подачи выкатившегося из-за ворот Лисина пробил-
таки Фурха на радость публике — 3:2 в матче и 4:3 в серии 
в пользу «Салавата». В следующем раунде уфимцы сыг-
рают с «Трактором». Вторую пару в Восточной конфе-
ренции составили «Ак Барс» и «Металлург».

ПАРАЛИМПИАДА Анна 
Миленина завоевала 
шестое «золото» Игр

Лыжи 
не подвели

Анна Козина

В ДЕТСТВЕ нашей титулованной лыжнице и биатло-
нистке Анне Милениной, которая родилась с защемлени-
ем нерва руки, врачи запрещали не то что спортом зани-
маться, но просто в шахматы играть. Но у Ани были спор-
тивные гены (ее родители даже познакомились на лыж-
не) и чемпионский характер. Так что начиная с Паралим-
пиады-2006 года в Турине Миленина никогда не возвра-
щалась с Игр без «золота». Вот и в Пхенчхане-2018 она 
одержала победу — в лыжном спринте на 1,5 км в классе 
«стоя», добавив в копилку российской сборной и в свою 
личную коллекцию шестую золотую медаль.

В Сочи Анна ста-
ла чемпионкой на 
этой дистанции, но 
спустя четыре года 
не была уверена, что 
сможет защитить 
звание. Она еле по-
пала в полуфинал и 
финал. Однако в ре-
шающем заезде 
спортсменка выло-
жилась на все сто 
процентов, да и 
лыжи не подвели. 
Миленина преодоле-
ла дистанцию за 5 
минут 11,1 секунды. 
«Серебро» досталось норвежке Вильде Нильсен (отста-
вание — 3,1 секунды), «бронзу» завоевала канадка Ната-
ли Уилки (+3,2).

— В этой гонке все звезды сошлись, удача была на моей 
стороне, и все получилось, — сказала Миленина журнали-
стам. — Хочу сказать огромное спасибо моему тренеру и 
бригаде смазчиков: на спусках лыжи мне очень помога-
ли. Признаюсь честно, не ожидала от спринта даже попа-
дания в призеры. До самого конца было непонятно, будет 
ли у меня медаль. Норвежка ведь выступает с двумя пал-
ками, и на финишной прямой с ней очень тяжело бороть-
ся. Но я отдала все силы. Может быть, соперницы устали 
за три гонки подряд, а у меня выдержки и опыта больше.

Вчера, в пятый день Паралимпиады, российским 
спортсменам вручили еще три медали. Горнолыжник 
Алексей Бугаев выиграл «серебро» в гигантском слало-
ме в классе «стоя». Что касается лыжного спринта, то 
наши девушки собрали полный комплект наград. Миха-
лина Лысова со спортсменом-ведущим Алексеем Ивано-
вым взяла «серебро» среди спортсменов с нарушением 
зрения, а Марта Зайнуллина — «бронзу» в классе «сидя». 
Напомним, что Михалина не в первый раз поднимается 
на пьедестал в Пхенчхане. Ранее она завоевала «золото» 
в биатлонной гонке на 6 км, став пятикратной паралим-
пийской чемпионкой. 

БАСКЕТБОЛ  «Химки» проведут сегодня важнейший матч Евролиги 
против «Маккаби» в Тель-Авиве 

Спустились на Святую землю
Илья Зубко

Д
ля российских клубов в ба-
скетбольных еврокубках 
наступило время судьбоно-

сных матчей. Вчера, уже после 
подписания этого номера в пе-
чать, питерский «Зенит» и казан-
ский УНИКС бились за попадание 
в полуфинал второго по значимо-
сти турнира, Еврокубка. А сегод-
ня вечером в Тель-Авиве подмо-
сковные «Химки» ждет тяжелей-
шее испытание в лице «Маккаби». 
Встречаются прямые конкуренты 
за место в плей-офф Евролиги. 

На данный момент химчане 
стоят в таблице выше — после 25 
туров в их активе 14 побед при 11 
поражениях. У израильтян, кото-
рые занимают восьмое место — 
последнее, с которого попадают в 
плей-офф, — это соотношение 
13:12. Нетрудно подсчитать — в 
случае неудачи на Святой земле 
клубы сравняются. А ведь в спину 
дышит еще и «Баскония», поэто-
му любой проигрыш может сто-
ить очень дорого.

— Как и мы, «Маккаби» сража-
ется за место в плей-офф. Это ти-
пичная скоростная и ритмичная 
команда, которая занимает пер-
вое место в Евролиге по транзит-
ному нападению, — рассказал офи-
циальному сайту «Химок» глав-
ный тренер подмосковного клуба 
Георгиос Барцокас. — Мы должны 
приспособиться к атмосфере на 
их арене, известной своими бо-
лельщиками и тем энтузиазмом, 
которым они «заражают» свою 
команду во время матча. Нужно 
постараться замедлить темп игры 
«Маккаби», для этого необходимо 
принимать умные решения.

Состояние, в котором химча-
не подошли к выезду в Израиль, 
вселяет, скорее, тревогу, чем оп-
тимизм. Выдав в Евролиге серию 
из трех побед подряд, команда за-
спотыкалась. Сначала проиграла 
в Витории «Басконии», после 
чего, и это было уже совсем лиш-
ним, уступила на своей площадке 
одному из аутсайдеров турнира 
миланской «Олимпии» 77:86. Ну 
а в качестве «бонуса» была поезд-
ка в Казахстан уже в рамках Еди-
ной лиги. Игру с «Астаной» по 
разным причинам пропустили 
сразу шесть ведущих баскетболи-
стов — Швед, Гилл, Ханикатт, Ро-

бинсон, Зубков и Соколов. В ре-
зультате «Химки» проиграли и 
этот матч — 79:84. Эта неудача 
стала для команды Барцокаса уже 
восьмой в рамках Единой лиги. 
Шестое место в общей таблице — 
совсем не тот показатель, которо-
го ждут от клуба с таким составом 
и возможностями. Но главный 
тренер старается сохранять хлад-
нокровие.

— Конечно, каждое поражение 
тяжело переживается, равно как 
каждая победа является очень 
важной. Все, что мы можем сде-
лать, это двигаться дальше и 
биться. Подобные вещи случают-

ся со многими командами по 
ходу сезона, иногда вы выигры-
ваете, иногда проигрываете. 
Никто не может побеждать под-
ряд все время. Мы должны при-
держиваться своей философии и 
идти от матча к матчу, — рассу-
ждал он в интервью клубной 
пресс-службе.

Следующий соперник «Хи-
мок», кстати, является самым ти-
тулованным баскетбольным клу-
бом мира — 51 раз «Маккаби» вы-
играл чемпионат Израиля, а еще 
41 раз — Кубок страны. На между-
народной арене команда из Тель-
Авива тоже добивалась серьез-

ных успехов. Шесть раз она была 
лучшей на континенте, причем 
последняя победа в Евролиге со-
стоялась совсем недавно — в 2014 
году. Экс-главный тренер сбор-
ной России Дэвид Блатт, распола-
гая достаточно скромным подбо-
ром исполнителей, сенсационно 
привел «Маккаби» к победе в 
«Финале четырех» в Милане.

Тот успех, правда, оказался, 
скорее, разовым всплеском. По 
своим финансовым возможно-
стям израильтяне сейчас не мо-
гут конкурировать с топ-клубами 
Европы и, скорее, занимают 
нишу крепких середняков. При 
этом «Маккаби» традиционно 
опасен именно на своей площад-
ке. 11-тысячная арена «Менора 
Мивтахим» на каждом матче за-
бита под завязку. Выдержать 
прессинг местной публики в со-
стоянии не каждый. 

— Я часто вспоминаю атмосфе-
ру на домашних матчах, и эти 
воспоминания никогда меня не 
покидают. Думаю, в Тель-Авиве 
одни из самых страстных и ярких 
болельщиков Европы, — расска-
зал пресс-службе «Химок» фор-
вард подмосковной команды 
Малькольм Томас, выступавший 
в свое время за «Маккаби». — Нас 
ждет большой матч. Мы должны 
постараться вернуться на побед-
ный путь в Евролиге. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, четверг
Матч! Арена

22.00 «Маккаби» (Израиль) — «Химки» 

(Россия). Прямая трансляция.

Футбол «Манчестер Юнайтед» под руководством Жозе Моуринью 
сенсационно уступил «Севилье» и вылетел из Лиги чемпионов

Ничего, Особенный
Илья Соболев 

В
чера определились два 
последних четвертьфи-
налиста Лиги чемпио-
нов. 

Ответные матчи 1/8 
финала турнира «Барселона» — 
«Челси» и «Бешикташ» — «Бава-
рия», в которых решалась судьба 
оставшихся путевок, заверши-
лись уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

А накануне стало известно, что 
в восьмерке сильнейших главного 
клубного турнира Европы не бу-
дет английского «Манчестер 
Юнайтед». После нулевой ничьей 
в гостях «красные дьяволы» усту-
пили испанской «Севилье» на 
«Олд Траффорд» со счетом 1:2 и 
закончили свое выступление в 
Лиге чемпионов.

Таким образом четвертьфинал 
турнира уже четвертый сезон 
подряд пройдет без участия 
«МЮ». В этом смысле главный 
тренер команды Жозе Моуринью, 
заявивший, что «ничего нового не 
произошло», прав. 

— Это не конец света. Я сидел в 
этом кресле дважды, когда, рабо-
тая с «Порту» и «Реалом», выби-
вал «МЮ» из Лиги чемпионов на 
«Олд Траффорд», — добавил пор-
тугальский специалист на после-
матчевой пресс-конференции.

К вызывающим высказывани-
ям Моуринью, некогда назвавше-
го себя Особенным, публика при-
выкла не меньше, чем к неудачам 
«Манчестер Юнайтед». И все же 
слова Жозе в свете последних со-
бытий звучат как-то особенно ци-
нично. При Моуринью к данному 
моменту клуб потратил больше 
300 миллионов евро. В числе про-
чих за космические суммы были 
приобретены бельгиец Ромелу 
Лукаку (84 млн евро) и Поль По-
гба (105 млн евро). При этом пор-
тугальский тренер упорно ставит 
своей команде прагматичный 
футбол, который больше подошел 
бы европейскому середняку, не-
жели топ-клубу с амбициями. 

Игра с «Севильей» не стала 
исключением. «Не считаю, что 
мы играли чересчур осторожно. У 
нас было три форварда», — отби-
вался от атак журналистов Моу-
ринью после матча. Цифры свиде-
тельствуют о другом. В ответной 
игре у испанцев накопился 21 
удар. В последний раз приезжие 
команды чувствовали себя так 
вольготно на «Олд Траффорд» 
пять лет назад, когда в сезоне 
2012/2013 там гостил мадрид-
ский «Реал». Зато игроки «Ман-
честер Юнайтед» за 180 минут 
всего противостояния нанесли по 
воротам соперника всего четыре 
удара в створ. 

— Сегодня Жозе — тренер, кото-
рый потратил почти миллиард 
фунтов за карьеру, и его команды 

играют вот так, — отозвался об 
Особенном голландец Франк де 
Бур, которого на днях Моуринью 
назвал «худшим тренером в исто-
рии английской Премьер-лиги».

Самое печальное для Жозе Мо-
уринью заключается в том, что 
ничего нового не произошло и для 
него лично. В последний раз пор-
тугалец побеждал в плей-офф 
Л и г и  ч е м п и о н о в  в  с е з о н е 
2013/2014 с «Челси». С тех пор ко-
манды Особенного провели на 
этой стадии четыре матча и ни од-
ного не завершили в свою пользу.

— Жозе — тренер-революцио-
нер, — не поскупился на компли-
мент для коллеги наставник «Се-
вильи» Винченцо Монтелла перед 
матчем на «Олд Траффорд». — Воз-
можно, он был одним из первых 
тренеров, понявших, что первым 
делом нужно проникнуть в голо-
вы игроков.

Похоже, революция нужна те-
перь и самому Моуринью. В ны-
нешнем сезоне «МЮ» не только 
вылетел из Лиги чемпионов, но и 
потерял реальные шансы на чем-
пионский титул, который, оче-
видно, достанется соседям из 
«Сити». Жозе пора признать: его 
методы уже не работают.

Добавим, что помимо «Севи-
льи» в четвертьфинал пробилась 
«Рома», одержавшая на своем 
поле минимальную победу над 
украинским «Шахтером» — 1:0. 
Этого оказалось достаточно, что-
бы пройти дальше. Удивительно, 

что Италия будет представлена в 
1/4 финала двумя клубами впер-
вые за 11 лет. Ранее в эту стадию 
пробился «Ювентус».

Лига Европы
Сегодня ответные матчи в 1/8 

финала второго по статусу клуб-
ного турнира Европы проведут 
три российских клуба. Чтобы 
выйти в четвертьфинал, всем им 
нужно побеждать. Наиболее не-
простая ситуация у «Локомоти-
ва», неделю назад уступившего на 
выезде мадридскому «Атлетико» 
0:3. Сложная задача и у ЦСКА, ко-
торый дома уступил французско-
му «Лиону» (0:1). Чуть легче 
должно быть «Зениту». Питерцы 
хоть и проиграли немецкому «РБ 
Лейпцигу» в гостях — 1:2, но бла-
годаря голу на выезде их устроит 
домашняя победа со счетом 1:0.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, четверг
Матч ТВ

19.00 «Локомотив» — «Атлетико» — 

прямая трансляция

21.00 «Зенит» — «РБ Лейпциг» — пря-

мая трансляция

23.05 «Лион» — ЦСКА — прямая тран-

сляция

Игра, которую показал «МЮ» в матче с «Севильей», не вызвала ничего, кроме разочарования.

От результата игры с «Маккаби» во многом зависит, попадут ли «Химки» в плей-офф Евролиги.

Акцент

 «МЮ» четвертый год подряд 
остался без 1/4 финала 
Лиги чемпионов

НОВОСТИ

Кучеров
первым 
в сезоне 
в НХЛ набрал
90 очков 

ПРИБЛИЗИЛСЯ
К СОТНЕ

Артур Нанян

ФОРВАРД «Тампы» Никита Ку-
черов отметился тремя резуль-
тативными передачами в матче 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) с «Оттавой» (4:7). Россия-
нин упрочил лидерство в бом-
бардирской гонке, оторвавшись 
на четыре очка от соотечествен-
ника Евгения Малкина — 91 
(34+57) против 87 (39+48). 

Кроме того, Кучеров первым 
в этом сезоне достиг отметки в 
90 очков. Всего в последних пяти 
встречах Никита восемь раз ас-
систировал партнерам и забро-
сил одну шайбу.

Блеснул в домашнем матче с 
«Миннесотой» голкипер «Коло-
радо» Семен Варламов. Россия-
нин отразил 33 броска по своим 
воротам и был признан первой 
звездой встречи, в которой силь-
нее оказались хозяева — 5:1.

Тем временем форвард «Мон-
реаля» Александр Радулов запи-
сал на свой счет голевую переда-
чу в матче с «Далласом» (4:2). 
Эта игра стала 300-й для россия-
нина в НХЛ. 

Россиянка
обыграла
вторую
ракетку мира

КАСАТКИНА 
НА ОХОТЕ

Сергей Литвинов

ДАРЬЯ Касаткина вышла в чет-
вертьфинал турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) в 
Индиан-Уэллс. В матче 1/8 фина-
ла россиянка победила в двух се-
тах вторую ракетку мира Каро-
лин Возняцки — 6:4, 7:5. 

Начало встречи Касаткина 
откровенно провалила: она усту-
пила в стартовых трех геймах, 
выиграв лишь один мяч. Каза-
лось, ничто не помешает Возняц-
ки повести в счете по сетам. Но 
после 0:3 Дарья взяла пять гей-
мов подряд. Этот момент, по 
мнению Каролин, стал перелом-
ным в противостоянии. 

— Я не смогла собраться после 
такого рывка Касаткиной, — при-
зналась датчанка. — Она меня пе-
рехитрила и заслужила победу.

Следующей соперницей рос-
сиянки станет десятая ракетка 
мира Анжелика Кербер. С ней 
Касаткина играла четырежды. 
Счет личных встреч пока ничей-
ный — 2:2.

— Если хочешь быть лучшей, 
нужно побеждать сильнейших, — 
отметила Касаткина. — Я никого 
не боюсь и собираюсь бороться 
за трофей. 

За сутки
продано более
350 тысяч
билетов 
на матчи ЧМ

МЕСТА В ЦЕНЕ

Артур Нанян

ФУТБОЛЬНЫЕ болельщики ку-
пили 356 700 билетов на матчи 
чемпионата мира-2018 в Рос-
сии за первые сутки второго пе-
риода второго этапа продаж. Об 
этом сообщается на официаль-
ном сайте Международной фе-
дерации футбола (ФИФА).

Самыми активными были 
российские граждане. Большая 
часть билетов досталась имен-
но им — 197 036. В десятку лиде-
ров также попали: США (14 
845), Аргентина (14 564), Ко-
лумбия (13 994), Мексика (13 
505), Бразилия (9691), Перу 
(9493), Австралия (5500), Гер-
мания (5476), Китай (5459) и 
Индия (4166).

Второй этап продаж про-
длится до 3 апреля. Приобрести 
билеты в порядке живой очере-
ди можно будет на официаль-
ном сайте ФИФА. 

Доступны при этом будут 
все встречи турнира, за исклю-
чением финала, который состо-
ится в «Лужниках», и матча 
группового этапа между Арген-
тиной и Исландией в Москве 16 
июня. На два этих поединка би-
леты уже проданы. 

После трех серебряных финишей Анна Миленина наконец 
одержала в Пхенчхане победу. 

После пяти дней 
соревнований 
у россиян 17 меда-
лей — шесть золо-
тых, семь серебря-
ных и четыре 
бронзовых 

Онлайн-трансляции 
матчей на сайте 
rg.ru/sujet/5903

Следите за Играми на сайте 
rg.ru/sujet/5988

Похоже, методы Жозе Моуринью уже не работают.

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И


	RGazv_053_18_001
	RGazv_053_18_002
	RGazv_053_18_003
	RGazv_053_18_004
	RGazv_053_18_005
	RGazv_053_18_006
	RGazv_053_18_007
	RGazv_053_18_008
	RGazv_053_18_009
	RGazv_053_18_010
	RGazv_053_18_011
	RGazv_053_18_012

